
Верховный суд РФ разъя-
снил: размещать рекламу 
на любой части жилого 
дома без согласия жильцов 
нельзя 

ИНИЦИАТИВА Как отучить продавцов выбрасывать продукты? 

Е-да!

Ирина Невинная

К
оличество заболевших 
«уханьским гриппом» или 
«уханьской пневмонией» 

(так неофициально  называют за-
болевание, вызванное корона-
вирусом 2019-nCoV), приблизи-
лось к трем тысячам человек. 
Погибших — 81, сообщила вчера 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. 

Премьер-министр РФ Миха-
ил Мишустин поручил подгото-
вить план по профилактике 
и контролю за распространени-
ем инфекции (подробнее читай-
те об этом на с. 3). На вспышку 
инфекции, которая стремитель-
но разлетается по миру, отреа-

гировали финансовые рынки: 
биржи, курсы валют. Так, вчера 
сдал позиции укреплявшийся 
весь прошедший год россий-
ский рубль. Но, возможно, ситу-
ация вот-вот повернется к луч-
шему или хотя бы стабилизиру-
ется. Во всяком случае, если всю 
последнюю неделю скорость 
распространения инфекции 

 нарастала с коэффициентом 1,5 
(то есть каждый день количест-
во подтвержденных заражений 
увеличивалось в 1,5 раза), то 
в прошедшее воскресенье — 
впервые — эксперты зафикси-
ровали замедление темпов ро-
ста (коэффициент 1,3). Прогноз, 
выполненный при помощи 
 математического моделирова-

ния, таков: еще две недели чи-
сло заболевших будет продол-
жать расти, затем — ситуация 
должна постепенно стабилизи-
роваться. 

Китайские врачи работают 
практически в боевых условиях. 
Главная задача всех стран, вклю-
чая, конечно, и Россию, — про-
держаться и не пустить вирус 
свободно летать по миру. Пока 
это получается, отметила Анна 
Попова: «Ни один случай забо-
левания из тех, что были зареги-
стрированы в других странах, не 
был следствием передачи вируса 
за пределами Китая. Все случаи — 
завозные, паци енты — 
незадолго до заболева-
ния побывали в Китае». 

Ольга Игнатова

С
егодня производите-
лям и продавцам де-
шевле выбросить не-
распроданные про-
дукты на помойку, 
чем отдать нуждаю-
щимся. В Госдуме 
считают, что нужно 
освободить торго-

вый бизнес от ряда налогов, 
и тогда, возможно, он начнет бо-
лее активно участвовать в бла-
готворительности. 

Депутаты от «Единой Рос-
сии» Сергей Вострецов и Нико-
лай Валуев предлагают освобо-
дить безвозмездную передачу 
продуктов, еще пригодных для 
употребления, от налога на при-
быль и налога на добавленную 
стоимость (НДС), которые сей-
час составляют до 40% от цены 
переданного товара. Это под-
толкнет производителей и про-

давцов передавать продукты на 
благотворительность вместо 
того, чтобы отправлять их на 
помойку.

Фактически сейчас благот-
ворительная передача продо-
вольственных товаров прирав-
нена к продаже. То есть, отдав 
бесплатно продукты, поясняет 
депутат, производитель или 
продавец обязан заплатить 
в бюджет 40% от стоимости пе-
реданного, как будто он его про-
дал и получил прибыль. Поэто-
му бизнесу сегодня выгоднее 
уничтожать нереализованную 
продукцию (из-за нарушения 
упаковки, истечения срока год-

ности и т.д.), так как передача ее 
на благотворительные цели 
приводит к дополнительным 
расходам в виде 20% налога на 
прибыль по сравнению с унич-
тожением.

Депутаты подготовили зако-
нопроект (имеется в распоря-
жении «РГ»), который уже на-
правили в правительство для 
получения официальных отзы-
вов профильных министерств.

Ежегодно в России образует-
ся 17 млн тонн пищевых отхо-
дов. Это около 30 процентов 
от всего объема твердых комму-
нальных отходов, собирающих-
ся в стране за год. При этом 9,2% 

всех пищевых потерь возникает 
на этапах хранения и реализа-
ции продукции производителя-
ми и торговыми сетями. 

По данным Всемирного бан-
ка, практически весь объем пи-
щевых отходов (94%) в России 
отправляется на захоронение 
на свалки и полигоны. При по-
падании на полигоны пищевые 
отходы становятся источником 
загрязнения почвы, воды и воз-
духа, выделяют аммиак, серово-
дород, метан (2,4 млн тонны), 
приводящий к парниковому эф-
фекту. А это, в свою очередь, 
приводит к стремительному по-
теплению климата. Кроме того, 
если большинство твердых бы-
товых отходов, которые сами по 
себе являются экономически 
привлекательными с точки зре-
ния эффективности вторичного 
использования (строительный 
мусор, стеклотара, пластик, ма-
кулатура и т.д.), смешать с пи-

щевыми отходами — легко раз-
лагаемой органикой (как обыч-
но происходит на свалках),то их 
вторичное использование ста-
новится экономически невы-
годным из-за высоких затрат на 
очистку.

Во многих развитых странах 
сегодня популярен фудшеринг. 
Суть движения в том, что волон-
теры и благотворительные орга-
низации собирают нераспро-
данные продукты, у которых 
еще не закончился срок годно-
сти, и передают их нуждающим-
ся. В России он пока не очень 
 популярен, но с внесением по-
правок в законодательство 
у фудшеринга могут появиться 
новые перспективы. Пока же 
 активистам мешает 
масса бюрократиче-
ских проблем.

УГРОЗА Главная задача — даже если кто-то «привезет» вирус 
в страну — не пропустить его дальше
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РЕШЕНИЕ

Помятая или нарушенная упаковка, 
и товар уже не продать, но и отдать 
накладно, дешевле — уничтожить.

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в России образуется
17 миллионов тонн пищевых отходов

Австралийский доллар 42,3337
Азербайджанский манат 36,7451
Армянский драм** 13,0278
Белорусский рубль 29,4228
Болгарский лев 35,1596
Бразильский реал 14,8984

Венгерский форинт** 20,4166
Вон Республики Корея*** 52,9437
Гонконгский доллар* 80,1651
Датская крона* 92,0200
Доллар США 62,3380
Евро 68,7775

Индийская рупия** 87,2684
Казахстанский тенге** 16,3821
Канадский доллар 47,3226
Киргизский сом** 89,2172
Китайский юань* 89,8669
Молдавский лей* 35,3190

Новый туркменский манат 17,8363
Норвежская крона* 68,7049
Польский злотый 16,1293
Румынский лей 14,3881
СДР  85,8425
Сингапурский доллар 46,0263

Таджикский сомони* 64,2991
Турецкая лира 10,4879
Узбекский сум**** 65,0710
Украинская гривна* 25,4104
Фунт стерлингов 81,5194
Чешская крона* 27,3029

Шведская крона* 65,0771
Швейцарский франк 64,1734
Южноафриканский рэнд* 42,9272
Японская иена** 57,1253

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.01.20

Комиссия «Единой России»
по этике рекомендует
исключить из партии
главу Чувашии
Михаила Игнатьева

Верховный суд:
избежать уголовного
преследования в случае
тяжкого ДТП можно
по примирению сторон

Легенда баскетбола —
Коби Брайант —
погиб в результате
крушения вертолета
в Калифорнии

Россияне одержали
две победы
в Оберстдорфе,
где в 2021 году
пройдет чемпионат мира
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ОБРАЗОВАНИЕ В России 
начинается запись в школу

Первым 
классом

Не позднее 1 февраля все российские школы должны 
открыть запись в первый класс. Где-то, по решению 
местных властей, она уже началась. Но в основном се-
мьи будущих первоклашек, что называется, на низком 
старте и еще только готовятся бороться за заветное ме-
сто в хорошей школе. У кого и какие есть льготы? Вы-
держат ли порталы госуслуг наплыв родителей? Когда 
закончатся «первоклассные» махинации с пропиской? 
Число первоклашек бьет все рекорды и растет в сред-
нем на 100 тысяч в год. В 2019-м за парты сели 1,9 мил-
лиона малышей, а прогноз на 2020-й — уже больше 
двух миллионов. Если не считать Москву и Санкт-Пе-
тербург, то лидером остается Краснодар, где в одной 
из школ вынуждены были открыть сразу 24 первых 
класса — от «А» до «Ш».

Чтобы избежать огромных очередей, многие образо-
вательные организации Краснодара уже сейчас органи-
зовали предварительную запись — на сайтах или по те-
лефону. В назначенное время родители могут спокойно 
прийти и подать все документы о зачислении.

— Сложно спрогнозировать, сколько детей впервые 
сядет за парты. Каждый год у нас наблюдается прирост — 
в среднем на 1,5 тысячи ребят. И в этот раз, возможно, 
будет также, — отмечает начальник отдела общего обра-
зования администрации Краснодара Татьяна 
Петрова. В 2020 году в кубанских школах ждут 
свыше 76 тысяч первоклашек.

ШОК Почему дети 
в Шереметьево
оказались брошенными

Ненужная 
кладь?

Юлия Гарднер,
«Российская газета», Хабаровский край

Полиция разыскивает мужчину, который в воскресенье, 
как ненужную кладь, оставил сыновей в московском 
 аэропорту Шереметьево. Растерянных мальчишек 2011 
и 2014 годов рождения обнаружили сотрудники аэро-
порта в терминале D. Почему дети оказались лишними 
в собственной семье, разбиралась собкор «РГ».

— Было установлено, что мальчики являются родны-
ми братьями и прибыли рейсом авиакомпании «Россия» 
из Хабаровска. В детском рюкзаке нашли свидетельства 
о рождении на обоих детей и записку, оставленную от-
цом. Сотрудники аэропорта обеспечили мальчиков пи-
танием, затем проводили в дежурную часть полиции 
для выяснения всех обстоятельств, — рассказала пресс-
секретарь воздушной гавани Анна Захаренкова.

Несколько предложений на листке бумаги обрисо-
вали дикую ситуацию: «Прошу помочь моим детям. 
Определите их, пожалуйста, во временный дом прию-
та, так как в данный момент у меня очень тяжелая фи-
нансовая обстановка. Я их позже заберу. Прошу детей 
не разлучать. Документы на детей в рюкзаке. 
Простите, но в данный момент у меня другого 
выхода нет».

ПРОЕКТ Дилеры 
предлагают наказывать 
за скрученный 
у подержанных 
автомобилей пробег

Недокрутили

Владимир Баршев

Автодилеры предлагают наказывать тех, кто скручива-
ет пробег у автомобилей, штрафом в миллион рублей. 
Планируется, что эту тему обсудят в Комитете Госдумы 
по транспорту и строительству уже в феврале. А сам за-
конодательный акт будет подготовлен к концу года. 

Инициатором этой инициативы выступила ассоциа-
ция «Российские автомобильные дилеры», сообщают 
«Известия». Ни для кого не секрет, что у подержанных 
автомобилей пробеги часто скручивают, чтобы продать 
машины подороже. Скрутить пробеги предлагают 
и в интернете, и в различных гаражных сервисах. Объяв-
ления об этом висят на столбах около регистрационных 
подразделений ГИБДД, а также в других местах притя-
жения автовладельцев. По оценкам ассоциации диле-
ров, в стране от 10 до 30 процентов автомобилей ездят 
со скрученным пробегом. И это из 60 миллионов авто-
мобилей, зарегистрированных в России. Страдают от 
этого в конечном итоге те, кто впервые покупает маши-
ну и не пользуется при покупке помощью специалистов. 
Понятно, что если реальный пробег у автомобиля 
160 тысяч км, а продают его, как пробежавший всего 
60 тысяч, это реальная угроза для безопасности. Поэто-
му автодилеры и предлагают наказывать тех, кто строит 
свой бизнес на фальсификации пробега. Юри-
дических лиц штрафовать на 1 миллион ру-
блей, а физических — на 300 тысяч. 

7

12

6

А К Ц Е Н Т

Впервые эпидемиологи зафиксировали 
небольшое замедление темпов
распространения инфекции
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ДИПЛОМАТИЯ 
Делегация России 
приняла участие в сессии 
Парламентской ассамблеи 
Совета Европы

Только 
на равных

Татьяна Замахина

Зимняя сессия Парламентской ассамблеи Совета Ев-
ропы (ПАСЕ) открылась в Страсбурге. Российская де-
легация намерена представить коллегам по организа-
ции проект декларации, осуждающей разрушение па-
мятников воинам-победителям во Второй мировой 
войне и попытки пересмотра ее истории. Этой миссии 
может помешать процедурный вопрос — страны При-
балтики при поддержке Украины попытались оспо-
рить полномочия российской делегации. Вопрос об 
участии РФ в работе Ассамблеи будет решен на заседа-
нии 29 января.

Напомним, что в 2014 году Россию уже лишали пол-
номочий в ПАСЕ — из-за событий на Украине и возвра-
щения Крыма в состав РФ. Однако летом прошлого 
года здравомысля-
щее большинство, 
как тогда оценили в 
нашей делегации, 
проголосовало за 
восстановление 
полномочий. Ведь 
без России, оценили 
тогда в ПАСЕ, не мо-
гут решаться важ-
ные для континента 
вопросы.

Новую атаку на 
российские полно-
мочия в нашей деле-
гации ожидали и 
анонсировали жур-
налистам задолго до 
зимней сессии. Так 
и произошло — во-
прос был поднят 
при обсуждении по-
рядка работы на 
зимнюю сессию. Выдвинувший предложение литов-
ский депутат обосновал его тем, что в РФ якобы не со-
блюдаются решения Европейского суда по правам че-
ловека (ЕСПЧ). Латвийский представитель добавила 
еще один «аргумент»: выборы депутатов Госдумы в 
2016 году прошли в Крыму, который, по ее оценке, яв-
ляется «оккупированной территорией».

Предложение оспорить полномочия делегации на-
правлено в комитет ПАСЕ, который должен вынести 
решение в течение суток. Затем инициатива должна 
быть принята или отклонена Ассамблеей. Обсуждение 
вопроса пройдет в среду, 29 января.

Глава российской делегации Петр Толстой сообщил 
журналистам о расчетах на то, что европейские парла-
ментарии не пойдут на поводу у антироссийски на-
строенных политиков. «Я надеюсь, что здравомысля-
щее большинство не будет такие решения принимать, 
— заявил он. — Но если примут, мы уедем». При этом до-
воды прибалтийских парламентариев политик назвал 
странными. А именно — осудить Россию за поправки в 
Конституцию, которые еще только обсуждаются. Речь, 
по всей видимости, о норме прошедшего первое чтение 
в ГД законопроекта о приоритете российского права. А 
именно, решения межгосударственных органов, 
истолкованные в противоречии с Основным Законом, 
не подлежат исполнению Россией, гласит предложен-
ная поправка в Конституцию.

Толстой прокомментировал еще одну претензию — о 
том, что у РФ есть депутаты от Крыма в парламенте. 
Этот «аргумент», по его словам, уже был отвергнут Ве-
нецианской комис-
сией Совета Евро-
пы. «Поэтому я не 
вижу ни правовых, 
ни политических 
оснований для тако-
го рода претензий», 
— подчеркнул глава 
делегации. 

Член делегации, 
глава Комитета Гос-
думы по междуна-
родным делам Лео-
нид Слуцкий под-
твердил, что рос-
сийские парламен-
тарии не согласятся 
с каким-либо ущем-
лением своих пол-
номочий в ассамблее: «Мы готовы работать только на 
равноправной основе и не потерпим никаких вторич-
ных санкций».

Между тем делегация России приехала на сессию с 
серьезной миссией. Парламентарии надеются на под-
держку проекта декларации о недопустимости пере-
смотра итогов Второй мировой войны. Об этом также 
заявил Петр Толстой. Он пояснил, что в декларации 
российская сторона «в достаточно жестких выражени-
ях протестует против той практики, которая сейчас 
складывается в некоторых странах, в частности в 
Польше», когда совершаются попытки разрушения па-
мятников воинам-освободителям. 

Российские парламентарии, кроме того, хотят по-
ставить вопрос «о нарушении базовых принципов Со-
вета Европы со стороны Украины в отношении русско-
го языка», сообщил Толстой. Он подчеркнул, что 20 
миллионов соотечественников имеют право и должны 
иметь возможность обучаться и разговаривать на рус-
ском языке. 

Между тем ПАСЕ определилась на первом заседа-
нии сессии с кадровым вопросом. Бельгийский сена-
тор Хендрик Дамс был избран на должность председа-
теля Ассамблеи. Делегация РФ нейтрально оценивает 
перспективы сотрудничества с Дамсом, прокомменти-
ровал это решение Леонид Слуцкий. Наша делегация 
рассчитывает на конструктивный диалог.   

ТЕХНОЛОГИИ  
Телемедицина 
поможет 
качественнее 
лечить больных

ДИАГНОЗ
ПО ИНТЕРНЕТУ
Ольга Игнатова

Врачам могут разрешить ди-
станционно ставить пациентам 
предварительный диагноз. Та-
кие изменения в законодатель-
ство сейчас разрабатываются в 
парламенте.

Об этом «РГ» рассказала 
член Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике 
Татьяна Кусайко. Она подчер-
кнула, что  речь идет исключи-
тельно о предварительном ди-
агнозе. «Окончательный диаг-
ноз может быть поставлен ле-
чащим врачом только на очном 
приеме, — уточняет сенатор. — 
Но первичный дистанционный 
прием, предварительный диаг-
ноз позволят сократить срок 
постановки окончательного ди-
агноза, что очень важно для 
успешного лечения. При этом  
назначение самого лечения 
возможно лишь после проведе-
ния дифференциальной диагно-
стики».

Дистанционная диагностика 
— лишь часть телемедицинских 
технологий. Как отметил глава 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 
Рязанский, сегодня все нацио-
нальные медицинские центры 
оснащены телемедицинским 
оборудованием и подключены 
к телекоммуникационной ин-
фраструктуре.

«Специалисты центров про-
водят консультации с коллега-
ми из регионов по сложным 
клиническим случаям как в 
плановом, так и в экстренном 
режиме», — отметил Рязанский. 
По его словам, внедрение в ме-
дицинских организациях ин-
формационных систем позво-
ляет решать застарелую про-

блему: снизить бремя бумаж-
ной работы врачей. Заметно со-
кращается время ожидания па-
циентов у кабинета врача, ис-
чезают очереди в регистратуру. 
В электронном виде  допускает-
ся получение согласия на хи-
рургические вмешательства 
или отказ от них, медицинских 
заключений, справок и выпи-
сок из историй болезни.

Как добавляет Татьяна Ку-
сайко, сегодня доктора активно 
консультируют друг друга по 
видеосвязи. Находясь за тыся-
чи километров друг от друга, 
они могут оценивать состояние 
пациента, уточнять порядок об-
следования и лечения. «Телеме-
дицинский сервис позволяет 
сделать доступнее качествен-
ную медицинскую помощь для 
населения, особенно в отдален-
ных регионах страны, неболь-
ших городах, сельской местно-
сти. Где бы ни работали докто-
ра, они могут получать кон-
сультации высокопрофессио-
нальных специалистов», — го-
ворит сенатор.

Телемедицина также позво-
ляет сэкономить время на посе-
щение клиники при повторных 
приемах для корректировки и 
уточнения назначенного курса 
лечения. Оказание дистанцион-
ной медпомощи актуально для 
тех, кому затруднительно посе-
щение медучреждений или вы-
ход из дома: для мам с детьми, 
беременных женщин, пожи-
лых, инвалидов, добавляет Ку-
сайко. Но, конечно же, все эти 
технологии будут стремитель-
но развиваться только при 
условии, что и рабочие места 
специалистов будут оснащены 
необходимыми сервисами для 
видеосвязи.

По словам Валерия Рязан-
ского, информатизация здраво-
охранения в России проходит 
неравномерно. «Не везде  опре-
делены требования к рабочим 
помещениям, которые могут 
использоваться для телемеди-
цинских консультаций, не ре-
шены вопросы, связанные с 
хранением персональных дан-
ных, использованием цифро-
вой подписи и электронной ме-
дицинской карты, совместимо-
сти информационных систем», 
— отметил сенатор. Все это не-
обходимо как можно быстрее 
отладить. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил реализацию 
инновационных проектов

Жалобы вышли в Сеть 

Кира Латухина

И
тоги реализации 
и н н о в а ц и о н н ы х 
проектов прези-
дент Владимир Пу-
т и н  о б с у д и л  н а 
встрече с главой 
Агентства страте-
гических инициа-
тив Светланой Чуп-

шевой. В этом году АСИ запу-
скает национальный рейтинг 
оценки инвестиционного кли-
мата российских регионов.

«В ноябре запустили плат-
форму для обращений предпри-
нимателей», — сообщила Чуп-
шева в начале встречи. Ключе-
вая проблема для них — админи-
стративное давление. На плат-
форме зарегистрировано 1289 
предпринимателей, 600 обра-
щений подали в МВД, Следст-
венный комитет, Генпрокурату-
ру и ФСБ. «Большинство, конеч-
но, касается юрисдикции МВД», 
— заметила глава АСИ. Из 600 
уже отправлено правоохрани-
тельным органам 234.

На вопрос президента, с ка-
ким ведомством легче работать, 
а с каким — труднее, Чупшева за-
верила, что со всеми работа 
строится конструктивно. «У 
ФСБ просто меньше всего обра-
щений: там всего пять. То есть 
коллеги очень оперативно дают 
ответы, по существу. У МВД 
просто больше объем. Но так со 

всеми абсолютно всегда на свя-
зи», — сказала она.

«Назад не отфутболивают — 
на рассмотрение тем, на кого 
жалуются?» — поинтересовался 
Владимир Путин. «Есть такая 
практика, но здесь как раз под-
ключаются центральные аппа-
раты, разбираемся с ними по 
каждому конкретному случаю. 
Как раз думаю, что за два меся-
ца отработаем все», — ответила 
глава АСИ.

В конце года заработал дру-
гой ресурс — по обмену лучши-
ми практиками для регионов и 
муниципалитетов. «Мы собира-
ем практики с доказанной эф-
фективностью, уже реализован-
ные, проверенные, и сделали ак-
цент именно на тематике и зада-
чах национальных проектов», — 
сообщила докладчик. Сейчас 
есть 87 практик регионов по на-
правлениям: здоровье и образ 
жизни, качество городской сре-
ды, социальной сферы, поддер-
жка малого бизнеса, экспорта, 
развитие туризма и развитие 
сельхозтерриторий. Готовые ре-
шения взяли 55 регионов и уже 
внедряют, причем идет сопро-

вождение командами — настав-
никами. В этом году подключат-
ся крупные компании, институ-
ты развития, приглашены ме-
ждународные партнеры. По сло-
вам Чупшевой, Всемирный 
банк обещает выложить пять 
своих практик.

В прошлом году АСИ поддер-
жало 103 проекта в сфере техно-
логий городского развития, со-
циальной и образовательной 
сферы. В портфеле на сопрово-
ждении сейчас около 450 проек-
тов. В образовательных форма-
тах за прошлый год были задей-
ствованы примерно 1,4 млн де-
тей и подростков.

В этом году будет запущен 
очередной национальный рей-
тинг оценки инвестклимата ре-
гионов. С января идут опросы 
предпринимателей: как они оце-
нивают изменения, эффектив-
ность органов власти с точки 
зрения создания благоприятно-
го инвестиционного климата. 
Итоги будут представлены на 
Петербургском международном 
экономическом форуме, но гла-
ва АСИ уже сейчас считает, что 
есть движение вперед. В 2014 

году сроки получения разреше-
ния на строительство кое-где до-
ходили до двух-трех тысяч дней. 
Сейчас — максимум 200 дней. 
«Это значит, что мы просто в де-
сятки раз сократили эти разры-
вы между регионами, и у нас се-
годня абсолютно сопоставимые 
условия для предпринимателей 
с точки зрения оказания услуг в 
этой сфере», — сообщила доклад-
чик. То же с энергетикой: раньше 
было 500—600 дней, сегодня 
максимум 150 дней по стране, а 
лучший показатель — 35—40 
дней. Предприниматели на это 
больше не жалуются.

Рассказала Чупшева и про 
технологическое предпринима-
тельство. «Вы дали поручение 

создать финансовые и правовые 
условия для роста таких компа-
ний, и у нас уже есть первые на-
работки рабочей группы на пло-
щадке Агентства», — сообщила 
она. Глава АСИ предложила на-
звать такие проекты «экспери-
ментальными», предусмотрев 
возможность выделения под 
них отдельной бюджетной 
строчки, с особым порядком от-
бора сопровождения оценки ре-
зультатов и с обязательством, 
что бухгалтерская отчетность и 
сопровождение идет через Каз-
начейство. 

Президент, беседуя со Светланой 
Чупшевой, особо интересовался, 
как работает платформа для обра-
щений предпринимателей.

А К Ц Е Н Т

В портфеле АСИ на сопровождении 
сейчас около 450 проектов

Благодаря 
интернету 
у врачей 
становится 
меньше бумажной 
работы и больше 
времени 
на лечение 
больных
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент подписал перечень поручений по реализации Послания Фе-

деральному Собранию. Владимир Путин указал ввести с 1 января 2020 

года выплату семьям с низким доходом на детей от 3 до 7 лет, продлил 

программу маткапитала до конца 2026 года, а также дал поручение по 

его индексации и выделении денег на первого ребенка. К 1 сентября 

2023 года все школьники младших классов должны получать горячее 

здоровое питание, переход будет поэтапным. Также глава государства 

указал рассчитать потребность в дополнительных местах в школах и уве-

личить число бюджетных мест в региональных вузах.

Еще одно поручение — сделать пакет социально значимых сервисов в 

интернете доступным бесплатно. К лету нужно представить перечень до-

рожных проектов для финансирования из Фонда национального благо-

состояния. Кроме того, поручено до конца года внедрить единый ре-

гистр граждан, имеющих право на льготные лекарства. До 30 апреля 

Владимир Путин рекомендовал принять законы по защите и поощрению 

инвестиций. А к июню — утвердить «дорожную карту» по введению раз-

дельного сбора мусора.

Глава российской делегации Петр Толстой надеется, что евро-
пейские парламентарии не пойдут на поводу 
у антироссийски настроенных политиков. 
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ПАРТИИ Дмитрий Медведев назвал главные задачи «Единой России»

Отвечать на запросы
Айсель Герейханова

П
артия «Единая Россия» 
поддерживает работу 
правительства и будет 

объективно оценивать его дея-
тельность. Среди важнейших 
задач партии на предстоящий 
период — реализация Послания 
президента, контроль за нацио-
нальными проектами, лидерст-
во в политике. «Единая Россия» 
также примет участие в органи-
зации голосовании по поправ-
кам в Конституцию РФ.

В понедельник председатель 
«Единой России», замглавы 
Совбеза Дмитрий Медведев 
провел заседание бюро Высше-
го совета «Единой России». В 
нем также приняли участие и 

два вице-премьера нового пра-
вительства — Дмитрий Черны-
шенко и Татьяна Голикова.

В ходе встречи Дмитрий 
Медведев заявил, что рассчиты-
вает на взаимодействие нового 
кабмина и «Единой России». 
Партии и правительству вместе 
предстоит работать над реали-
зацией Послания президента, 
национальных проектов. «Еди-
ная Россия» готова помочь каб-
мину в подготовке проектов за-
конов, заявил Медведев. По его 
словам, необходимо провести 
консультации с представителя-
ми правительства, его социаль-
ного блока по всем чувствитель-
ным вопросам.

Он напомнил, что «Единая 
Россия» поддержала новое пра-

вительство и теперь несет от-
ветственность за свое решение 
перед всеми гражданами нашей 
страны. Поэтому партия долж-
на объективно оценивать рабо-
ту правительства, чтобы каждое 
решение отвечало запросам лю-
дей на местах. В то же время 
партия не может и не должна 
подменять исполнительную 
власть.

Как  отметил  Мед ведев , 
основная задача партии заклю-
чается в том, чтобы бороться за 
лидерство в политике. Это не 
только число депутатских мест, 
важно предложить гражданам 
страны «четкую и ясную про-
грамму действий по всем на-
правлениям». 

Медведев предложил зафик-
сировать конкретные задачи 
партии по реализации Посла-
ния президента, закрепить за 
каждой из таких задач специ-
ального партийного ответст-
венного. «И регулярно спраши-
вать с него тот результат, кото-
рый достигнут», — заявил пред-
седатель партии. 

«Единая Россия» также при-
мет участие в организации го-
лосовании по поправкам в Кон-
ституцию РФ, заявил председа-
тель высшего совета «Единой 
России» Борис Грызлов. Он до-
бавил, что приглашает на пред-
стоящее заседание бюро двух 
сопредседателей рабочей груп-
пы по подготовке изменений в 
Конституцию — Андрея Клиша-
са и Павла Крашенинникова.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова, принимающая участие в 
заседании, рассказала о том, 
как реализуется социальная 
часть Послания. По ее словам, 
свыше 122 млрд рублей плани-
руется направить на маткапи-
тал в этом году. Дальше эта сум-
ма будет нарастать и стабилизи-
руется на уровне порядка 300 

млрд рублей. Всего более одного 
миллиона семей получат матка-
питал на первого и второго ре-
бенка в 2020 году. Пособия на 
детей в возрасте от трех до семи 
лет уже  в этом году могут полу-
чить порядка 2,4 млн россиян, 
что в свою очередь потребует 
159 млрд руб. из средств феде-
рального и региональных бюд-
жетов. Вице-премьер также со-
общила, что горячее питание в 
школах РФ охватит 5,2 млн уче-
ников начальных классов. 

Все эти меры были заявлены 
в Послании Владимира Путина 
и сейчас готовятся соответству-
ющие законопроекты. По сло-
вам вице-премьера, по некото-
рым направлениям помогла бы 
поддержка «Единой России» в 
регионах, чтобы изменить 
местное законодательство. 
Медведеву предложили пору-
чить совету руководителей 
фракции, куда входят руково-
дители партии всех региональ-
ных парламентов, оперативно 
откорректировать региональ-
ное законодательство. Он со-
гласился. 

Тему защиты национальных 
интересов в спорте затронул ви-
це-премьер правительства 
Дмитрий Чернышенко. Высту-
пая на заседании, он заявил, что 
Россия должна добиться восста-
новления прав спортивных фе-
дераций на мировой арене. 

Кроме того, нужно восстано-
вить права федераций, которые 
утратили свои позиции в меж-
дународных федерациях.

В заключение Дмитрий Мед-
ведев призвал правительство и 
партию ценить нынешнюю гар-
монию в совместной работе. 
Ведь так было не всегда. «Те, кто 
постарше, помнят, как все это 
проходило в 90-е годы», — заме-
тил он.   «Единая Россия» готова помочь кабмину в подготовке проектов законов, заявил Дмитрий Медведев.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Медведев заявил, 
что рассчитывает на взаимодействие 
нового кабмина и «Единой России»

Российские 
парламентарии 
не согласятся 
с каким-либо 
ущемлением 
своих полномочий 
в ассамблее 
и будут работать 
только на равно-
правной основе 

Вопрос об участии 
Российской 
Федерации 
в работе 
Парламентской 
Ассамблеи  будет 
решен  на заседа-
нии 29 января
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ДИСКУССИЯ В рабочую группу поступило более ста инициатив по изменению 
Конституции РФ

Открыты для предложений
Галина Мисливская

Г
раждане, региональные 
власти, общественные орга-
низации по всей стране ак-

тивно подключаются к обсужде-
нию предложенных президентом 
Владимиром Путиным поправок 
в Конституцию России. В рабо-
чую группу по подготовке изме-
нений в текст Основного Закона 
поступило более сотни различ-
ных инициатив. В том числе пред-
лагается закрепить в преамбуле 
статус России как страны — побе-
дительницы во Второй мировой 
войне.

«Растет не только интенсив-
ность работы группы, но и рас-
ширяется география мест, где 
проходит обсуждение поправок в 
Конституцию», — сообщила со-
председатель группы Талия Ха-
бриева на заседании в понедель-
ник. «Нам удалось очень удачно 
развернуть эту работу и обсу-
ждение конкретных инициатив с 
коллективами, с людьми на ме-
стах, подключились представите-
ли законодательных собраний в 
регионах. Все это говорит о том, 
что у нас расширяется возмож-
ность для получения новых пред-
ложений, для их изучения и воз-
можного включения в текст по-
правок в Конституцию, о кото-
рых мы в ближайшее время долж-
ны доложить президенту», — до-
бавила она.

По словам другого сопредсе-
дателя — Павла Крашениннико-
ва, — всего поступило более ста 
предложений, 17 из них офор-
млены как поправки. Он уточ-
нил, что две поправки касаются 
изменения преамбулы Основно-
го Закона, три — социальных га-
рантий. Кроме того, есть предло-
жения по статусу Совета безопа-
сности, по уточнению статуса 
Госсовета, по изменению поряд-
ка избрания Госдумы. Кстати, за-
кон о Госсовете может стать фе-
деральным конституционным, а 
не просто федеральным, доба-
вил Крашенинников. По его сло-
вам, на рабочей группе звучали 
предложения повысить статус 
этого документа.

Немалая часть группы побы-
вала в регионах, где также идет 
дискуссия по Конституции. Чле-
ны рабочей группы — председа-
тель Нарoдного Собрания Респу-
блики Дагестан Хизри Шихсаи-
дов и председатель Заксобрания 
Приморского края Александр 
Ролик — выступили «с предложе-
нием о возможности размеще-
ния государственных органов не 
только в столице», сказала Ха-
бриева. «На удивление эта тема 
тоже оказалась интересна обще-
ственности, приводятся аргу-
менты в эту пользу, и я предла-
гаю не забыть об этом, на следу-
ющем заседании рабочей груп-
пы обсудить», — добавила она.

Помимо собственно попра-
вок в Конституцию обсуждался 
вопрос о порядке вступления 
изменений в силу. «От некото-
рых наших коллег сегодня мы 
услышали в дискуссии: как же 
так — президент подпишет, а по-
том еще будет общероссийское 
голосование. Именно на это и 
рассчитано, что президент как 
глава государства подписывает 
этот закон, процедурные поло-
жения сразу вступают в силу», 
— сказал журналистам Павел 
Крашенинников.

Он напомнил, что президент-
ский законопроект состоит из 
двух частей. Первая касается 
«тела» Конституции, в этой ча-
сти содержатся 22 поправки, 
предложенные главой государст-
ва. Вторая статья посвящена про-
цедуре всероссийского голосо-
вания и переходным положени-
ям.

Для того чтобы поправки 
вступили в силу, потребуется их 
одобрение на всероссийском го-
лосовании. «У нас в статье 3 Кон-
ституции прямо говорится, что 
источником власти и суверените-
та является народ Российской 
Федерации, именно в соответст-
вии с этой статьей вырабатывает-
ся такая процедура», — подчер-
кнул сопредседатель рабочей 
группы.

Кто будет проводить голосо-
вание, пока не решено. «Мы ве-
дем переговоры, чтобы это была 
Центральная избирательная ко-
миссия», — добавил Крашенинни-
ков. В процессе обсуждения так-
же сроки голосования и порядок 
его информационного сопрово-
ждения.

Существенную часть заседа-

ния участники рабочей группы 
посвятили поправкам, так или 
иначе затрагивающим внешнюю 
политику России. Глава Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев подтвердил, что предложен-
ные главой государства уточне-
ния в статью 79 не противоречат 
ни международному законода-
тельству, ни правоприменитель-
ной практике. 

Напомним, речь идет о сле-
дующей поправке: «Решения 
межгосударственных органов, 
принятые на основании поло-
жений международных догово-
ров Российской Федерации в их 
истолковании, противореча-
щем Конституции РФ, не подле-
жат исполнению в РФ». «Фор-
мулировка предельно четкая, 
тем не менее «есть большое ко-

личество спекуляций о том, что 
Россия пошла каким-то своим 
особым путем», — отметил Коса-
чев.

Сенатор напомнил, что не-
сколько лет назад Германия на та-
ком же основании отказалась 
убирать христианскую символи-
ку из государственных школ, не-
смотря на решение ЕСПЧ. Власти 
республики заявили, что такое 
толкование Европейской конвен-
ции по правам человека противо-
речит Основному закону страны 
и решение суда не может быть ис-
полнено.

Еще одно дополнение предло-
жено внести в преамбулу Консти-
туции РФ. «Я бы отметил в той 
или иной форме нашу Победу во 
Второй мировой войне, статус 
державы-победительницы, пото-
му что это определяет наше суще-
ствование — и внутреннее, и ме-
ждународное», — считает сенатор 
Алексей Пушков. Он напомнил, 
что статус постоянного члена 
Совбеза ООН с правом вето наша 
страна получила именно как по-
бедитель во Второй мировой вой-
не.Это необходимо отметить в 
Конституции, особенно с учетом 
стремления ряда европейских го-
сударств переписать историю во-
енных лет. 

Сопредседатели рабочей группы Талия Хабриева и Андрей Клишас в ходе 
заседания.

А К Ц Е Н Т

В преамбуле Конституции предложили 
закрепить статус России как страны — 
победительницы во Второй мировой 
войне

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

БЕЗУМИЕ
На прошедшей неделе в Иерусалиме состоялась между-
народная встреча в связи с Днем памяти жертв Холо-
коста.

Сам День памяти согласно резолюции ООН 2005 года 
отмечают 27 января: в этот день в 1945 г. советские вой-
ска, 107-я стрелковая дивизия полковника В.Я. Петрен-
ко, освободили концлагерь Освенцим-Биркенау. Это ме-
сто стало символом Холокоста — «всесожжения евреев» 
(по-еврейски Шоа, Катастрофа). По официальным поль-
ским данным, в Освенциме было убито около 1 100 000 
человек, из них 960 000 евреев. 

Что такое Холокост? Знакомая нашей семьи скрыва-
лась во время войны в деревне на юге Франции. Их пря-
тал один крестьянин, который, кстати, брал за это день-
ги. И вот он как-то ее спросил: «Послушайте, мадам, не 
бойтесь, я вас все равно прячу и буду прятать, но скажи-
те мне, в чем вы, евреи, виноваты? За что вас преследу-
ют, убивают?» Она ответила: «Я не знаю. Ну, вот, в Еван-
гелии написано, что Христа распяли…» Он помолчал и 
сказал: «Ну, понятно. Не хотите говорить… Ну, дело 
ваше».

Холокост — одно 
из самых докумен-
тированных престу-
плений в Истории 
Человечества.

Но нет ответа на 
простейшие вопро-
сы «за что?» и «за-
чем?». Точнее есть 
абсолютно точные 
ответы — ни за что. 
Ни за чем.

Комендант Ос-
венцима говорил, 
что его подчиненные 
палачи спрашивали: «В самом ли деле нужно уничто-
жать женщин и детей?» Его ответ: «Мы должны слушать 
фюрера, а не философствовать».

Что ж,  послушаем Гитлера. 30 января 1939 (почти в 
День Холокоста!) в рейхстаге. «Я часто делал предсказа-
ния, и они всегда сбываются. Если международное фи-
нансовое еврейство ввергнет народы в мировую войну, 
то результатом будет не большевизация планеты и побе-
да еврейства, а уничтожение еврейской расы в Европе».

Итак, «международное финансовое еврейство» (это, 
вообще, — кто?) стремится к «большевизации планеты». 
Для этого оно развязало войну, 1 сентября 1939 г.  прика-
зало Гитлеру напасть на Польшу, а 22 июня 1941 г.  — на 
СССР, что он и исполнил. Все логично. 

30 апреля 1945-го, перед самоубийством, Гитлер со-
ставил «завещание». В нем еще одно «предсказание». 
«Из руин наших городов будет вновь и вновь возро-
ждаться ненависть к народу, несущему в конце концов 
ответственность за это, к тому, кому мы обязаны всем, к 
международному еврейству и его пособникам». И два 
посмертных распоряжения: «Строжайшим образом со-
блюдать расовые законы и оказывать беспощадное со-
противление всемирному отравителю всех народов — 
международному еврейству», «и впредь должно быть це-
лью завоевание немецкому народу пространства на Вос-
токе». Итак, неуклонно продолжать политику, которая 
привела к такому блестящему успеху, а также возобно-
вить войну, в которой виновато «мировое еврейство».

В психиатрии это называется  «круг бредовых идей» 
маньяка. 

Но как это стало кругом бредовых идей целого госу-
дарства, народа, больше того, — народов? Ведь Холокост 
делался руками не только SS, но значительной части гер-
манской армии, а также полицаями и коллаборантами 
всей Вост. Европы — Украина, Польша, Прибалтика, по-
лиция Румынии, Венгрии, Франции… В Израиле насчи-
тали свыше 26 000 «праведников Мира» — людей, спа-
савших жертв. Понятно, выявлены далеко не все. Но в 
любом случае убийц было гораздо больше. И в сотни раз 
больше «равнодушных пособников» — тех, кто не зама-
рал руки кровью, но не просто равнодушно, а вполне со-
чувственно относился к происходящему на их глазах. 

Там, где нацисты 
наталкивались на 
моральное неприя-
тие, они часто от-
ступали. В Дании 
народ, местная 
власть, королев-
ский двор активно 
отторгали Холокост 
— и его там не было. 
В Болгарии власть 
(царь Борис) и на-
род протестовали — 
и немцы отступили, 
больше 75% евреев 
уцелели. А вот из 2 
700 000 евреев на 
оккупированных 
территориях СССР 
спаслись лишь около 100 000 —120 000 человек, в 
Польше из числа тех, кто не смог бежать, погибли боль-
ше 95%. Вообще, не зря из Зап. Европы евреев везли за 
тысячи километров в концлагеря, расположенные в 
Польше, чтобы убивать именно там, — искали подходя-
щий «моральный климат». И в уже освобожденной 
Польше, в 1945—1946 гг. были погромы и убийства, из-
за которых из страны бежали вернувшиеся евреи, сей-
час, можно сказать «завет Гитлера» выполнен, страна 
«свободна от евреев».

Это не к тому, что есть «хорошие» народы (Зап. Евро-
па, те же датчане) и «плохие» (Вост. Европа, те же поля-
ки). «Юбер» и «унтер» менши — это из нацистской рас-
овой теории. Нет причин считать, что распределение до-
брых и злых, жестоких людей в разных этносах разное. В 
Польше спаслись больше 100 000 евреев — значит десят-
ки тысяч польских семей рисковали жизнью. Но вот об-
ычаи и нормы в разных государствах и обществах, и 
правда, — разные.

Не Гитлер породил юдофобию — юдофобия породила 
Гитлера, он дал лишь «окончательное решение антисе-
митского вопроса», а антисемитизм веками составлял 
одну из «скреп» европейских обычаев. Поиск «козла от-
пущения», концентрация ксенофобии, легитимация аг-
рессии, садизма… «Человеческое, слишком человече-
ское».

Сейчас «еврейский вопрос» в Европе в общем решен: 
евреи эмигрировали, те, кто остались, практически пол-
ностью ассимилированы, государственного антисеми-
тизма нет нигде, частный есть, но «не в тренде». Остался 
вопрос совести Вост. Европы. Можно выставлять свой 
народ «только жертвой», вполголоса повторять нацист-
скую пропаганду («евреи = коммунисты»), ставить ря-
дом памятники убитым и убийцам и прятать от себя свое 
прошлое, сакрализировать лживые национальные 
мифы. Врать легко и приятно. Но ложная память поро-
ждает и воспроизводит агрессивные неврозы общества 
и государства. 

Холокост — одно 
из самых докумен-
тированных 
преступлений 
в Истории 
Человечества

Сейчас «еврейский 
вопрос» в Европе в 
общем решен: 
евреи эмигриро-
вали, те, кто оста-
лись, практически 
полностью асси-
милированы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин дал поручения 
по противодействию опасности короновируса

Кордон высокого 
уровня

Владимир Кузьмин 

Р
оспотребнадзор за два 
дня должен подгото-
вить план по профилак-
тике и контролю за рас-
пространением коро-
новирусной инфекции. 
Поручение ведомству 
дал премьер-министр 
Михаил Мишустин вче-

ра во время специального сове-
щания. 

На фоне постепенного рас-
пространения нового вируса по 
миру глава правительства со-
брал вчера специальное совеща-
ние. В нем приняли участие ви-
це-премьер, глава аппарата пра-
вительства Дмитрий Григорен-
ко, вице-премьер Татьяна Голи-
кова, министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова, 

министр транспорта Евгений 
Дитрих, генеральный директор 
«Аэрофлота» Виталий Савельев. 
Разговор шел о мерах, которые 
могли бы предотвратить появле-
ние смертельной инфекции на 
территории России, и об органи-
зации мероприятий по профи-
лактике. Пока что, констатиро-
вали участники совещания, в 
стране не выявлено ни одного 
случая заболевания.

Михаил Мишустин поручил 
организовать оперативный 

штаб по взаимодействию, в ра-
боту которого также подключат 
МЧС, МВД и минпромторг. Регу-
лярные отчеты о ситуации будут 
поступать главе государства. От-
дельное срочное задание полу-
чил от премьер-министра Роспо-
требнадзор — в течение двух 
дней подготовить план по про-
филактике и контролю за рас-
пространением коронавиру-
сной инфекции.

Вчера же председатель пра-
вительства собрал своих заме-

стителей, чтобы поговорить о 
том, что необходимо предпри-
нять для реализации Послания 
президента. Мишустин напом-
нил об основных задачах, стоя-
щих перед кабинетом мини-
стров. «Первое — это борьба с 
бедностью, поддержка семей, 
второе — ускорение экономиче-
ского роста, третье — активная 
реализация национальных про-
ектов. Все эти темы должны 
быть конкретизированы и фак-
тически найти конкретное свое 
отражение в сроках и финансо-
вых источниках в ближайшее 
время», — подчеркнул он. «Глав-
ное, определиться с персональ-
ной ответственностью, чтобы 
мы понимали, кто за что отвеча-
ет — это руководители проек-
тных комитетов и, соответст-
венно, руководители направле-
ний по национальным проек-

там. Непосредственно руково-
дить этими направлениями бу-
дут заместители председателя 
правительства», — сказал Миха-
ил Мишустин.

Ранее кураторам националь-
ных проектов премьер поручил 
до 20 февраля представить пред-
ложения по их уточнению, а ми-
нистерство экономического раз-
вития в этот же срок должно под-
готовить уточненный единый 
план по достижению националь-
ных целей развития страны на 
период до 2024 года. Как сооб-
щили в Белом доме, вчера на со-
вещании глава правительства 
поручил вице-премьерам прове-
сти ревизию проделанной рабо-
ты по реализации национальных 
проектов. 

Михаил Мишустин провел первое 
совещание со своими заместите-
лями.

А К Ц Е Н Т

Пока что, констатировали участники 
совещания, в стране не выявлено 
ни одного случая заболевания
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РЕЗОНАНС  

Глава Чувашии 
Михаил 
Игнатьев 
ответит 
по партийной 
линии

ПАРТИЯ 
СКАЗАЛА:
НЕ НАДО
Айсель Герейханова

Комиссия «Единой России» по 
этике единогласно рекомендо-
вала президиуму Генсовета 
исключить главу Чувашии Ми-
хаила Игнатьева из партии. Об 
этом рассказал ответственный 
секретарь комиссии, депутат 
Госдумы Евгений Ревенко. 
Причина такого решения — на-
рушение этических норм.

«Игнатьев унизил честь и 
достоинство офицера, кото-
рый спасает жизни людей, 
оскорбил чувства миллионов 
человек. Лицу, занимающему 
высокопоставленный пост, в 
принципе непозволительно 
так себя вести, демонстрируя 
чванство и барские замашки, у 
губернатора же это преврати-
лось в систему», — заявил Ре-
венко, слова которого приво-
дит пресс-служба партии.

Напомним, что на прошлой 
неделе широкий резонанс выз-
вало поведение Игнатьева на 
церемонии вручения ключей 
от новых пожарных машин. На 
кадрах видеозаписи, которая 
распространилась в соцсетях, 
глава региона вынудил офице-
ра МЧС прыгать за ключами от 
новой служебной машины. 
Это вызвало осуждение как со 
стороны обычных пользовате-
лей интернета, так и полити-
ков, чиновников. 

В частности, министр по де-
лам чрезвычайных ситуаций 
Евгений Зиничев назвал недо-
пустимым такое поведение Иг-

натьева. «В МЧС России нега-
тивно восприняли факт неэ-
тичного поведения главы Чу-
вашии. 

Министр Евгений Зиничев 
отметил, что руководителю та-
кого высокого ранга недопу-
стимо вести себя подобным 
образом», — сообщили в пресс-
службе МЧС России.

В «Единой России» сразу 
после инцидента заявили, что 
поставят вопрос об исключе-
нии главы Чувашии из своих 
рядов. Секретарь Генсовета 
партии Андрей Турчак охарак-
теризовал такое поведение ру-
ководителя региона, как нахо-
дящееся «за гранью понима-
ния». «Губернатор будто за-
был, что перед ним офицер 
МЧС. Чиновнику такого ранга 
не стоит путать официальное 
мероприятие с цирковым 
представлением», — отметил 
он. 

В пресс-службе главы Чува-
шии назвали эпизод с вруче-
нием ключей сотруднику МЧС 
шутливым жестом. По словам 
пресс-секретаря Игнатьева 
Олега Сидорова, «никакого из-
девательства, злого умысла в 
действиях главы нет».

Вчера комиссия партии по 
этике отдельно рассматривала 
поведение главы Чувашии. 
Оправдания, что это была все-
го лишь шутка, Игнатьеву не 
помогли. Ревенко отметил, что 
принятое решение комиссии о 
том, чтобы рекомендовать 
Генсовету исключить Игнатье-
ва из «Единой России», — это 
«последовательная работа по 
очищению партии». «Такому 
человеку не место в наших ря-
дах», — подчеркнул он.

В свою очередь председа-
тель партийной комиссии по 
этике Валентина Терешкова 
заявила, что вручение ключей 
от машин Игнатьев превратил 
в унизительное шоу.

 «Мы предприняли все по-
пытки с пониманием отне-
стись к ситуации, но, учиты-
вая дальнейшие шаги Игнать-
ева, должны дать соответству-
ющую оценку и принять реше-
ние», — подчеркнула она. «Все, 
что мы видели со стороны гла-
вы республики — некрасивый 
и бессовестный поступок. По-
лагаю, что Игнатьев заслужи-
вает исключения из рядов 
партии», — подытожил ее за-
меститель в Комиссии предсе-
датель Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Василий Пи-
скарев. 

Комиссией 
принято решение 
рекомендовать 
Генсовету исклю-
чить Игнатьева из 
«Единой России»

Право

Мнение защиты
Сопредседатель рабочей группы по подготовке предложений о внесе-

нии изменений в Конституцию Андрей Клишас провел в Федеральной 

палате адвокатов встречу с представителями адвокатского сообщества.

Он подчеркнул, что общественный интерес к готовящимся изменениям 

очень высок, звучит много идей и предложений.  

«Приглашаю всех активно высказываться, — сказал он участникам 

встречи. — Внимательно слушаю все предложения и замечания».

В свою очередь президент Федеральной палаты адвокатов Юрий Пили-

пенко выразил надежду, что рабочая группа по обсуждению поправки в 

Конституцию РФ учтет предложения адвокатуры. Например, по его сло-

вам, необходимо подробнее обсудить право Конституционного суда 

проверять законодательные акты перед их принятием. Напомним, со-

гласно проекту, Конституционный суд России сможет проверять по об-

ращению президента не вступившие в силу законы. Вопрос у адвокатов 

такой: как будет должен действовать КС, если потом поступит жалоба 

на какую-то норму ранее одобренного судом закона.

Подготовил Владислав Куликов
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
растет популярность 
смартфонов 
с беспроводной зарядкой

Воздухом 
питаются

Юлия Кривошапко

Российские пользователи гаджетов привыкают жить 
«без проводов». Специалисты фиксируют заметный 
рост спроса на такие девайсы.

Кажется, еще совсем недавно в продаже появились 
первые беспроводные мышки, теперь же к услугам 
пользователей целый ассортимент таких девайсов: от 
телефонов и наушников до акустических колонок. Мир 
становится мобильным в полном смысле этого слова.

В России наибо-
лее заметный рост 
демонстрируют 
продажи смартфо-
нов с поддержкой 
беспроводной за-
рядки. В штуках в 
2019 году они при-
бавили 30%. В ре-
зультате в натураль-
ном выражении 
доля таких 
устройств достигла 
10% (около 3 млн штук). В деньгах на них приходится 
немногим более трети рынка (около 170 млрд рублей), 
рассказали в объединенной сети «М.Видео—Эльдорадо».

Закономерно растет спрос и на беспроводные за-
рядные устройства. В 2019 году он увеличился на 20% 
в натуральном выражении и на 12% в денежном, до-
стигнув 750 млн рублей.

Беспроводная зарядка основана на принципе элек-
тромагнитной индукции. Описывающий его стандарт 
Qi был разработан Консорциумом беспроводной элек-
тромагнитной энергии (Wireless Power Consortium, 
WPC), объединившим разработчиков Европы, Азии и 
США. Он позволяет передавать энергию на расстояние 
до 4 сантиметров. Зарядная станция генерирует энер-
гию в электромагнитное поле через встроенную ка-
тушку индуктивности. Для подпитки от этого источни-
ка у смартфона должен быть специальный приемник — 
Qi-ресивер. Если он есть, достаточно положить девайс 
на платформу, и он начнет заряжаться.

Режим беспроводной зарядки поддерживают уже 
большинство флагманов популярных брендов и неко-
торые старые модели. Но соблазнившись возможно-
стью не зависеть от проводов и разъемов, нужно иметь 
в виду, что скорость передачи энергии «по воздуху» 
ниже, чем при проводном подключении к сети. Да и 
цены на гаджеты, поддерживающие такую функцию, 
пока кусаются: средняя составляет около 57 тыс. ру-
блей. 

Тем не менее специалисты уверены, что беспровод-
ные устройства продолжат завоевывать рынок. По сло-
вам руководителя департамента «Мобильная техника» 
в группе «М.Видео—Эльдорадо» Владимира Чайки, рас-
пространение технологий позволяет снизить стои-
мость девайсов на этапе производства. 

ГОСУСЛУГИ Справку
о трудовой деятельности 
можно получить в МФЦ

Книжка онлайн

Ольга Игнатова, Владимир Кузьмин

Сведения о своей трудовой деятельности можно будет 
получать в центрах по предоставлению госуслуг. До 
сих пор за этой информацией приходилось обращать-
ся либо к работодателю, либо в Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР).

Премьер-министр Михаил Мишустин расширил 
список государственных услуг, предоставляемых по 
принципу «единого» окна во многофункциональных 
центрах. Туда можно обращаться за сведениями о 
трудовом стаже, которые хранятся на индивидуаль-
ном лицевом счете в ПФР. Информация будет предо-
ставляться по экстерриториальному принципу — по-
лучить ее можно в любом отделении Пенсионного 
фонда или МФЦ независимо от места жительства или 
пребывания.

При этом сведе-
ния о своих трудо-
вых заслугах и пе-
редвижениях могут 
получить как люди, 
которые оставят у 
себя бумажные тру-
довые, так и те, ко-
торые сделают вы-
бор в пользу элек-
тронных трудовых. 
Главное, чтобы све-
дения о работнике 
были сформирова-
ны в индивидуаль-
ном счете. Напомним, что каждый работник до 31 де-
кабря 2020 года включительно (за исключением тех, 
кто находится, например, в декрете или на больнич-
ном из-за серьезной болезни) должен подать письмен-
ное заявление в произвольной форме своему работо-
дателю о ведении трудовой книжки в электронном 
виде или о сохранении бумажной трудовой. Если чело-
век окончательно решит перевести свой стаж и трудо-
вые заслуги в электронный формат, то тогда бумаж-
ную книжку отдел кадров ему отдаст на руки. Если же 
работник все-таки оставляет привычный формат, то 
работодатель продолжит вносить в нее сведения о тру-
довой деятельности. Но в то же время будет вести и 
электронную трудовую на работника. Если человек в 
течение 2020 года не определится с выбором, то рабо-
тодатель продолжит вести трудовую книжку на бума-
ге. Но вот те люди, которые впервые будут устраивать-
ся на работу в 2021 году, уже не смогут оформить бу-
мажную книжку. Для них предусмотрен только вари-
ант с электронной трудовой. 

Выписки из трудовой обычно требуют в  банках 
для получения кредита, в посольствах и консульствах 
при выдаче визы, в соцслужбах при оформлении по-
собий, в судах при отстаивании интересов. Если чело-
век работает, то работодатель обязан предоставить 
выписку из трудовой по заявлению сотрудника в те-
чение трех рабочих дней. А если  человек временно  не 
работает, то  он может обратиться в Пенсионный 
фонд и ему также выдадут справку о его рабочих пе-
риодах. 

Е-да!

«Анализ показал, что 
продукция, пригодная 
к употреблению, но ре-

ализация которой до истечения 
сроков ее годности по каким-ли-
бо причинам невозможна, по-
просту вывозится на полигон. 
Это выгоднее, нежели ее переда-
ча на благотворительные цели», 
— поясняет Сергей Вострецов.

И это происходит в стране, 
население которой во время Ве-
ликой Отечественной войны пе-
режило блокаду, голод. «Имен-
но ветераны, пережившие осаду 
Северной столицы, первыми 
год назад обратились ко мне с 
просьбой заняться решением 

проблемы списания тонн при-
годных для употребления про-
дуктов. Им, на себе испытав-
шим ценность каждого кусочка 
хлеба, непонятно, как можно 
выбрасывать огромное количе-
ство съестного. И действитель-
но, нужен простой механизм, 
чтобы продукты, которые еще 
можно употреблять в пищу, по-
лучали те, кто в них нуждается».

Инициатива депутатов по-
может решить сразу несколько 
задач. Во-первых, экологиче-
скую. В Федеральном законе 
«Об отходах производства и по-
требления» отмечается, что 
первостепенная задача для ми-
нимизации экологического 
ущерба — предотвращение обра-
зования отходов и нерацио-
нального использования из-
лишков продукции. Более того, 
упаковка от невскрытых пище-
вых отходов не изымается при 
сортировке и не подлежит пере-
работке, поэтому такие отходы 
отправляются только на свалки. 
В 2020 году на рекультивацию 
мусорных полигонов выделено 
6,25 млрд рублей, а нужно доби-
ваться, чтобы свалок станови-
лось все меньше, также, как и 
трат на них из федерального 

бюджета. Во-вторых, социаль-
ную. По данным Росстата, число 
россиян, живущих за чертой 
бедности в 2019 году, составило 
21 млн человек, около 14 млн 
россиян питаются некачествен-
ной и низкокалорийной едой. 
Переданная на благотворитель-
ность продукция поможет обес-
печить питанием примерно 
2,75 млн социально незащи-
щенных граждан. В-третьих, 
экономическую. Законопроект 
создаст базу для рационального 
использования ресурсов, а так-
же простимулирует производи-
телей и розничные сети участ-
вовать в благотворительности.

В последующем же, как до-
бавляет Сергей Вострецов, 
предполагается обязать произ-
водителей и торговые сети орга-
низовать переработку просро-
ченной продукции, а не вывоз 
ее на полигон. Эта мера станет 
определенным контролером 
как того, что на самом деле про-
исходит с «просрочкой», а так-
же простимулирует благотво-
рительность. Производители и 
ретейл будут знать: или они пе-
редают еще пригодное для ис-
пользования продовольствие 
тем, кто в нем нуждается, или 
несут затраты на утилизацию 
из-за своей недальновидности.

Кроме того, депутаты предла-
гают обязать ретейл начать при-
нимать у себя тару и упаковку, 
которую потом передавать про-
изводителям и (или) переработ-
чикам (последние испытывают 
ее острый дефицит). Люди же 
охотно понесут пустые бутылки и 
коробки в магазин, если за это им 
будут предоставлять скидки.  

В столице действует несколько групп волонтеров, которые забирают еду, а потом раздают ее нуждающимся.

А К Ц Е Н Т

Переданная на благотворительность 
продукция поможет накормить
почти 3 млн человек

В течение года 
работник должен 
сделать выбор в 
пользу бумажной 
или электронной 
трудовой книжки

«По воздуху» смарт-
фон заряжается 
дольше, чем при 
проводном под-
ключении к сети

— Все о гаджетах и компьютерных играх читайте 
на сайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital 

— Подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/1815836 
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А КАК В МОСКВЕ 

Мода делиться едой в Москве распространилась на разных уровнях. Го-

лодным остаться фактически невозможно! Многие торговые сети и даже 

кафе охотно идут на сотрудничество с волонтерами. Например, в церкви 

Святых бессребреников Космы и Дамиана в Шубине регулярно дают бес-

платные обеды для малоимущих. Один из организаторов работает в орга-

низации, где готовят еду. Как правило, остается много несъеденного 

супа, и его привозят на трапезу в больших бидонах. Горячее питание мож-

но получить в Центре социальной адаптации имени Е.П. Глинки. Этот 

адрес: Иловайская, 2 — знает каждый соцработник, все бездомные и ма-

лоимущие. Кроме того, недавно в городе запустился сервис Eatme — мо-

бильное приложение, через которое столичные рестораны реализуют 

нераспроданные за день блюда фактически даром: по отдельным позици-

ям, как убедился корреспондент «РГ», скидки достигают 80 процентов. 

Причем распродают не какие-нибудь банальные пирожки. Например, 

вполне еще годный капкейк можно забрать за 67 руб. вместо 135. А ком-

плексный обед да еще с чашкой американо — за 145 руб. вместо 242. По-

сле 19.00 в Москве вполне реально рассчитывать на бесплатную выпеч-

ку. Ее раздают некоторые городские пекарни, не желающие потчевать 

гостей вчерашним. В столице действует несколько групп волонтеров, ко-

торые забирают хлеб и другую выпечку, а потом раздают ее нуждающим-

ся в определенных местах. Модным также стал фудшеринг, в котором не 

задействованы посредники-партнеры. С помощью объявлений в соцсе-

тях или «Яндекс.Районе» жители города активно раздают фрукты и ово-

щи с собственной дачи. Единственное условие — самовывоз. 

Подготовил Сергей Бабкин
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Как у них

БЫТЬ «ДОНОРОМ ЕДЫ» ВЫГОДНО
Проблема пищевого «расточительства» в мире стоит 

весьма остро. В одних только США, по данным феде-

рального управления по контролю качества пище-

вых продуктов и лекарственных препаратов, несъе-

денными остаются 30—40 процентов от общего ко-

личества еды. Фактически  американцы ежегодно от-

правляют в урну продовольствия на 165 миллиардов 

долларов. 

Для того, чтобы нетронутую пищу получили те, кому 

она действительно нужна, на местах открываются 

так называемые пищевые банки. В эти специализи-

рованные заведения отправляют скопившиеся из-

лишки рестораны, гостиницы, крупные производите-

ли продтоваров, супермаркеты, фермы и прочие 

предприятия, связанные с едой.  При этом, как отме-

чается на сайте американского агентства по охране 

окружающей среды, многие пищевые банки компен-

сируют расходы своих поставщиков, связанные с пе-

ревозкой продуктов. Есть в такой деятельности пи-

щевых банков и юридические бонусы: согласно За-

кону «О добром самаритянине» Билла Эмерсона, до-

норов еды не привлекут к уголовной ответственно-

сти, если от переданной ими пищи кто-то пострада-

ет. Наказание им грозит только в том случае, если их 

уличат в «грубой небрежности и умышленном не-

правомерном поведении». Кроме того, «жертвовате-

ли» имеют право претендовать на получение налого-

вого вычета от государства.

Активную кампанию против небережливого отноше-

ния к еде проводят и власти Австрии, чье правитель-

ство в своей рабочей программе обязалось запре-

тить супермаркетам выбрасывать просроченные, но 

годные к употреблению продукты. Магазины должны 

будут бесплатно передавать еду благотворительным 

организациям. Все это будет происходить под бди-

тельным надзором национального координационно-

го центра, контролирующего распределение продук-

тов питания, чей срок годности вот-вот истечет. По-

хожая система действует во Франции и Италии, где 

супермаркеты должны передавать благотворитель-

ным организациям пищу, которую продать не уда-

лось, но употреблять еще можно. На Апеннинах за 

это полагаются еще и налоговые льготы, размер ко-

торых пропорционален количеству пожертвован-

ной еды. А в Польше, где крупные магазины также 

обязали отдавать непроданную еду малоимущим, за-

прещено жертвовать просроченные и уже испор-

тившиеся товары.

На помощь государственным и частным инициати-

вам приходят мобильные приложения по фудшерин-

гу, которые в основе своей очень напоминают соци-

альные сети или онлайн-магазины. Там на своих ак-

каунтах простые люди вывешивают объявления о на-

личии лишних продуктов и ищут тех, кому они ока-

жутся нужными. Если вам понравился товар, догово-

ритесь с владельцем аккаунта о встрече и забирайте 

то, что вам приглянулось. Нередко с такими прило-

жениями сотрудничают и супермаркеты, которые 

тоже заводят свой профиль в интернете и делятся 

теми товарами, которые не смогли продать.

Подготовила Диана Ковалева

— Публикацию комментирует 
Михаил Грушевский
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Продавцы до последнего пытаются продать продукты, а когда срок годности заканчивается — отправляют на свалку. 

ПРОГНОЗ

Составлен 
рейтинг 
«опасных» 
регионов

ОСАГО 
С ПОДВОХОМ
Юлия Кривошапко

Банк России по результатам мо-
ниторинга определил регионы с 
высоким риском недобросо-
вестных действий на рынке 
ОСАГО. В список наиболее «ток-
сичных» попали 9 территорий. 

Это первый подобный рей-
тинг от ЦБ. Для оценки регуля-
тор использовал данные офици-
альной отчетности страховых 
компаний. Учитывались такие 
факторы, как частота страховых 
случаев, величина выплат, соот-
ношение страховых выплат к 
страховым премиям — так назы-
ваемый скользящий коэффици-
ент выплат.

В «красной» зоне (наиболее 
высокий риск) оказались два 
представителя юга России — Кра-
снодарский край и Адыгея, а так-
же весь Северный Кавказ: Дагес-
тан, Карачаево-Черкесия, Се-
верная Осетия, Ставропольский 
край, Чеченская, Кабардино-
Балкарская республики, Ингу-
шетия. В «желтую» зону, где ри-
ски мошенничества с «автогра-
жданкой» также велики, попали 
22 субъекта. В этом списке: Мо-
сква, Владимирская, Смолен-
ская, Липецкая, Ивановская, 
Нижегородская, Ульяновская, 
Пензенская, Новосибирская, 
Иркутская, Челябинская, Ро-
стовская, Волгоградская, Астра-
ханская области, Марий Эл, Ре-
спублика Алтай, Тыва, Саха 
(Якутия), Приморский, Хаба-
ровский края, Бурятия и Еврей-
ская автономная область.

Противоправные действия на 
рынке ОСАГО способны вызвать 
снижение доступности страхо-
вых услуг в регионах, отнесен-
ных к «красной» и «желтой» зо-
нам, предупреждает ЦБ.

У Российского союза авто-
страховщиков (РСА) есть свой 
рейтинг регионов, проблемных 
с точки зрения мошенничества и 
убыточности по ОСАГО. В его 
«красной» зоне располагаются 
20 субъектов. Еще столько же — в 
«желтой».

«В рейтингах РСА и ЦБ есть и 
отличия, которые объясняются 
разницей в их методологии. В 
рейтинге РСА большую роль иг-
рает ситуация с судами в регио-
нах, и в частности отношение 
нестраховых судебных выплат к 
страховым», — пояснил глава 
РСА Игорь Юргенс. По его сло-
вам, за год, прошедший с 1 октя-
бря 2018 года по 30 сентября 
2019 года (самые свежие данные, 
имеющиеся в распоряжении 
РСА), сумма взысканных судами 
со страховщиков штрафов и неу-
стоек по закону о защите прав 
потребителей в ОСАГО достигла 
8,26 млрд рублей, а взысканные 
судами страховые выплаты — 
8,78 млрд рублей. Прочие на-
кладные судебные расходы, 
включая оплату экспертиз, со-
ставили еще 3,54 млрд рублей. 
Таким образом, совокупный раз-
мер судебных расходов, поне-
сенных страховщиками, в РСА 
оценивают в 11,8 млрд рублей — 
на 34,4% больше суммы опла-
ченного основного требования.

«Из этих данных видно, что 
по итогам судебных разбира-
тельств большая часть денег, 
присуждаемых судами потреби-
телям, на самом деле оседает в 
карманах недобросовестных 
«автоюристов», — указывает 
Игорь Юргенс.

С 1 июня 2019 года в России 
начал работать институт финан-
сового омбудсмена. Он способ-
ствовал существенному сниже-
нию количества судебных исков 
в автостраховании. Однако су-
дебные «накрутки» все еще со-
храняются и продолжают давить 
на финансовую ситуацию на 
рынке ОСАГО, констатирует 
Юргенс.

«Для борьбы с мошенничест-
вом РСА организует работу с 
МВД, ГИБДД и судами как на 
уровне регионов, так и на феде-
ральном уровне», — прокоммен-
тировал вице-президент РСА 
Сергей Ефремов. По его словам, 
союз создал 64 региональные 
межведомственные рабочие 
группы, которые работают на 
уровне региональных властей. 
Подвижки есть. Например, Та-
тарстан, несколько лет находив-
шийся в «красной» зоне, сейчас 
переместилась в «зеленую», си-
туация улучшилась в Иванов-
ской, Волгоградской областях и 
Республике Башкортостан. 

Большая часть 
денег оседает 
в карманах недо-
бросовестных 
«автоюристов»
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Сезонные риски взяты 
на особый контроль  

Чтоб не тонули 
и не горели

Тимофей Борисов

О подготовке к природным бедствиям отчитались МЧС 
России и Рослесхоз. Нынешняя зима бьет все рекорды 
по аномалиям, что заставляет обращать повышенное 
внимание на сезонные риски. У МЧС на особом контр-
оле опасности по паводкам, сходу лавин и по выходу 
людей на тонкий лед. А Рослесхоз усиливает подготов-
ку к лесопожарному сезону 2020. 

Вчера стало известно, что в стране объявлен первый 
режим ЧС. Он введен в Дзун-Хемчинском районе Тувы. 
Там населению угрожают подтопления. И это несмо-
тря на то, что зима еще в полном разгаре. А в Сибири и 
на Дальнем Востоке она еще и морозная.

Но, по сообще-
нию пресс-службы 
регионального 
главка МЧС, режим 
«чрезвычайная си-
туация» введен 
именно в связи с 
подъемом грунто-
вых вод в городе 
Чадан. Пока там 
подтоплены один 
частный дом и 23 
приусадебных 
участка. Но ситуа-
ция продолжает 
ухудшаться. В готовность приведены четыре пункта 
временного размещения. Для защиты других домов 
отсыпано 180 тонн грунта, сейчас соответствующие 
службы копают дополнительную траншею для отвода 
воды.

Экстренные службы пока успешно справляются и с 
пожарами. В частности, по данным, которые вчера на 
селекторном совещании привел первый замглавы 
МЧС России Александр Чуприян, за неделю в стране 
зарегистрировано более 3,7 тысячи техногенных по-
жаров, потушены 15 пожаров на объектах с массовым 
пребыванием людей. В каждом случае проведена сво-
евременная эвакуация посетителей. Кроме того, лик-
видирован один природный пожар в Крыму. 

Пока действующих очагов больше нет. Но в 2019 
году в Северо-Кавказском и Южном федеральных 
округах зафиксировано увеличение количества пожа-
ров по сравнению с 2018 годом. Эта же тенденция не 
исключена и в этом году. Департаменту лесного хозяй-
ства по ЮФО поручено обеспечить контроль за эффек-
тивностью расходования денег в рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов». Состоялась передача 
лесхозам Кабардино-Балкарии лесопожарной техни-
ки, закупленной в рамках этого проекта.

Кроме того, сохраняется опасность снежных лавин 
и провалов под лед людей и техники. Подобные инци-
денты произошли в пяти субъектах Южного, Северо-
Западного, Центрального федеральных округов. За не-
делю зафиксирован сход 92 снежных лавин. А на вод-
ных объектах произошло 14 происшествий.  

АПК Россия 
может удвоить 
экспорт 
курятины 
в Китай

ПТИЦЫ 
ВЫСОКОГО 
ПОЛЕТА
Ирина Алпатова

Россия поставила за рубеж в 
2019 году мясо птицы на 323,9 
млн долларов, что на 63,5% 
больше, чем годом ранее. 
Огромную роль сыграло подпи-
сание соглашения, открывшего 
для российских производите-
лей птицы рынок Китая. 
Меньше чем за год (де-факто 
поставки птицы начались толь-
ко весной) наши поставщики 
экспортировали туда на 143,4 
млн долларов (62,6 тыс. тонн). 

В прошлом году мясо птицы 
из России отгружалось в 35 
стран и около 44% отправля-
лось в Китай, сообщил Россий-
ский экспортный центр (РЭЦ).

Китай — лакомый кусочек 
для сельхозпроизводителей. 
Емкость его рынка птицы пре-
вышает 0,5 млн тонн в год.

Россия много лет добива-
лась снятия запрета на постав-
ки птицы, который еще в 2005-
м ввел Пекин из-за угрозы пти-
чьего гриппа. 

В 2016 году удалось добить-
ся признания, что российское 
мясо чисто от вируса, однако 
соглашения о возобновлении 
поставок пришлось ждать до 
ноября 2018 года, а первые по-
ставки де-факто пошли только 
весной, после выполнения всех 
требований китайской сторо-
ны (оформление упаковки, 
маркировка продукции и т.д.). 

Сейчас к экспорту мяса и 
субпродуктов птицы в Китай 
допущено более 40 компаний, 
среди них «Черкизово», «Ми-

раторг», «Моссельпром», «Пе-
телинская птицефабрика».На 
рост экспорта птицы в Китай 
повлияло также резкое сокра-
щение на его рынке свинины 
из-за африканской чумы сви-
ней (свинина — основной 
источник белка для китайцев). 
«Это позволило российским 
компаниям не только нара-
стить поставки, но и расши-
рить ассортимент: в Китае во-
стребованы в основном кури-
ные лапки (они делают из них 
различные снеки) и крылья, — 
рассказывает Андрей Терехин, 
руководитель управления эк-
спорта торгового дома «Черки-
зово». — А сейчас увеличились 
поставки голеней, бедер, око-
рочков и даже филе, что нети-
пично». По оценке РЭЦ, в 2020 
году объем поставок мяса пти-
цы в КНР может составить от 
70 до 120 тыс. тонн.  Как счита-
ет исполнительный директор 
Ассоциации малых и средних 
экспортеров Юрий Шурыгин, 
в этом году у российских по-
ставщиков есть предпосылки в 
разы увеличить поставки пти-
цы в Китай: со 2-го квартала 
прошлого года Китай значи-
тельно увеличил импорт пти-
цы, и если в 2016—2018 годах 
он составлял в среднем 1—1,2 
млрд долларов, то по итогам 
2019 года вырастет почти до 2 
млрд долларов.   

Двойной заслон 
для вируса

 Именно с этим связано 
введение  усиленного, 
двойного контроля про-

пуска через границу граждан, 
прибывающих из неблагополуч-
ных регионов. Всех пассажиров 
досматривают дважды: индиви-
дуально с помощью ручных те-
пловизоров, а также в потоке — с 
применением дистанционного 
оборудования. Любое подозре-
ние — повышение температуры, 
кашель, одышка — достаточный 
повод для того, чтобы изолиро-
вать человека.

Всех заболевших  помещают 
под медицинское наблюдение 
вплоть до момента, когда будет 
точно установлена причина за-
болевания. С начала года  до-
смотр на въезде в страну прошли 
уже более 1,16 млн человек. Бо-
лее 100, у которых были призна-
ки болезни,  отправлены в стаци-
онар — обследоваться и лечиться. 
Пока ни у одного из «подозрева-
емых» китайский вирус не был 
обнаружен — все заразились ба-
нальной ОРВИ, гриппом, други-
ми инфекциями, отметила Анна 
Попова. 

Кстати, диагностика на вирус 
2019-nCoV тоже используется 
двойная. Разработанные специ-
ально под китайский вирус тест-
системы уже нарабатываются в 
необходимом количестве и на-
правляются в 15 лабораторий в 
регионах. «Со специалистами 
проведен инструктаж, они под-
готовлены к работе», — отметила 
глава Роспотребнадзора.

Если в результате анализа, 
выполненного на месте, окажет-
ся, что в заболевании виноват 
именно китайский тип вируса, 
будет обязательно проведено 
контрольное тестирование.  
«Анализы, выполненные в реги-
ональных лабораториях, будут 
продублированы в институте 
«Вымпел», где была создана 
тест-система», — пояснила Попо-
ва. Она также подчеркнула, что  
важно грамотно организовать 
всю профилактическую  работу 
в регионах.  

Вирус опасен и коварен. Для защиты хороши все методы, главное — не допустить распространения.

А как в регионах?

От коронавируса начинает страдать все больше лю-

дей, здоровью которых он вовсе не угрожает. Так, 

именно из-за него сорвались давно запланирован-

ные китайские гастроли питерского оркестра «Таври-

ческий». О том, что гастроли отменяются, музыкан-

там сообщили представители правительства КНР бук-

вально за сутки до вылета. Из-за смертельного виру-

са 2019-nCoV Пекин отменил все празднования в 

честь китайского Нового года.

Услышать и увидеть оркестр под управлением его ху-

дожественного руководителя Михаила Голикова 

должны были слушатели двух городов: 27 января кон-

церт ждали в Нанкине, а 28—29 января — в Пекине. 

Артистам «Таврического» предстояло выступить на 

самых престижных площадках Поднебесной: в круп-

нейшем в Китае Центре исполнительских искусств 

провинции Цзянсу и Большом театре Пекина — футу-

ристической архитектурной «жемчужине» города.

Приостановлен и туристический поток из России в 

Китай — пункты пропуска через границу с КНР на тер-

ритории Приморского края закрыты. Правда, офици-

ально это связано не с опасностью проникновения 

коронавируса, а с празднованием в Китае Нового 

года по восточному календарю. 

Но, по словам заместителя председателя правитель-

ства Приморья Константина Шестакова, даже когда 

пункты пропуска работу возобновят, «мы, следуя ре-

комендациям Ростуризма, по-прежнему убедитель-

но просим туроператоров приостановить реализа-

цию туристских продуктов, а также отдельных услуг 

в Китайской Народной Республике до нормализации 

эпидемиологической обстановки в этой стране».

— В настоящее время на территории Приморья туры 

в Китай не формируются как для организованных 

групп, так и для индивидуальных туристов, — расска-

зал Константин Шестаков.

Вместе с тем началась работа по вывозу на родину 

всех жителей Приморья, уехавших «из зимы в лето» 

на популярный китайский курорт Санья. Он находит-

ся в провинции Хайнань, а ее правительство со вче-

рашнего дня ввело наивысший уровень реагирова-

ния на чрезвычайную ситуации в сфере обществен-

ного здоровья. До особого распоряжения там за-

крыты все туристические достопримечательности.

Авиарейсы на Санью отменены до 16 февраля, а 

продажи туров приостановлены с 25 января. У тури-

стов есть возможность перебронировать их на лю-

бую дату до 1 сентября текущего года.

Тем временем не подтвердилась распространенная 

в соцсетях информация о госпитализации владиво-

стокского школьника с подозрением на коронави-

рус. Случаев заболевания им в Приморье не зареги-

стрировано, однако, по словам главы местного Рос-

потребнадзора Татьяны Детковской, отмечается не-

значительное превышение — на 2,5 процента — забо-

левания острыми респираторными инфекциями. Но 

в целом ситуация по ОРВИ и гриппу свойственна для 

данного времени года и остается в пределах нормы.

На всех 15 пунктах пропуска через границу с КНР ра-

ботают специалисты Роспотребнадзора, а эпидеми-

ологи вирусологической лаборатории Приморского 

края находятся в контакте с представителями глав-

ной вирусологической лаборатории «Вектор», рас-

положенной в Новосибирске.

«Отбор материалов на специальную вирусологиче-

скую среду осуществляется у пациентов, которые 

въезжают на территорию края с признаками заболе-

вания — эти материалы оперативно направляются в 

Новосибирск. На сегодня ни у кого из приморских 

пациентов коронавирус не выявлен», — заявила Тать-

яна Детковская.

Между тем в китайской провинции Хэйлунцзян, гра-

ничащей и с Приморьем, и с Приамурьем, подтвер-

дились девять новых случаев заражения коронави-

русной инфекцией. По данным Министерства эконо-

мического развития и внешних связей Амурской об-

ласти, шестеро зараженных в Харбине, по одному 

случаю зафиксировано в городах Дацин, Муда-

ньцзян и Суйхуа. А несколькими днями раньше в го-

роде Муданьцзян этой провинции скончался от ко-

ронавируса мужчина… 

В эти дни десятки граждан России не могут вернуть-

ся на родину из китайского города Хэйхэ — народное 

правительство Хэйхэ приняло решение продлить до 

31 января отдых сотрудников пограничного перехо-

да. Ранее планировалось, что китайская таможня, 

ушедшая на каникулы по поводу Нового года по вос-

точному календарю, начнет свою работу 27 января. 

«Я сейчас в Хэйхэ, и со мной в гостинице еще одна 

девочка — вся в слезах, и тут еще один парень с Укра-

ины. Мы все ждали завтра, чтобы вернуться в Рос-

сию. Это точно, что завтра отправлений не будет? 

Где можно получить больше информации о работе 

таможни?» — пишет в соцсетях жительница Амур-

ской области.

По информации тех, кто не может возвратиться до-

мой, сейчас на сопредельном берегу Амура находит-

ся примерно тридцать россиян, есть среди них и 

один гражданин Украины. В Министерстве внешних 

связей правительства Амурской области пояснили, 

что сотрудники ведомства находятся в постоянном 

диалоге с коллегами из Народного правительства го-

рода Хэйхэ.

— Раньше 1 февраля таможня Хэйхэ свою работу не 

начнет. Организованные группы туристов будут воз-

вращаться из Китая позже этой даты. Граждане, пое-

хавшие в соседнюю страну в индивидуальном поряд-

ке, могут обратиться в центр помощи для иностран-

цев, который работает в соседнем городе — там им 

готовы оказать поддержку. Люди также могут изме-

нить свой маршрут и покинуть Китай через любой 

другой пункт пропуска, — рассказали в региональ-

ном правительстве.

Все, кто попал в сложную ситуацию и не может во-

время возвратиться домой, имеют возможность по-

звонить на телефон «горячей линии», который рабо-

тает в Амурском «белом доме». Обратившимся об-

ещают оказать консультативную помощь.

Тем временем за сутки количество заболевших ко-

ронавирусом нового вида 2019-nCoV в пограничной 

с Россией китайской провинции Хэйлунцзян увели-

чилось на 6 человек. Таким образом, на 26 января 

там заболел уже 21 человек. 

Подготовили Ольга Штраус, Ольга Журман 
и Александр Ярошенко

— Узнайте больше на сайте
rg.ru/sujet/6343 

Зима бьет рекор-
ды по аномалиям, 
риски будущих 
паводков и пожа-
ров требуют осо-
бого внимания

— Как в Москве встречают самолеты из Китая: 
фото- и видео на сайте
rg.ru/art/1815627 

— Видео: Как ученые 
разрабатывают вакцину против 
коронавируса
rg.ru/art/1815856 

ФИНАНСЫ

КИТАЙСКИЙ ВИРУС ЗАРАЗИЛ 
РУБЛЬ И НЕФТЬ 
Коронавирус из Китая повысил уровень тревожности на мировых фи-

нансовых рынках. Инвесторы переключились с рисковых активов (а это 

в том числе и российские) к защитным. Главными пострадавшими от ко-

ронавируса, вероятно, станут прибыли сырьевых компаний, авиапере-

возчиков и турфирм.

Так, вирус из Китая порядком ослабил нефтяные котировки. Цены на 

нефть марки Brent уже опустились ниже 60 долларов за баррель (это 

уровень осени) на опасениях, что распространение коронавируса сни-

зит спрос на топливо и усилит переизбыток нефти на мировом рынке, 

констатирует главный экономист Совкомбанка Кирилл Соколов. Деше-

веющее сырье потянуло вниз и курс российской валюты — в понедель-

ник днем она колебалась возле 62,6 рубля за доллар. По прогнозу Соко-

лова, курс теперь вполне может ослабнуть и до 63 рублей за доллар.

Российские ценные бумаги подешевеют вместе с другими активами раз-

вивающихся стран, прогнозирует аналитик. Но потери должны стать 

меньше из-за фундаментальной недооцененности российских ценных 

бумаг, а также сильных макропоказателей российской экономики (бюд-

жетный профицит, сильный текущий счет, высокие резервы, низкий 

внешний долг), считает Соколов. Лучше других могут выглядеть акции, 

ориентированные на внутренний спрос, а также бумаги, которые будут 

выигрывать от увеличения госрасходов и реализации нацпроектов.

На фоне развития истории с коронавирусом наблюдается закономер-

ный рост главного защитного актива — золота, указывает инвестицион-

ный стратег «БКС Премьер» Александр Бахтин (об инвестициях в золото 

и другие драгметаллы читайте на стр. 11). Оно продолжит дорожать, даже 

если текущие темпы распространения вируса просто сохранятся, счита-

ет аналитик. Также в подобные периоды глобальные инвесторы увеличи-

вают в портфелях долю высоконадежных облигаций. Традиционно в мо-

мент возникновения рисков пандемии инвесторы начинают скупать ак-

ции фармкомпаний, которые могут получить вакцину и новые эффектив-

ные препараты, говорит Бахтин. Но однозначно недосчитаются прибыли 

компании, занимающиеся пассажирскими перевозками и туристиче-

ским бизнесом, добавляет аналитик.

Финансовые рынки в целом регулярно страдают от похожих эпидемий. 

Например, в 2003 году из-за эпидемии атипичной пневмонии потери 

ВВП Китая составили около 1%, стран Юго-Восточной Азии — 0,5%. Тогда 

давление на рынки продолжалось около четырех месяцев, вспоминает 

Соколов.

В этот раз ситуация усугубляется тем, что вспышка вируса пришлась на 

празднование Нового года в Китае, когда миллионы туристов разъезжа-

ются и по стране, и по миру. Также за 17 лет возросла мобильность тури-

стов из Китая и их платежеспособность (появились скоростные дороги, 

заметно выросли доходы среднего класса). С другой стороны, прави-

тельство Китая предпринимает активные и беспрецедентные меры для 

сдерживания распространения вируса (закрывает города, ограничивает 

транспортное сообщение), подчеркивает Соколов.

По его мнению, в итоге ситуация, скорее всего, будет развиваться по 

сценарию 2003 года. Ярко выраженное давление на рынки, вероятно, 

спадет в течение нескольких недель, когда появится больше ясности на-

счет реальной опасности вируса, ожидаемой вакцины и методов лече-

ния. Поэтому текущую просадку на рынках можно рассматривать как 

возможность для покупки подешевевших активов, уверен аналитик.

Подготовил Роман Маркелов
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ДЕМОГРАФИЯ  Чем ближе 
к северу, тем выше 
рождаемость 

Семья 
согревает

Ольга Игнатова

В 14 регионах России естественный прирост населе-
ния обогнал миграционный. 

Об этом «Российской газете» рассказала заведу-
ющая лабораторией количественных методов иссле-
дования регионального развития Российского эко-
номического университета имени Плеханова Елена 
Егорова, проанализировав предварительные данные 
Росстата о численности населения России на 1 янва-
ря 2020 года и в целом за 2019 год. По ее словам, пре-
вышение естественного прироста над миграцион-
ным наблюдалось в республиках Северного Кавказа, 
а также на севере — в Якутии, Тыве, Бурятии, на Ал-
тае, в Ямало-Ненецком и Ненецком автономных 
округах. 

В целом, по пред-
варительным дан-
ным, россиян за 
прошлый год стало 
меньше на 35,6 ты-
сячи человек. «Свя-
зано это, прежде 
всего, с продолжаю-
щимся падением 
рождаемости, — от-
мечает эксперт. — 
В детородный воз-
раст вошло малочи-
сленное поколение 
90-х годов». А в Рос-
стате добавляют, 
что ежегодное сни-
жение числа родившихся составляет 45 тысяч человек. 
«Миграционный прирост в 2019 году компенсировал 
естественную убыль примерно на 90 процентов, одна-
ко ожидается, что она будет нарастать», — говорят в 
Росстате. 

Так, естественная убыль населения отмечена во 
всех федеральных округах, за исключением Северо-
Кавказского. Миграционный прирост населения смог 
перекрыть естественную убыль населения в 4 округах 
— Центральном, Северо-Западном, Южном и Ураль-
ском. И за год в них был отмечен общий прирост насе-
ления. В трех федеральных округах — Приволжском, 
Сибирском и Дальневосточном — наблюдалась как 
естественная убыль населения, так и миграционная. 

По общему приросту населения, несомненно, лиди-
рует Москва и Московская область — 88 и 77 тысяч че-
ловек, по естественному приросту — республики Да-
гестан и Чеченская — 31 и 22 тысячи человек. 

Интересно, что Чукотский автономный округ пока-
зал за год самые высокие демографические результа-
ты — общий прирост населения вырос за год на 21 про-
цент, миграционный — на 19 процентов и только есте-
ственный всего на 1,5 процента. За счет приезжих 
прирастают 13 регионов, среди которых Московская 
область, Краснодарский край, Ленинградская об-
ласть, Калининградская область, г. Санкт-Петербург, 
Республика Адыгея, Ставропольский край, г. Севасто-
поль, Новосибирская область, Республика Татарстан, 
Томская область, Республика Крым, Белгородская об-
ласть 

 По общему приро-
сту населения 
в лидерах Москва 
и Московская 
область, а также 
северо-кавказ-
ские республики
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Между тем

В США начинают строить первый 

опытный завод по выращиванию 

мяса из клеточной структуры. Об 

этом заявили в американских 

СМИ представители одного из ве-

дущих стартапов Силиконовой 

долины Memphis Meats.

Компания планирует довести сто-

имость высокотехнологичного 

продукта до приемлемой для по-

требителей цены и получить раз-

решение на продажу своей про-

дукции со стороны регулирую-

щих органов США.

Технологии искусственного про-

изводства белка имеют большие 

перспективы. Выращивание еды 

в ферментере – одни из послед-

них и самых актуальных разрабо-

ток в области агротехнологии в 

мире, рассказывает «РГ» завотде-

лом экономики инноваций Ин-

ститута аграрных исследований 

НИУ ВШЭ Надежда Орлова.  

«Например, сейчас уже разрабо-

таны  промышленные технологии 

получения белка из насекомых. 

Китай уже закупает такой белок 

для кормов животных. А в США в 

ресторанах можно попробовать 

бургеры с искусственным мясом. 

Подготовил Евгений Гайва

В  США в рестора-
нах уже можно 
попробовать бур-
геры с искусствен-
ным мясом
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Что же это за человек, 
так легко кинувший 
родных детей? Его лич-

ность установили быстро — им 
оказался 41-летний житель Ком-
сомольска-на-Амуре Виктор 
Гаврилов. Он в одиночку воспи-
тывал детей — мать Ольга из се-
мьи ушла. Работал вахтовым ме-
тодом, а на время отъезда два-
жды сдавал ребят в Центр соци-
альной помощи семье и детям. 
Но, возвращаясь, забирал.

Как сообщил глава пресс-
службы администрации Комсо-
мольска-на-Амуре Иван Лаврен-
тьев, семья не состояла на учете 
в качестве неблагополучной. 
Правда, в 2017 году матери вы-
несли предупреждение. Она 
вышла в магазин за хлебом, 
оставив детей одних. Те опроки-
нули на себя чайник с кипятком 
и получили ожоги. Позднее она и 
вовсе пропала, к ее поискам под-
ключали даже волонтеров. Че-
рез год женщина вернулась в се-
мью, но отношения с мужем не 
заладились.

Забота о детях легла на плечи 
отца. Помимо вахты он работал 
в частном охранном предприя-
тии, соседи постоянно видели 
его в камуфляжной форме. 
Младший сын ходил в детский 
сад, а старший — в школу. Каза-
лось, все хорошо, но…

24 января мужчина забрал 
документы старшего из школы, 
заявив, что переезжает в Мо-
скву: там легче найти и жилье, и 
работу. Решение мужчины мож-
но понять. Но зачем нужно было 
перевозить детей в чужой город 
за много тысяч километров, что-
бы там же их бросить? Сложно 
найти хоть какое-то адекватное 
объяснение.

Мать мальчиков нашли на 
следующий день после инци-
дента. О произошедшем она не 

знала — жизнью детей после ухо-
да не интересовалась вообще. 
Тем не менее женщина заявила, 
что готова забрать сыновей 
себе.

— Сейчас ведется работа с ма-
мой. Она не знала о том, что про-
исходит, так как не поддержива-
ла отношения с сыновьями. Это 
ее личное дело, и пока мы не 

вмешиваемся в эту ситуацию. 
Возможно, все разрешится, и ре-
бята вернутся к родной маме. 
Пока я не готова отвечать на 
этот вопрос. Но в любом случае 
наши дети, дети Хабаровского 
края, будут возвращены на свою 
территорию. И здесь мы уже бу-
дем определяться с их статусом 
и дальнейшей судьбой, — заяви-
ла уполномоченный по правам 
ребенка в Хабаровском крае 
Виктория Трегубенко.

Но почему же на семью не 
обратили внимание раньше, 
когда детей дважды оставляли в 
Центре социальной помощи? 
Омбудсмен разводит руками:

«Ситуация не представля-
лась опасной, дети находились с 
родителями, и не вызывало сом-
нений то, что все будет хорошо». 

Сейчас краевые власти ищут 
родственников ребят. Известно, 
что у мальчиков по линии мате-
ри есть бабушка и дедушка. По-
началу они навещали внуков в 
приюте Комсомольска, но по-
том отец написал официальный 
запрет на посещение.

Сейчас дети находятся на об-
следовании в одной из подмо-
сковных больниц. Их посетил 
губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. Он заявил, 
что поможет отцу ребят с рабо-
той. Впрочем, не все разделяют 
его оптимизм. Нет никакой га-
рантии, что горе-отец не бросит 
детей еще раз.

Самое страшное, что это не 
первый и не последний случай, 
когда родители, словно надоев-
шую вещь, оставляют малышей 
в общественных местах. Не пе-
редают их родственникам или, 
на худой конец, социальным 
службам, а молча оставляют в 
поликлиниках, хостелах, торго-
вых центрах, аэропортах… А на 
вопрос, почему так поступают, 
как под копирку отвечают: дети 
мешали. 

Мешали устраивать личную 
жизнь, найти работу, встать на 
ноги и так далее. Все это не исто-
рии про сложные обстоятельст-
ва жизни, нет, — в войну было тя-
желей, но детей почти не броса-
ли! Это истории, скорее, про ин-
фантильность, безответствен-
ность и нежелание бороться. 
Отражение среза современного 
общества, которое захлебнув-
шись эгоизмом, утратило пони-
мание высших ценностей. Об-
щества, которое, гоняясь за 
призрачными удовольствиями, 
отказалось от собственного бу-
дущего — детей.   
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ПОБЕДА-75 В Петербурге 
отметили день полного 
освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады

Этот подвиг 
не подвластен 
времени

Ольга Штраус, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

День полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады — 27 января — святой для каждого петербуржца. 
В Год памяти и славы эта дата отмечалась особо. 

С утра на Дворцовой площади начала работу инте-
рактивная выставка, где было представлено 25 еди-
ниц военной и гражданской техники времен Великой 
Отечественной войны, а также 15 образцов современ-
ного боевого оружия. Почти все экспонаты можно 
было осмотреть вблизи и потрогать руками, специа-
листы рассказывали об опыте использования этой 
техники. 

Звучал военный оркестр, а полевые кухни угощали 
присутствующих солдатской кашей. 

— В этом году в рационе не только гречка и перлов-
ка, но и чечевица, — отметил губернатор города Алек-
сандр Беглов. — Рецепт подсказали блокадники: ведь 
именно чечевица 
была основой раци-
она в пайках 
для осажденного го-
рода.

Здесь же, на 
Дворцовой, работа-
ли мобильные пун-
кты приема элек-
тронных данных 
о ветеранах Вели-
кой Отечественной 
войны, куда родст-
венники могли при-
нести копии фотог-
рафий, писем, послужных списков и наградных доку-
ментов. Собранные данные будут размещены в музее 
«Дорога памяти» на территории Военно-патриотиче-
ского парка «Патриот» в Московской области.

А на Пискаревском мемориальном кладбище прош-
ла торжественно-траурная церемония возложения 
венков и цветов. В ней приняли участие не только офи-
циальные лица, но и 160 ветеранов — участников 
XXVIII съезда Международной ассоциации блокадни-
ков. Он открылся накануне. Его участники — не только 
жители Санкт-Петербурга, половина собравшихся 
приехали из разных регионов нашей страны, а также 
из стран ближнего и дальнего зарубежья. 

27 января волонтеры раздавали на улицах города 
«Ленты Ленинградской Победы»: памятные ленточки, 
цветовая гамма которых повторяет цвет муаровой лен-
ты медали «За оборону Ленинграда».  А накануне, уже 
по сложившейся традиции, состоялся международный 
зимний марафон «Дорога жизни». В пробеге участво-
вали более 2500 человек из 15 стран мира. 

Еще одно необычное мероприятие, посвященное 
годовщине снятия блокады, — товарищеский футболь-
ный матч, устроенный в память легендарного матча, 
который прошел в блокадном городе 31 мая 1942 года. 
Тогда на запасном поле стадиона «Динамо» (основное 
было изрыто воронками от снарядов) встретились две 
команды — «Динамо» и команда Металлического заво-
да, а болельщиками были раненые из соседнего госпи-
таля.  

У монумента героическим защитникам Ленинграда 
на площади Победы прошла акция «Живой микро-
фон»: стихи о блокаде и победе здесь читали взрослые 
и дети. Ну а завершился день праздничным салютом: 
артиллеристы произвели 30 залпов.   

Ненужная кладь?

А К Ц Е Н Т

Зачем нужно было перевозить детей 
за тысячи километров, чтобы там же 
их бросить?

ОБЩЕСТВО В Москве открылись XXVIII международные Рождественские чтения

Про чтение правды 
Владимир Емельяненко 

В 
Го с у д а р с т в е н н о м 
Кремлевском дворце 
открылись XXVIII ме-
ждународные Рожде-
ственские образова-
тельные чтения. С уче-
том региональных Ро-
ждественских чтений 
участниками XXVIII 

форума стали 184 епархии Рус-
ской православной церкви из 12 
стран. В этом году чтения приу-
рочены к 75-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. 

— Потомки солдат Красной 
армии, освободивших мир от фа-
шизма, несут ответственность за 
сохранение исторической памя-
ти, — заявил на церемонии от-
крытия XXVIII Рождественских 
чтений Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. — Все больше 
появляется неправды о Второй 
мировой войне, все чаще звучат 
призывы пересмотреть значе-
ние подвига нашего народа и 
роль нашей страны, поэтому на 
нас, потомках и преемниках по-
бедителей, лежит огромная от-
ветственность сохранить и пере-
дать грядущим поколениям 
правду о тех событиях.  

Об этом же в телеграмме к 
форуму попросил президент 
России Владимир Путин. Он под-
черкнул, что историческая прав-
да скрепляет общество и помога-
ет разным поколениям ощущать 
себя единой нацией. 

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров, выступая на открытии, при-
знал, что чтения как обществен-
ное явление «закрепились в ка-
честве авторитетной площадки 
открытого обмена мнениями». 
Он заметил, что дискуссия о Ве-
ликой Победе важна, так как 
«инициативы и рекомендации 
чтений дают импульс в упроче-
ние общегражданского, межна-
ционального и межконфессио-
нального мира». 

Параллельно с открытием Ро-
ждественских чтений в изда-
тельском совете Московского 
патриархата прошла видеокон-
ференция «Современная рус-
ская литература о Великой Оте-
чественной войне». Ее тема — 
проблема исторической памяти 
о Победе и формирование куль-
туры исторической памяти у мо-
лодежи. Авторы дискуссии пред-
лагают новые повороты темы — 
как современная литература о 
войне противостоит фальсифи-
кации истории и как она отража-
ет участие российских воинов в 

современных миротворческих 
операциях.

Следующая площадка чтений 
— Совет Федерации, где проходят 
Рождественские парламентские 
встречи. Возглавили их работу 
председатель СФ Валентина 
Матвиенко и Патриарх Кирилл. 
Также в Москве на трех площад-

ках — в храме Христа Спасителя, 
Государственном Кремлевском 
дворце и музее Победы на По-
клонной горе — открылась вы-
ставка «Красота Божьего мира. 
Великая Победа: наследие и на-
следники». На ней представлены 
лучшие работы детей — победи-
телей XV международного дет-

ского конкурса «Красота Божье-
го мира». В нем приняли участие 
3115 работ из России, Молда-
вии, Украины, Белоруссии, Кип-
ра и Аргентины.

— Достойным произведениям 
современной культуры нужна 
информационная поддержка, — 
считает Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл. — Они вносят 
вклад в сохранение националь-
ной исторической памяти. 
Искусство оказывает влияние на 
мировосприятие людей любого 
возраста, поэтому так важно, 
чтобы воздействие было созида-
тельным, а не разрушительным. 

XXVIII международные Ро-

ждественские образовательные 
чтения продлятся более чем на 
10 площадках Москвы до 29 ян-
варя.    

СУД Розыск фигуранта 
о хищениях в Роскосмосе 
просят пересмотреть 

Адвокат вину 
не признает

Владимир Федосенко

Мосгорсуд принял к рассмотрению заявление по за-
конности постановления о федеральном розыске адво-
ката Игоря Третьякова — фигуранта уголовного дела о 
хищении 330 миллионов рублей у «Роскосмоса».

Как сообщил адвокат Станислав Шостак, его клиент 
просит признать незаконным постановление следовате-
ля от 25 июля 2018 года об объявлении Третьякова в ро-
зыск, которое, по мнению защитника, было вынесено с 
существенным нарушением норм Уголовно-процессу-
ального кодекса. 

Адвокат также настаивает на объективности и прин-
ципиальности суда при новом рассмотрении дела. И про-
сил отменить постановление о розыске Третьякова, так 
как якобы его клиент в момент объявления в федераль-
ный розыск находился на заранее запланированном от-
дыхе на Байкале, и о возбужденном в отношении него 
уголовном деле он узнал из СМИ. Позже юрист был за-
держан и арестован. Но настаивает, что решение о его ро-
зыске должно быть отменено

Третьяков проходит по делу о хищениях в Научно-
производственном объединении имени Лавочкина. Об-
виняемыми также являются бывший гендиректор 
Сергей Лемешевский и руководитель дирекции право-
вого обеспечения предприятия Екатерина Аверьянова.

Следствие считает, что за два года фигуранты уголов-
ного дела похитили эти средства у «Роскосмоса», заклю-
чив фиктивные договоры на оказание юридических 
услуг с адвокатской конторой «Третьяков и партнеры». 
В действительности все юридические услуги по этим до-
говорам выполнялись штатными сотрудниками юриди-
ческого отдела НПО имени Лавочкина.   

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/535

На Пискаревском 
кладбище в траур-
ной церемонии 
возложения вен-
ков приняли учас-
тие 160 ветеранов 

В XV детском конкурсе «Красота Божьего мира» приняли участие 3115 художественных работ из России, Молдавии, Украины, Белоруссии, Кипра и Аргентины. 

Главная тема XXVIII международных Рождественских чтений — 75-летие Победы в Великой Отечественной войне 1941—1945 годов.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

/Т
А

С
С

РАКУРС В московской подземке 
сыграют новые музыканты

Концерт 
по заявкам

Сергей Жуков

В столичную подземку весной 
спустятся новые музыканты. 
Заявки на участие в пятом по 
счету сезоне проекта «Музыка в 
метро» принимают со вчераш-
него дня. 

Проект, разрешающий ле-
гально играть в метро, появил-
ся в Москве в 2016 году. Тогда 
организаторы получили около 
500 заявок, а в прошлом году — 
уже полторы тысячи, рассказал 
директор Московского продю-
серского центра Андрей Пет-
ров. Юбилейный сезон, по его 
оценкам, может стать рекор-
дным по количеству заявок. 
Принимают их до 22 марта. Му-
зыканты, как и раньше, должны 
заполнить анкету на сайте 
music.mosmetro.ru. Нужно ука-
зать название группы или сце-
нический псевдоним, жанр, ре-
пертуар и приложить ссылки на 
видеозаписи своих выступле-
ний. Тех, кому удастся пройти 
через «сито», в апреле пригла-
сят на живые прослушивания. 
Оценивать конкурсантов будут 
представители Московского 
продюсерского центра, звезды 
шоу-бизнеса, именитые продю-
серы, преподаватели музыкаль-
ных училищ имени Гнесиных и 

Шнитке. В жюри в разное время 
успели побывать Антон Беляев, 
Виктория Дайнеко, Manizha, 
Кирилл Рихтер, артисты лейбла 
Black Star… Имена новых эк-
спертов авторы проекта пока не 
раскрывают. Музыканты, кото-
рые пройдут кастинг, смогут иг-
рать в московском метро целый 
год.

Сегодня в столичной подзем-
ке и МЦК уже 33 площадки, где 
разрешено играть и петь участ-
никам проекта. В прошлом году 
музыканты впервые вышли за 
пределы метро — они выступают 
в павильоне Московских цен-
тральных диаметров и у Дани-
ловского рынка. Аренда площа-
док не стоит музыкантам ни ру-
бля. Хотя, исполняя свои песни, 
артисты могут немного подза-
работать. Ходить с шапкой по 
кругу им запрещено, но добро-
вольные пожертвования не воз-
браняются, о чем говорят та-
блички рядом с импровизиро-
ванной сценой.

Вокруг музыкантов в подзем-
ке нередко собираются группы 
слушателей по несколько десят-
ков человек, но проходу осталь-
ных пассажиров это не машает. 
Площадки выбирают так, чтобы 
музыканты не создавали пре-
пятствий.  

Кстати

Расписание «живых» концертов в московском метро можно посмо-

треть на сайте проекта — music.mosmetro.ru. Свои хиты артисты испол-

няют в непиковые часы: с 10.00 до 17.00 и с 20.00 до 22.00 в будни и с 

10.00 до 22.00 по выходным. 

СПРАВКА «РГ»

Первые Рождественские чтения 

состоялись в Москве в 1993 году. 

ОПРОС   Каждый 
десятый 
не доверяет
машинному 
интеллекту

ЛЮДИ 
НАДЕЖНЕЕ
Марина Гусенко

Каждый десятый россиянин, 
12 процентов, не доверяет 
искусственному интеллекту. 
Это выяснил опрос, проведен-
ный ВЦИОМ.

Треть из всех опрошенных, 
31%, — из-за страха перед тех-
ническими сбоями, каждый пя-

тый (21%) опасается утечки 
персональной информации, 
каждый одиннадцатый (9%) — 
нарушения личного простран-
ства, 5% — непредсказуемости 
развития искусственного ин-
теллекта, 6% убеждены, что 
люди надежнее. При этом боль-
шинство россиян положитель-
но (48%) или нейтрально 
(31%) относятся к распростра-
нению искусственного интел-
лекта.

Среди тех, кто оценивает ИИ 
положительно, больше всего 
представителей науки (72%), 
промышленности (69%), тран-
спорта (66%).

Содержательные знания об 
ИИ чаще всего имеются у муж-
чин (40%) и молодежи 18—24 
лет (42%).  

Треть опрошенных 
опасается техни-
ческих сбоев
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СУД Закончено дело
о хищении 300 миллионов 
у минобороны

Кража 
под секретом

Наталья Козлова

Вчера Военное следственное 
управление СК по Ракетным 
войскам стратегического на-
значения объявило об оконча-
нии работы над «трудным» уго-
ловным делом. Оно касается не-
скольких граждан, которые 
смогли украсть в секретных 
войсковых частях очень боль-
шие казенные деньги. 

Фигурантами расследова-
ния оказались бывший началь-
ник финансово-экономическо-
го отдела — главный бухгалтер 
федерального казенного учре-
ждения «Войсковая  часть 
14118» Олег Соболев, бывшие 
его заместители Лидия Черно-
пятова и Александр Кулёмин, 
бывший начальник отдела пла-
нирования научно-исследова-
тельских работ войсковой ча-
сти 44026 подполковник запаса 
Алексей Якимов. 

Они обвиняются в группо-
вом особо крупном мошенниче-
стве.

Как рассказали корреспон-
денту «Российской газеты» 
в Следственном комитете Рос-
сии, по их версии, в 2010—
2014 годах эти граждане, «злоу-
потребляя доверием командо-
вания», систематически офор-
мляли и отправляли в банки 
подложные финансовые доку-
менты. На основании этой липы 
минобороны перечислило свы-
ше 353 миллионов рублей. 
Деньги эти люди получили, об-
наличили и украли.

Во время следствия был на-
ложен арест на деньги Якимова, 
два автомобиля, принадлежа-
щие Кулёмину и его супруге.

Поначалу главный бухгалтер 
войсковой части Соболев при-
знал факт хищения денег и даже 
заключил досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве. Экс-глав-
бух успел подробно рассказать, 
как крали миллионы. И добро-
вольно внес в кассу воинской 
части в счет возмещения причи-
ненного государству ущерба 
один миллион рублей.

Но следствие продолжало ис-
кать и находить краденые мил-

лионы. И весьма успешно. В ито-
ге арестовали квартиру в Там-
бове, два машино-места в под-
земном паркинге элитного жи-
лого комплекса в подмосков-
ном Сергиевом Посаде и кол-
лекционный автомобиль BMW 
общей стоимостью свыше 
40 миллионов рублей. Все это 
было куплено на украденные 
деньги и оформлено на родст-
венников и знакомых Соболева. 
В итоге главбух передумал при-
знавать вину.

Итог — соглашение было рас-
торгнуто, а Соболев решил пой-
ти на следствие в атаку. Стал да-
вить на свидетелей — бывших 
подчиненных. Да так давил, что 
следствие вынуждено было од-
ному из них дать государствен-
ную защиту. 

Военные прокуроры обвине-
ние утвердили и дело отправили 
в 235-й гарнизонный военный 
суд Москвы.

Между тем Военное следст-
вие предъявило замначальника 
Генштаба ВС РФ генерал-майо-
ру Халилу Арсланову обвине-
ние в хищении свыше 6,5 мил-
лиарда рублей при реализации 
госконтракта. В рамках уголов-
ного дела суд арестовал недви-
жимость и земельные участки 
Арсланова и его детей в Подмо-
сковье, а также московскую 
квартиру сына. По версии след-
ствия, Арсланов причастен 
к двум эпизодам мошенничест-
ва в крупном размере: на сумму 
более 191 млн и на сумму не ме-
нее 6,5 млрд рублей.  

РЫНОК ОРУЖИЯ 

Россия 
сохранила 
второе место 
по экспорту 
вооружений

БИЗНЕС 
НА ПУШКАХ 
Иван Петров

Мировой рынок вооружений в 
2019 году вырос до рекордных 
в XXI веке 92 миллиардов дол-
ларов. Такие данные приводят-
ся в аналитическом материале, 
подготовленном Центром ана-
лиза мировой торговли оружи-
ем (ЦАМТО, Россия).

«В 2019 году объем мирово-
го экспорта/импорта обычных 
вооружений (согласно класси-
фикации регистра ООН) соста-
вит, по оценке ЦАМТО, не ме-
нее 92,041 миллиарда долла-
ров», — говорится в рейтинге 
(цитата по РИА Новости), где 
подчеркивается, что это самый 
высокий результат в нынешнем 
столетии.

Прирост мирового экспорта 
военной продукции в ЦАМТО 
объяснили реализацией поста-
вок по ряду «мегаконтрактов» 
США со странами Ближнего 
Востока, прежде всего с Сау-
довской Аравией. 

В целом за последние четыре 
года (2016—2019) общемиро-
вой объем экспорта вооруже-
ний составил 341,925 миллиар-
да долларов.

В прошедшем году, согласно 
рейтингу, Россия сохранила 
второе место по объемам про-
данных на экспорт вооруже-
ний, поставив военной техники 
на 14,144 миллиарда долларов, 
или 15,4 процента от общеми-
ровых поставок.

При этом в Центре анализа 
мировой торговли оружием 
отметили, что в своих подсче-
тах по России учитывались 
только идентифицированные 
поставки основных видов об-

ычных вооружений согласно 
классификации регистра ООН. 
Работы по сервисному обслу-
живанию, ремонту, поставке 
запчастей и мелким контрак-
там, информация о которых 
носит фрагментарный харак-
тер, в расчет включены не пол-
ностью. При этом для России 
этот неучтенный сегмент со-
ставляет свыше пяти процен-
тов от общего объема экспор-
та.

Абсолютным лидером оста-
ются США, объем идентифици-
рованного военного экспорта 
которых в 2019 году составил 
38,775 миллиарда долларов, 
или 42,12 процента от общеми-
рового. 

Топ-10 мировых поставщи-
ков оружия за период 2016—
2019 гг. выглядит следующим 
образом: США — 139,685 мил-
лиарда, Россия — 53,436, Фран-
ция — 37,492, Германия — 
18,160, Великобритания — 
12,444, Испания — 11,904 мил-
лиарда, Израиль — 10,946, Ки-
тай — 10,578, Италия — 7,644 и 
Южная Корея — 4,994. 

Что же касается приобрета-
телей оружия, то, по статистике 
ЦАМТО, в 2019 году больше 
всего оружия импортировала 
Саудовская Аравия. Объемы ее 
закупок составили 13,44 мил-
лиарда долларов. 

Второе место по фактиче-
скому объему импорта воору-
жений по итогам 2019 года за-
нимает Индия (8,557 миллиар-
да). 

Остальные места в топ-5 им-
портеров военной техники за-
няли Катар, Австралия и Юж-
ная Корея.

По данным Федеральной 
службы по военно-техническо-
му сотрудничеству России, 
объем долгосрочных заказов на 
российскую военную технику и 
вооружение оценивается в 55 
миллиардов долларов. 

Ежегодный экспорт отечест-
венного оружия составляет 14—
15 млрд долларов. 

Наибольшим спросом поль-
зуются боевые самолеты и си-
стемы ПВО и ПРО.  

Что же касается 
приобретателей 
оружия, то, по ста-
тистике Центра, 
в 2019 году
больше всего ору-
жия импортиро-
вала Саудовская 
Аравия. Объемы 
ее закупок соста-
вили 13,44 милли-
арда долларов

Недокрутили

В Думе идею поддержи-
вают. Впрочем, в беседе 
с   корреспондентом 

«Российской газеты» первый 
зампредседателя Комитета Гос-
думы по госстроительству и за-
конодательству Вячеслав Лыса-
ков поставил вопрос, кто будет 
выявлять таких нарушителей 
и как? МВД по объявлениям на 
столбах и в интернете? 

Проверить, скручен пробег 
или нет, несложно. Как правило, 
его просто прописывают в бор-
товом компьютере. 

Но есть и масса других дат-
чиков, где реальный пробег ре-
г и ст р и ру етс я .  Н а п р и м ер , 
в блоках ABS, в блоке управле-
ния автоматической коробкой 
передач. И если не всегда мож-
но точно установить настоя-
щий пробег, то всегда можно 
установить, подделывался он 
или нет. И это может быть по-

водом, чтобы не покупать та-
кую машину. 

Есть масса сервисов, кото-
рые позволяют посмотреть 
историю автомобиля. Таким 
образом можно установить ре-
альность указанного пробега. 
Вскоре после того, как заработа-
ет электронный паспорт тран-
спортных средств, историю ав-
томобиля можно будет узнать 
и с помощью этого электронно-
го документа. Предполагается, 

что такой сервис у электронного 
ПТС заработает уже в этом году. 
Но неизвестно, откуда в нем по-
явится информация. 

В общем, покупатель может 
себя обезопасить, если захочет. 
С другой стороны, очень слож-
но поймать того, кто занимает-
ся подделкой пробега. Допу-
стим, покупатель выявил липо-
вый пробег, он предъявит пре-
тензии продавцу, тот — автосер-
вису, делавшему предпродаж-

ную подготовку, тот скажет, что 
получил автомобиль с указан-
ным пробегом.

Продавец может вообще не 
знать, подлинный ли у машины 
пробег, если он сам уже третий 
собственник. 

Что делать и кого привлекать 
к ответственности, когда авто-
мобилист, зная о скрученном 
пробеге, все равно покупает ма-
шину, потому что разница меж-
ду реальным и представленным 
пробегом незначительна? Такое 
тоже бывает. 

В общем, идея еще очень 
сыра. Главное, чтобы в результа-
те ее реализации не пострадали 
ни в чем не повинные автовла-
дельцы. 

Даже глава ассоциации диле-
ров Олег Моисеев отмечает, что 
к таким жестким мерам рынок 
не готов. Сначала необходимо 
закрепить в законодательстве 

обязанность фиксировать ре-
альный пробег для всех участ-
ников рынка.

То есть при любых действиях 
с автомобилем должен фикси-
роваться его пробег. И эта ин-
формация должна быть доступ-
на. С этого и надо начинать. 
А уже потом думать о том, как 
наказывать нарушителей.

Стоит напомнить, что авто-
мобиль с подделанным пробе-
гом можно вернуть обратно 
продавцу. Не столь давно Вер-
ховный суд пришел к такому вы-
воду. «РГ» писала о таком деле 
в номере от 07.10.2019 года.  

Непонятно, как будут выявлять тех, 
кто скручивает пробеги. По объяв-
лениям на столбах?

А К Ц Е Н Т

 В стране от 10 до 30 процентов автомо-
билей ездят с фальшивым пробегом. 
Это из 60 миллионов зарегистрирован-
ных машин

По подложным 
финансовым
документам
фигуранты
получали 
и обналичивали 
большие деньги

ПОЛИЦИЯ В России участились нападения 
на водителей

Стрельба на колесах
Михаил Фалалеев

К
риминальная хроника, 
рассказывающая о спон-
танных разборках между 

водителями, сегодня совсем не 
подходит под избитую тему «до-
рожных войн». Эксперты МВД 
констатируют неприятный, но 
очевидный факт: активизирова-
лись дорожные разбойники. 

Хроника министерства вну-
тренних дел России пестрит по-
добными, причем ежедневными 
сообщениями. Речь идет о де-
сятках, даже сотнях случаев. 
Так, вчера в Москве на улице 
Перерва, дом 30, произошла пе-
рестрелка. Прибывшие на место 
происшествия полицейские ни-
кого не задержали — все разъе-
хались. Не было зафиксировано 
и никакой аварии, то есть никто 
не стремился отремонтировать 
свой автомобиль и получить 
страховку. Странно? 

Собеседники корреспонден-
та «Российской газеты» в пра-
воохранительных органах 
и спецслужбах сообщили, что 
речь идет совсем не о дорожном 
конфликте. 

Водители не выясняли отно-
шения, кто кому не уступил до-
рогу. По сути, это была схватка 
хищников: они — один у друго-
го — пытались отнять машину 

и деньги. Хорошо, что ни у кого 
задуманное злодейство не полу-
чилось.

Известно, что так бывает, 
когда «горячие» водители хва-
таются за монтировку или трав-
матический пистолет. Но все 
равно спор разруливают гаиш-
ники. А уж потом, если надо, 
опера уголовного розыска и со-
трудники специальных подра-
зделений Росгвардии. Но, как 
это часто выясняется, весь кон-
фликт сводится к ненужным 
эмоциям. Теперь многое изме-
нилось, как считают эксперты 
спецслужб, появилась другая, 
более опасная тенденция. 

Полицейская статистика ут-
верждает, что в разы участились 
разбои на дорогах. Это не слож-
но проверить и посчитать по 
официальным сообщениям по-
лицейских пресс-служб по всей 
стране. Причем нападают как 
сами таксисты, так и пассажи-
ры на таксистов. 

Оперативники МВД и других 
спецслужб утверждают, что су-
ществуют немногочисленные, 
но устойчивые и хорошо орга-
низованные бандитские груп-
пы,  специа лизирующиеся 
именно на разбоях на дорогах. 
Они имеют свою агентуру в ноч-
ных клубах и ресторанах. Под 
закрытие заведения эти «такси-

сты» принимают перспективно-
го клиента, везут его в неизвест-
ном направлении и грабят. Хо-
рошо, если не убивают. 

Случается и наоборот — бан-
диты подсаживаются к таксисту 
и уже грабят его. По мнению 
оперативников, это не спонтан-
ные нападения, преступники 
действуют по наводке.

Вот пример: как рассказала 
«Российской газете» начальник 
пресс-службы Главного управ-
ления МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова, 
таксист в Люберцах ограбил 
иностранца, угрожая ему пи-
столетом. 

При этом забрал кредитную 
карту, смартфон и наличные 
деньги. Ущерб — около 230 ты-
сяч рублей. Случаен ли такой 
«доход»? Разбойника поймали 
через три часа, но на следую-
щий день произошло еще не-
сколько нападений. 

Эксперты министерства вну-
тренних дел считают, что раз-
бойничают, как правило, неза-
конные трудовые мигранты из 
стран Средней Азии и Закавка-
зья, которые «по знакомству» 
устроились работать в такси. 
Работодатели, стремясь сэконо-
мить на зарплате водителей, не 
уделяют особого внимания к от-
бору персонала.  

АРСЕНАЛ Оборону Москвы 
усилят новые ракеты

Собьют 
в полете

Александр Степанов

Антиядерный «зонтик», который сейчас защищает сто-
лицу от возможного удара межконтинентальных балли-
стических ракет, проходит глубокую модернизацию, по-
сле которой боевые возможности системы противора-
кетной обороны Москвы будут значительно расширены.

Как сообщили в Минобороны России, сейчас идут ра-
боты по совершенствованию всей системы ПРО. «Про-
исходит переход на современную элементную базу, вво-
дятся в эксплуатацию высокопроизводительные специ-
ализированные электронно-вычислительные средства. 
Это позволит в ближайшее время расширить боевые 
возможности и улучшить характеристики новой систе-
мы ПРО», — подчеркнули в минобороны. 

Там отметили, что система позволяет отразить огра-
ниченный удар существующих и перспективных балли-
стических ракет межконтинентальной и средней даль-
ности. 

Конечно, все, что связано с системой стратегической 
ПРО, находится под грифом «секретно». Однако из от-
крытых источников известно, что в перспективе нынеш-
нюю оборону Москвы должны заменить новейшие про-
тиворакетные комплексы, которые известны в рамках 
опытно-конструкторской работы «Самолет-М». 

Как рассказал военный эксперт Виктор Мурахов-
ский, модернизация предусматривает замену радиоэ-
лектронных средств, что расширит возможности по 
контролю космического пространства. «Можно пред-
положить, что испытания новейшей противоракеты 
уже завершены и она начнет поступать в производст-
во», — сказал эксперт. По его словам, в новой ракете 
увеличены высота и дальность перехвата, а также ве-
роятность поражения одной ракетой одной цели. 
«Без сомнения, эти ракеты можно назвать лучшими 
в мире, в ходе испытаний они прекрасно себя зареко-
мендовали. Также идет полная модернизация радиоло-
кационной станции «Дон-2Н», которая станет «глаза-
ми и ушами» перспективной противоракеты», — отме-
тил эксперт. 

В перспективе новые противоракеты вместе с систе-
мой ПВО С-500 должны стать основой комплексной ин-
тегрированной системы воздушно-космической обо-
роны.  

ОРУЖИЕ Серию кораблей 
проекта «Каракурт»
могут продлить

«Калибры» 
взяли курс

Иван Петров

Передача Военно-морскому флоту России последнего 
в серии из пяти малых ракетных кораблей проекта 
22800 «Каракурт» запланирована на октябрь 2022 
года. Об этом в понедельник сообщил представитель 
Зеленодольского завода имени Горького. При этом не 
исключается, что серия может быть продолжена. 
«Принятие решения о продолжении серии и дальней-
шем строительстве данных кораблей будет основано 
на опыте эксплуатации на флотах уже сданных кора-
блей», — сообщил РИА Новости представитель завода.

Кроме Зеленодольского завода корабли также стро-
ят Амурский судостроительный завод, судостроитель-
ный завод «Пелла» и «Восточная верфь».

Малый ракетный корабль проекта 22800 «Кара-
курт» спроектирован центральным морским кон-
структорским бюро «Алмаз». Корабль водоизмещени-
ем 800 тонн имеет в длину 67 метров, в ширину — 
11 метров, осадку — 4 метра. Скорость достигает трид-
цати узлов. Корабли этой серии вооружены 76-милли-
метровым автоматическим универсальным орудием 
и зенитным ракетно-пушечным комплексом «Пан-
цирь-М». Но главная ударная сила — это, конечно, ком-
плекс крылатых ракет «Калибр-НК», которые могут 
оснащаться в том числе ядерными боеголовками. Фак-
тически корабль является мобильной платформой для 
применения крылатых ракет как по наземным (на 
дальность более 2000 км), так и по морским целям.

Кроме того, корабли этой серии вооружены свер-
хзвуковыми противокорабельными ракетами «Оникс», 
дальность стрельбы которых составляет 500 киломе-
тров. Корабль вооружен также автоматической артил-
лерийской установкой калибра 100 мм либо 76 мм. 
Средства ПВО оснащены зенитным ракетно-артилле-
рийским комплексом 3М89 «Палаш». По мнению воен-
ных экспертов, «Каракурты» своей ударной мощью 
опережают все современные аналоги. Корабли предназ-
начены для действий в ближней морской зоне с дально-
стью плавания до 2500 миль.  

По мнению военных экспертов, «Каракурты» своей ударной 
мощью опережают все современные аналоги.

— Читайте также: Как поставить 
машину на учет по новым 
правилам
rg.ru/art/1813038 

— Черноморский фрегат поразил «Калибром» цель на 
крымском полигоне
rg.ru/art/1794222 

— Читайте также: Ка-52 получил систему
широкополосной связи 
rg.ru/art/1815007 
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Полицейская статистика утверждает, что случаи разбоев на дорогах участились в разы.
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РЕЗОНАНС Российскому послу в Польше не дали выступить на мероприятиях, посвященных 
освобождению Освенцима Красной армией

Узники стали заложниками
Евгений Шестаков

27 
января на территории 
бывшего концлагеря 
Освенцим состоялись 

памятные мероприятия по слу-
чаю 75-летия освобождения 
этой «фабрики смерти» Кра-
сной армией. На церемонии 
присутствовали порядка 200 
бывших узников, иностранные 
делегации. По словам директо-
ра музея Освенцима Петра Ци-
виньского, смысл годовщины 
заключался в том, чтобы «про-
будить совесть и чувство ответ-
ственности, вытекающее из па-
мяти». Но в Варшаве решили 
«приватизировать» мероприя-
тия в Освенциме, превратив их 
в площадку для историко-поли-
тических измышлений нынеш-
него польского руководства. У 
президента Анджея Дуды и его 
окружения не хватило смелости 
признать — Советский Союз ос-
вободил Польшу, Варшаву и Ос-
венцим от приверженцев фюре-
ра.  Однако бывшие узники кон-
цлагеря отказались следовать 
варшавскому сценарию и нагло 
перевирать прошлое.  Не при-
гласив на мероприятия в Освен-
циме Владимира Путина и де-
монстративно отказавшись 

предоставить слово на траур-
ных мероприятиях послу Рос-
сии в Польше, польские власти 
предстали трусливыми, заком-
плексованными людьми, не го-
товыми ни к диалогу, ни к при-
знанию исторических реалий. 
Когда бывшего президента 
Польши Леха Валенсу спросили, 
что он думает об отказе поль-
ского руководства направить 
приглашение на мероприятия в 
Освенциме Владимиру Путину, 
тот с горечью признал: «Нам 
следовало пригласить россий-
ского президента в Освенцим и 
прямо сказать, что лагерь осво-
бодили русские». 

Желание польского лидера 
Анджея Дуды поживиться рей-
тингом с помощью престарелых 
узников Освенцима, которые 
просто не могли не прийти, воз-
можно, на последнюю в их жиз-
ни связанную с лагерем кру-
глую дату, не имеет отношения к 
«пробуждению совести», о ко-
тором говорил директор дейст-
вующего в бывшем концлагере 
музея. Это пример «политикан-
ства» на крови и страданиях 
жертв нацизма, которые стали 
невольными заложниками 
внешнеполитических амбиций 
Варшавы.

По сведениям Der Spiegel, на 
днях министр образования ФРГ 
Анья Карликцек  предложила 
сделать так, чтобы местные 
школьники минимум один раз 
за время учебы посетили быв-
шие концлагеря и иные мемори-
алы, созданные в память о жер-
твах Третьего рейха.  Карликцек 
считает, что ознакомление с 
этой ужасной страницей немец-
кой истории — долг каждого гра-
жданина страны.

Из показаний заключенного 
Освенцима учителя Факоша Эн-
гельберта из Радома:

«Среди капо (служащий 
вспомогательной полиции кон-
цлагеря. — Ред.) выделялся не-
мец по фамилии Видеман. Он 
подходил к заключенным и рас-
сказывал анекдоты. Когда все 
смеялись, он отмечал тех, у 
кого были золотые зубы, и при-
казывал им не выходить на ра-
боту. На следующий день Виде-
ман заходил в барак и спраши-
вал, почему они не вышли на 
работу. Не ожидая ответа, он 
пристреливал несчастных, по-
сле чего вытягивал у них золо-
тые зубы».

Из показаний заключенного 
Освенцима Фаудри Андрэ, 
француза, клеймо 45528:

«Капо и эссэсовцы забавля-
лись тем, что гнали заключен-
ных в запретную зону и там от-
крывали по ним стрельбу. Или 
они бросали заключенного на 
землю, клали ему на шею лопа-
ту, и двое мальчишек «ката-
лись» на лопате, пока жертва не 
оказывалась задушенной».

Врач Волькен Отто из Ав-
стрии рассказывает:

«Эссэсовец Альберт Гемерле 
слыл специалистом «двойного 
удара». Он одним ударом сби-

вал человека с ног и наносил ка-
блуком второй удар в сердце, 
после чего, собственно, следо-
вала смерть жертвы».

И таких показаний тысячи. 
Бывшие узники в деталях рас-
сказывали о тех ужасах, свиде-
телем которых им пришлось 
быть, и никому не известно, ка-
ких усилий им стоили такие вос-
поминания, в которых они 
вновь и вновь переживали те 
страшные минуты, часы, дни и 
месяцы, когда на их глазах из-
ощренно пытали и уничтожали 
людей.  Бывшая узница Освен-
цима 88-летняя Бронислава Хо-
ровиц вспоминала: «Немецким 
солдатам было достаточно ука-
зать на вас пальцем, чтобы от-
править в газовую камеру. … 
Всех, кто выглядел слабым, ху-
дым, костлявым, ждала смерть». 
Хоровиц оказалась в лагере, 
когда ей было 12 лет. Она гово-
рит, что выжила благодаря ма-
тери, которой чудом удалось 
пронести в лагерь дорогой 
бриллиант и с его помощью под-
купить охранников. Но такое 
«везение» было очень-очень не-
частым. 

В интервью «Интерфаксу» 
научный сотрудник Централь-
ного архива ФСБ России Влади-
мир Макаров приводил такие 
цифры: «Чрезвычайная следст-
венная комиссия, которая из-
учала документальные свиде-

тельства по Освенциму, сделала 
вывод о гибели более 4 миллио-
нов человек в этом концентра-
ционном лагере. Она исходила 
из показаний свидетелей, оче-
видцев и палачей. С 1940 года в 
Освенцим с оккупированных 
территорий ежедневно прибы-
вало около 10 эшелонов с людь-
ми. В каждом эшелоне было 40—
50 вагонов. В каждом вагоне — от 
50 до 100 человек. Около 70 
процентов прибывших уничто-
жались сразу».

На территории Освенцима 
действовало три крематория, 
затем построили четвертый. Но 
они не справлялись. Тогда нем-
цы заставили заключенных вы-
рыть несколько ям размером 60 
на 40 метров и глубиной три ме-
тра. Там сжигали трупы. Эти ко-
стры горели постоянно.

Созданная в СССР Чрезвы-
чайная государственная комис-
сия по расследованию совер-
шенных в Освенциме престу-
плений работала с февраля по 
март 1945 года. Примерно в эти 
же сроки территорию концлаге-
ря обследовали технические эк-
сперты, которые задокументи-
ровали, каким образом наци-
сты уничтожали людей. Среди 

тех, кого допрашивала Чрезвы-
чайная комиссия, были не толь-
ко бывшие узники. В архивах 
есть протоколы допросов их па-
лачей, в том числе служивших у 
немцев надзирателями и охран-
никами поляков, получивших 
за верность немецкое подданст-
во, а также украинцев и жите-
лей прибалтийских республик.

Претензия официальной Вар-
шавы на проведение «главных 
мероприятий» в честь 75-летия 
освобождения концлагеря без 
упоминания при этом о главен-
ствующей роли Красной армии 
выглядит подлым издевательст-
вом над историей и теми солда-
тами и офицерами, которые по-
гибли, сражаясь под Освенци-
мом, — по разным подсчетам, это 
от 234 до 350 человек. Согласно 
хранящимся в российских архи-
вах документам, на момент ос-
вобождения в Освенциме нахо-
дилось подданных Польши — 745 
человек, Франции — 346 человек, 
Венгрии — 542 человека, Голлан-
дии — 159 человек и т.д. Вряд ли 
потерявший здравый смысл и со-
весть пан Анджей Дуда когда-ли-
бо убедит этих людей, что их ос-
вобождала не Красная армия. 
Польша, на чьей территории 
расположен Освенцим, несет ог-
ромную ответственность перед 
международным сообществом 
за сохранение памяти о тех 
страшных событиях. И не при-
стало официальной Варшаве по-
ганить траурные мероприятия в 
честь 75-летия освобождения 
концлагеря Красной армией сво-
им сиюминутным политиче-
ским варварством.  

СКАНДАЛ Мемуары экс-советника президента США Джона Болтона 
обостряют межпартийную борьбу 

Болтон — находка 
для импичмента
Александр Гасюк

Н
е успевшая выйти в 
свет книга экс-со-
ветника по нацбез-
опасности прези-
дента США Джона 
Болтона уже вызва-
ла очередной поли-
тический скандал в 
Вашингтоне. Как 

стало известно журналистам The 
New York Times, мемуары отстав-
ного помощника Дональда Трам-
па под названием «Комната, где 
это произошло. Воспоминания 
Белого дома» подтверждают 
причастность американского ли-
дера к умышленной увязке во-
просов нацбезопасности и вну-
триполитической борьбы. Это 
обстоятельство, по мнению ком-
ментаторов, настоятельно тре-
бует присутствия «ястреба» Бол-
тона в качестве свидетеля на те-
кущих слушаниях в сенате США 
по делу об импичменте Трампа, 
что может существенно повли-
ять на исход процедуры.

Откуда к журналистам «уте-
кло» содержание рукописи Бол-
тона — с конца декабря прошлого 
года она находится в процессе из-
учения специализированным 
подразделением Совета нацио-
нальной безопасности США 
(СНБ) на предмет возможного 
раскрытия в ней секретных све-
дений — можно только догады-
ваться. Сам автор утверждает, 
что лишь передал черновик для 
анализа в СНБ. Все бывшие аме-
риканские госслужащие с допу-
ском к гостайне обязаны «прого-
нять» свои литературные опусы 
через такого рода цензуру.  Не-
редко целые страницы, а то и гла-
вы опубликованных в итоге книг 
оказываются изрядно заретуши-
рованными.

Мемуары Болтона, покинув-
шего Белый дом в сентябре 
прошлого года из-за возникших 
разногласий с Дональдом Трам-
пом по поводу политики в отно-
шении Ирана, Северной Кореи и 
Венесуэлы, официально выйдут 

в продажу 17 марта. На разме-
щенном онлайн-ретейлером 
анонсе указывается: в книге бу-
дет 528 страниц и она уже до-
ступна для предзаказа по цене 
32,5 доллара США.

Заранее ознакомившиеся с 
содержанием мемуаров журна-
листы уже распространили их 
скандальную «выжимку». Из нее 

следует, что Болтон — ярый при-
верженец неоконсервативных 
подходов к американской внеш-
ней политике — вместе с госсе-
кретарем и главой Пентагона в 
августе прошлого года лично вы-
сказывал Трампу сомнения на 
счет «заморозки» одобренной 
конгрессом США военной помо-
щи Украине на сумму 391 милли-

он долларов. На что получил пря-
мое указание задержать выделе-
ние средств Киеву до тех пор, 
пока украинские власти не помо-
гут с расследованиями в отноше-
нии нынешнего кандидата от де-
мократической партии в прези-
денты США Джо Байдена. Имен-
но в этом, по мнению политиче-
ских оппонентов Трампа, и за-

ключается факт злоупотребле-
ния Трампом служебными пол-
номочиями, а следовательно, и 
необходимость смещения аме-
риканского лидера с его поста.

Известные Джону Болтону, 
находившемуся 519 дней в са-

мом центре принятия внешнепо-
литических решений админи-
страцией Трампа, подробности 
«украинского досье» делают его 
важным для демпартии США 
свидетелем. О намерении выз-
вать Болтона на Капитолийский 
холм не раз заявляли демократы. 
Однако в сенате, где сейчас про-
ходят слушания по импичменту 
Трампу, у них нет большинства. 
Положительно решить это мож-
но, лишь перетянув на свою сто-
рону не менее 4 из 53 республи-
канцев-сенаторов. Но станет ли 
кто-то из них политическим от-
щепенцем в свете предстоящих в 
ноябре выборов президента 
США, сказать сейчас сложно.

Сам Болтон, как представля-
ется, из соображений затаенной 
обиды за свою отставку не про-
тив дать показания, которые мо-
гут серьезно осложнить переиз-
брание его бывшего шефа. Меж-
ду тем Трамп заявил, что высту-
пление Болтона в сенате может 
стать «проблемой национальной 
безопасности». «Он знает, что я 
думаю о мировых лидерах. Что 
произойдет, если он раскроет 
мое отношение к лидерам? Это 
не будет позитивным и сделает 
работу гораздо труднее», — ска-
зал Трамп на ВЭФ в Давосе.

При этом хозяин Белого дома 
категорически опровергает рас-
пространенные прессой фраг-
менты содержания книги. «Я ни-
когда не говорил Джону Болтону 
о том, что помощь Украине свя-
зана с расследованием против 
демократов, включая Байдена… 
Если Болтон заявляет это, то 
только для того, чтобы продать 
книгу», — написал Дональд 
Трамп в своем Twitter.

В том, что коммерческий 
успех выходящей в самый разгар 
президентской избирательной 
кампании в США книги Болтона 
уже гарантирован, можно даже 
не сомневаться. Как и в том, что 
главный политический бестсел-
лер года подольет «масла в 
огонь» ожесточенной межпар-
тийной борьбы в Вашингтоне.  

Коммерческий успех книги Джона 
Болтона уже гарантирован, можно 
даже не сомневаться.

Бывшие узники Освенцима в годовщину освобождения концлагеря пришли почтить память погибших.

А К Ц Е Н Т

Бывшие узники концлагеря отказались 
следовать варшавскому сценарию и 
нагло перевирать историю  

В НЕМЕЦКОМ ДЕТСАДУ 
ЗАПРЕТИЛИ КАРНАВАЛ 
Екатерина Забродина

Отныне никаких переодеваний в ковбоев, пиратов, 
принцесс или «вождей краснокожих» — в детском саду 
немецкого города Эрфурт (земля Тюрингия) запрети-
ли костюмированные утренники. Ранее на столь же ра-
дикальный шаг пошло руководство дошкольного учре-
ждения в Гамбурге. Якобы малышам «навязывают сте-
реотипы, способные их травмировать».  

Как передает портал bild.de, всем родителям при-
шла рассылка, строго-настрого предписывающая не 
наряжать чад на предстоящие в феврале праздники 
карнавальной недели (аналог нашей Масленицы). 
«Для ребенка подобные действа становятся поводом 
перевоплотиться в кого-то другого, кого он считает ге-
роем или примером для подражания. Эти стереотипы 
ограничивают восприятие всей сложности мира, мо-
гут причинить боль или послужить источником уни-
жения», — говорится в письме. Если же кто-то все же 
приведет своего ребенка в костюме, наряд придется 
сдать в шкафчик. Впрочем, большинство родителей не 
оценило новое слово в педагогике. Соцсети бурлят жа-
лобами, что детей лишают детства. Как пишет одна из 
мам, ее сынишка целый год представлял, как сыграет 
пирата, а теперь его мечты потерпели крах. По мнению 
СМИ, администрация детсада боится повторения нега-
тивной реакции прошлого года, которую вызвал «ин-
дейский праздник» с масками и перьями. Тогда органи-
заторов обвинили в «расизме». 

Ранее «РГ» писала, что в немецком городе Фульда 
(земля Гессен) устроителям местного карнавала запре-
тили допускать к шествию ряженых в образе «негра с 
юга». По традиции актер раскрашивал лицо ваксой, 
надевал костяные бусы и заворачивался в леопардо-
вую шкуру. Однако теперь все «расистские» и «коло-
ниальные» реквизиты полностью исключены. По той 
же причине под град критики попал аптечный бренд 
«У мавра», широко распространенный по всей Герма-
нии. Он восходит к тем временам, когда в Европе цени-
лись снадобья с Востока. Никакой другой подоплеки в 
названии нет, настаивают владельцы.  

ВУМАНОИД 
ОТПРАВИТСЯ В КОСМОС
Константин Волков

Индия в декабре 2020 года направит в космос безногую 
искусственную женщину. Это станет подготовитель-
ным полетом перед запланированным на 2021—2022 
годы запуском на околоземную орбиту космического 
корабля с индийским экипажем в рамках программы 
премьера Нарендры Моди по превращению Индии в 
космическую державу. Как заявила Индийская органи-
зация космических исследований (ISRO), робот в обли-
чье женщины (вуманоид) будет первым «гаганнаутом». 
Это слово придумали индийские журналисты как про-
изводное от Gaganyaan — названия первого индийского 
пилотируемого космического корабля. Таким образом 
индийские покорители космоса будут отличаться от 
российских космонавтов, западных астронавтов и ки-
тайских тайконавтов.

Вуманоида зовут Виоммитра (с хинди переводится 
как «космический друг». — От ред). У нее приятное си-
ликоновое лицо, густые черные волосы, большие глаза 
и чувственный рот. Также у нее есть две руки-манипу-
лятора и торс, а больше ничего нет. Поэтому ее называ-
ют «полугуманоидом». Кстати, скептики говорят, что 
неясно, зачем вообще надо было придавать роботу 
сходство с человеком, если ног ему все равно не дали.

Виоммитра умеет говорить на двух языках, хинди и 
английском, причем слова на английском произносит 
с индийским акцентом. Как рассказывает о себе сама 
Виоммитра, «я могу выполнять все функции в коман-
де. Быть оператором, контролировать системы жизне-
обеспечения и  окружающую среду в космическом ко-
рабле. Я могу быть компаньоном для астронавтов, 
опознавая их и отвечая на их запросы».

Отправляя в полет полугуманоида, в ISRO хочет со-
брать как можно больше данных о влиянии космиче-
ской радиации и невесомости на экипаж космического 
корабля. Иными словами, Виоммитра возьмет на себя 
ту же миссию, что в других странах выполняли собаки, 
обезьяны и кошки.

Пока неясно, сколько полетов совершит Виоммитра 
в одиночестве, один или два, пока ее не включат в со-
став экипажа из живых «гаганнаутов». Сколько их бу-
дет на борту, один или три, также еще не определено. 
Планируется, что управляемый людьми корабль под-
нимется на высоту 400 километров. На этой высоте 
сейчас летает МКС. Управляемый полет стартует с кос-
модрома Шрихарикота в Бенгальском заливе и должен 
пролиться неделю. Сейчас индийский экипаж начинает 
11-месячную подготовку в России.   

БРИТАНСКОЙ КОРОЛЕВЕ 
ИЩУТ ПОВАРА
Андрей Васильев

Королеве Елизавете II ищут шеф-повара, который бу-
дет готовить для нее блюда классической французской 
кухни. Соответствующее объявление размещено на 
сайте Букингемского дворца. Ему будет предложена 
зарплата до 33 тысяч фунтов стерлингов (около 43 ты-
сяч долларов) в год и проживание во дворце. В сообще-
нии говорится о том, что кулинару потребуются силь-
ные лидерские качества и умение работать в сплочен-
ной команде. «Вступив в опытную команду, вы будете 
работать вместе со своими коллегами, чтобы готовить 
еду по самым высоким стандартам», — отмечается 
в объявлении.

Бывший шеф-повар королевы Елизаветы II Даррен 
МакГрэйди, который как раз специализировался на 
блюдах французской кухни, недавно ушел в отставку. 
В интервью изданию Delish он рассказал о своем опыте 
приготовления еды для королевской семьи. По его сло-
вам, любимым блюдом королевы является стейк по-
гэльски (гэлы — общность, проживающая на северо-
востоке Шотландии), который он готовил из оленины. 
По словам МакГрэйди, у королевы нет особых ограни-
чений в еде. «Все блюда, которые мы готовили для нее, 
были богаты сливками, маслом и жиром, — сказал шеф-
повар. — Калории не имели для нее большого значения. 
Мы могли использовать столько сливок и масла в блю-
дах, сколько хотели, и это просто делало их на вкус вос-
хитительными. Это действительно была традиционная 
французская кухня». Кулинар также пошутил, что, ве-
роятно, секрет долголетия 93-летней королевы кроет-
ся в ежедневном употреблении маленького кусочка 
любимого шоколадного торта.

Кстати, на сайте дворца также имеются другие ин-
тересные вакансии. Так, садовнику предлагается годо-
вое жалованье около 23,5 тысячи долларов. Кассира 
Букингемского дворца для работы 37,5 часа в неделю 
наймут за 34 тысячи долларов в год, а сотрудника, «от-
вечающего за радушный прием гостей», за сумму при-
близительно 27 тысяч долларов в год.  
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Между тем

В 2013 году директор музея Освенцима Петр Цивиньский дал интервью 

«Российской газете». В нем он сказал следующее: «Именно ваша страна 

здесь имеет совершенно исключительный статус. Освенцим освободи-

ли советские войска. И хотя все концлагеря на самом деле освобождали 

по возможности — во всяком случае, мне неизвестен ни один случай, 

когда фронт значительно изменил бы свой маршрут, чтобы освободить 

узников — ни на востоке, ни на западе Европы. Один из польских обще-

ственных деятелей Ежи Помяновский сказал об этом: «Они нас не осво-

бодили, но спасли нам жизнь» — и это отражает наше видение того, что 

происходило в 1944—1945 годах. Даже в самой ультраправой прессе, 

когда речь идет о концлагерях, слово «освобождение» всегда было дей-

ствительным. Так что это — наше очень совместное пространство, где 

нет традиционных польско-российских споров о формулировках. И по-

этому, я уверен, здесь очень многое можно сделать вместе».
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ТЕХНОЛОГИИ 

Суд обязал 
начальство 
доказать, 
что сотрудник 
использовал 
интернет 
в личных целях

НАКЛИКАЛИ 
ЛИШНЕГО
Владислав Куликов

Верховный суд Республики Саха 
(Якутия) защитил сотрудника 
вневедомственной охраны от 
иска за перерасход интернет-
трафика.

Руководство решило взы-
скать со своего специалиста 92 
тысячи рублей за то, что он не 
уследил за блужданиями со-
трудников отдела по Сети. Гра-
жданин служил главным специ-
алистом пункта централизован-
ной охраны Мирнинского ОВО. 
В один ужасный для начальства 
день в подразделение пришел 
счет от провайдеров, превышав-
ший разумные пределы.

Как показала служебная про-
верка, трафик был превышен 
из-за использования сотрудни-
ками интернета в личных целях. 
В отделе витал свободный Wi-Fi, 
не закрытый паролем, и мало 
кто из сотрудников устоял пе-
ред соблазном прогуляться по 
просторам интернета по своим 
личным делам. Но виноватым 
начальство решило сделать спе-
циалиста пункта централизо-
ванной охраны. К нему и был 
предъявлен иск.

Безусловно, интернет на ра-
бочем месте подключается лю-
дям исключительно для дела. 
Пусть Сеть — слишком вольная 
среда, чтобы удержать даже са-
мого дисциплинированного ра-
ботника в рамках строго опреде-
ленных сайтов. Но злоупотре-
блять  вольницей не стоит, если 
это влетает в копеечку фирме.

Как подчеркнул суд, согласно 
Трудовому кодексу, работник 
обязан возместить руководству 
прямой действительный ущерб, 
который возник по его вине. Но 
при этом начальство должно до-
казать вину работника. Также 
должен быть соблюден порядок 
привлечения к материальной 
ответственности работника. В 
том числе с него надо получить 
письменное объяснение.

Как установил суд, из дол-
жностного регламента ответчи-
ка следует, что в его обязаннос-
ти входит только осуществле-
ние взаимодействия с предпри-
ятием связи и электроснабже-
ния. Ответчик несет ответствен-
ность за нецелевое использова-
ние средств федерального бюд-
жета, а также другие нарушения 
бюджетного законодательства.

Иными словами, специалист 
не был главным и единственным 
стражем трафика в подразделе-
нии. Выяснилось, что к ответст-
венным сотрудникам, осу-
ществляющим контроль над со-
блюдением правил ведения ме-
ждугородных, международных 
телефонных переговоров и 
пользованием сети интернет, 
кроме ответчика, относятся и 
иные должностные лица.

При этом в указанных на-
чальством пунктах должностно-
го регламента не были отраже-
ны конкретные должностные 
обязанности сотрудника по 
контролю за пользованием 
средств связи, в том числе за до-
ступом к сети интернет. А на  
персональном компьютере от-
ветчика не была установлена 
программа, которая контроли-
ровала бы лимитированный до-
ступ к сети интернет.

«Привлечь к материальной 
ответственности за нецелевое 
использования интернета на ра-
бочем месте можно, но достаточ-
но сложно, — считает адвокат Вя-
чеслав Голенев. — Работодатель 
обязан доказать противоправ-
ность поведения сотрудника, его 
вину в причинении ущерба. Если  
этого не будет доказано, матери-
альная ответственность ответ-
чика исключается».  

В отделе витал 
свободный Wi-Fi, 
не закрытый паро-
лем, и мало кто из 
сотрудников усто-
ял перед соблаз-
ном прогуляться 
по просторам 
интернета по 
своим личным 
делам. Набежала 
приличная сумма

СЛЕДСТВИЕ Проверку 
показаний на месте 
происшествия стали 
все чаще заменять 
кабинетными выводами

Эксперимент 
на бумаге

Алексей Куприянов, почетный адвокат России

Недавно стало известно, что возобновилась работа по 
одному из удивительных дел последних десятилетий. 
Спустя 12 лет после возбуждения дела и через 13 лет 
после происшествия отменен оправдательный приго-
вор некому Караваеву, обвиненому в убийстве. 

В далеком 2006 году умер Виктор Мошков. При жиз-
ни у него был персональный водитель - Андрей Карава-
ев. Мошков выпил спиртного в эквиваленте, равном 
двум бутылкам водки, упал, ударился головой и умер. 
Но следствие заподозрило, а потом и обвинило водите-
ля в убийстве Мошкова. Однако эксперты выразили за-
фиксированное в деле экспертное мнение, что Мош-
ков, недавно перенесший операцию на сердце, умер 
даже не от удара об пол или стену, а от фатального соче-
тания принимаемого им после операции лекарства с 
огромной дозой алкоголя. Суд  оправдал Караваева.

И вдруг спустя больше 10 лет несколько экспертов 
решили провести особый «экспертный эксперимент» 
для доказательства обратного. 

И этот случай по-
казывает важность 
такого понятия, как 
«следственный эк-
сперимент».

Классический 
следственный эк-
сперимент был про-
веден в фильме «Бе-
регись автомобиля» 
с металлическим га-
ражом, из которого 
Деточкин украл 
«Волгу».

Любой юрист 
знает: следственный эксперимент — важнейший эле-
мент многих уголовных процессов. Действительно, как 
иначе проверить показания очевидцев о случившемся 
или версию самого следователя? Только путем воспро-
изведения имевших место действий подозреваемого, а 
также обстановки и обстоятельств события. При этом 
проверяются возможности восприятия свидетелями 
каких-либо фактов, восстанавливается последователь-
ность событий. Например, обычный предмет экспери-
мента: мог ли свидетель видеть случившееся со своего 
места? 

Пожалуй, самые распространенные — это следст-
венные эксперименты по делам о ДТП. Есть общепри-
нятая методика профессора В. Иларинова, которая  
уже более полувека позволяет определить, имел ли во-
дитель техническую возможность предотвратить на-
езд на пешехода, столкновение с другим автомобилем 
или с каким-либо другим препятствием. Эта методика 
требует проведения следственного эксперимента, но 
он, к сожалению, страдает огромным субъективным 
компонентом. Результат зависит от выбора статистов-
наблюдателей, их добросовестности и даже от их спо-
собности правильно выполнить задание следователя.

И вот появляется возможность проводить более 
точные видеотехнические экспертизы по записям ви-
деорегистраторов автомобилей. В большинстве случа-
ев следствие и суды принимают видеозаписи в качест-
ве доказательства. Но сторона обвинения по возмож-
ности пытается уйти от их экспертной оценки. Основа-
ние: объектив видеокамеры отличается по своим ха-
рактеристикам от глаза человека. Объектив и видит 
шире, и не ослепляется светом фар встречных автомо-
билей, и в темноте, как кошка… А у человека, чем выше 
скорость, тем уже угол зрения, в котором водитель 
способен распознать препятствие, чем темнее, тем 
дольше процесс распознавания, а видеозапись эксперт 
рассматривает без ограничения времени.

Однако если даже по видеозаписи водителя надо 
оправдывать, то никакой следственный эксперимент 
со статистами этого факта опровергнуть не в состоя-
нии, так как он заведомо менее точен. Тем не менее 
только из-за различий объектива и глаза потерпевшие 
в Московском областном суде пытаются отменить уже 
второй подряд оправдательный приговор водителю 
Н. Панариной. По ее делу спор о преимуществах доку-
ментальной видеозаписи против традиционного след-
ственного эксперимента идет пятый год. 

В последние годы наметилась очень опасная тенден-
ция замены настоящих следственных экспериментов 
так называемыми «экспертными экспериментами», 
открывающими много возможностей как для обвини-
тельного уклона, так и для коррупции. В том же деле о 
смерти  Машкова, единственный эксперт, видевший 
тело, — патологоанатом из Боткинской больницы, уве-
рен, что ничего криминального в этой смерти не было. 
Если любой следственный эксперимент проводится с 
понятыми, очевидцами, то он защищен всеми гаранти-
ями уголовного процесса. А вот «экспертные экспери-
менты» происходят в тиши научных лабораторий. 

Другое дело, когда эксперт фактически подменяет 
собственным «экспертным экспериментом»  следст-
венный эксперимент. В этом случае эксперт произво-
дит не «экспертный эксперимент», а запрещенные уго-
ловно-процессуальным законом действия по самостоя-
тельному сбору исходных данных для своей же экспер-
тизы. Например, обвинение  было предъявлено шоферу 
только на основании «экспертного эксперимента» вра-
чей, которые без следователя и понятых, но с привлече-
нием статиста в своем кабинете  «установили» меха-
низм причинения вреда, якобы исключивший получе-
ние травмы при падении. Врачи без следователя и поня-
тых «уронили» статиста не известного роста и веса. Эк-
спертизы, содержащие «экспертные эксперименты», 
которые по своей сути могли бы быть произведены сле-
дователями с участием специалистов, должны раз за 
разом, как и поступил Савеловский суд, признаваться 
недопустимыми доказательствами. Иначе следствен-
ные эксперименты могут уйти в историю.  

Замена подлинного следственного эксперимента, 
как в фильме «Берегись автомобиля», на заключение 
экспертов беспокоит юристов.

Наметилась 
опасная тенден-
ция замены 
следственных 
экспериментов 
на экспертные

ДОРОГИ В каком случае виновник ДТП может избежать уголовного дела

Авария по соглашению
Владимир Баршев

Е
сли виновник аварии дого-
ворился с пострадавшим, 
все условия примирения 

выполнены, то даже суд не мо-
жет настаивать на уголовном 
преследовании. Такое интере-
сное решение принял Верхов-
ный суд. 

Некий Попов в городе Ланге-
пас  выехал на обочину и прота-
ранил стоявший там автомо-
биль, за рулем которого нахо-
дился некто А. В результате А. 
был причинен тяжкий вред здо-
ровью, а в отношении Попова 
возбуждено уголовное дело по 
части  1 статьи  264 Уголовного 
кодекса. Попов свою вину в 
ДТП признал и приложил все 
усилия, чтобы примириться с 
пострадавшим. Он даже выпла-
тил ему 480 тысяч рублей — та-

кую компенсацию установил 
сам пострадавший. В конечном 
итоге договориться с постра-
давшим Попову удалось. В ито-
ге сам пострадавший ходатай-
ствовал перед следствием о 
прекращении уголовного дела в 
отношении Попова именно по 
примирению сторон.  И следо-
ватели в июне того же года дело 
прекратили. 

Однако прокуратура верну-
ла его на доследование. Но не 
потому, что не было оснований 
для примирения. Прокурор по-
считал, что не все обстоятельст-
ва, подлежащие доказыванию, 
были установлены. В частности, 
не исследована возможность 
создания перед Поповым пре-
пятствия, из-за которого он 
свернул на обочину. Это обстоя-
тельство и вовсе бы сделало По-
пова невиновным в ДТП. 

В суде пострадавший снова 
ходатайствовал освободить По-
пова. Однако суд это ходатайст-
во не удовлетворил и вынес По-
пову обвинительный приговор. 
Виновника аварии приговори-
ли к 1 году и 4 месяцам ограни-
чения свободы, назначив в ка-
честве дополнительного нака-
зания лишение прав на 1 год и 4 
месяца. 

При этом суд пояснил свой 
отказ в применении примире-
ния тем, что Попов ранее при-
влекался к административной 
ответственности за нарушение 
Правил дорожного движения, 
что выплата Поповым потер-
певшему 480 000 рублей — это 
не полное возмещением вреда 
от преступления, а также ука-
зал, что содеянное Поповым по-
сягает на жизнь и здоровье че-
ловека и на безопасность дви-
жения и эксплуатации тран-
спорта и тем самым создает по-
вышенную общественную опа-
сность для окружающих.

С судом первой инстанции 
согласились апелляционный 
суд, а также президиум суда 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа — Югры. 

Но не согласился Верховный 
суд. Он указал, что, исходя из 
положений статьи 76 УК, осво-
бождение от уголовной ответст-
венности в связи с примирени-
ем с потерпевшим возможно 
при наличии указанных в этой 
статье условий.  Одно из таких 
условий — примирение лица, со-
вершившего преступление, с 
потерпевшим и заглаживание 
причиненного ему вреда. А под 
заглаживанием вреда следует 

понимать возмещение ущерба, 
а также иные меры, направлен-
ные на восстановление нару-
шенных в результате преступ-
ления прав и законных интере-
сов потерпевшего. При этом 
способы заглаживания вреда, а 
также размер его возмещения 
определяются потерпевшим.

Попов вину признал. Он впер-
вые совершил преступление не-
большой тяжести, а причинен-
ный вред, определенный потер-
певшим, полностью возместил. 
Он также принес свои извине-
ния. Потерпевший заявил, что 
простил Попова, примирился с 
ним и не желает привлекать его к 
уголовной ответственности. Та-
ким образом, все условия для ос-
вобождения Попова выполнены. 

На то, что Попов ранее при-
влекался к административной 
ответственности, ВС напомнил, 
что человек считается ей под-
вергнутым в течение года. На мо-
мент первого заседания суда 
сроки давности прошли. 

Что касается неполного воз-
мещения — в частности, суд пер-
вой инстанции указал на состоя-
ние здоровья потерпевшего, тре-
бующего дополнительных за-
трат в будущем, превышающих 

выплаченную компенсацию, — 
то ВС напомнил, что размер 
определяется потерпевшим на 
момент принятия процессуаль-
ного решения о прекращении 
уголовного дела.

А указания судов первой, а 
также кассационной инстанций 
на то, что принятие решения о 
прекращении уголовного дела в 
связи с примирением с потер-
певшим является правом, а не 
обязанностью суда, по мнению 
ВС сделаны без учета требова-
ний законности, обоснованнос-
ти и справедливости судебного 
решения.

На основании всего этого 
коллегия ВС отменила решения 
нижестоящих судов, а дело пре-
кратила за примирением сто-
рон. В общем, если виновник и 
пострадавший действительно 
примирились, то остальным 
остается с этим смириться. 

Но надо напомнить, что еще 
несколько лет назад предлага-
лось исключить возможность 
примирения в ситуации, когда 
потерпевший погиб в ДТП. Ведь 
в таком случае примиряется не 
потерпевший, а его родственни-
ки. А кто знает, какие у них были 
отношения?  

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил: размещать рекламу 
на любой части жилого дома без согласия жильцов нельзя

Непристройная 
вывеска
Наталья Козлова

О
чень важное разъя-
снение сделал Вер-
ховный суд, когда 
разбирал спор ком-
мерсантов и ТСЖ. 

Спорили сторо-
ны о рекламе на жи-
лом доме. Важный 
момент спора — ви-

села эта  броская реклама ме-
бельного салона не на самом 
доме, а на его «нежилой» ча-
сти — пристройке к дому, в кото-
рой размещался магазин.

Сегодня не только в боль-
ших, но уже и в малых городах 
трудно найти многоэтажное 
здание без рекламы. Споры по 
поводу таких билбордов на жи-
лых многоквартирных домах 
уже, кажется, несколько лет на-
зад разрешились. Если на доме 
размещена реклама, то собст-
венники квартир получают за 
это либо живые деньги, либо 
вычеты из расходов на общедо-
мовые траты. Например, капре-
монт, ремонт подъездов. Такие 
отчисления — серьезное соци-
альное подспорье для сотен ты-
сяч семей.

Но коммерсанты продолжа-
ют искать в этом правиле лазей-
ки, позволяющие не платить 
жильцам положенных им отчи-
слений. Одна из таких лазеек — 
размещение рекламы на при-
строенных к дому помещениях, 
в которых, как правило, разме-
щают магазины, клубы, разноо-
бразные салоны.    Вот для тако-
го случая и важны разъяснения 
Верховного суда РФ. 

В суд обратилось ТСЖ, а от-
ветчиком по иску стал магазин, 
который арендует коммерче-
ское помещение в многоквар-
тирном доме. Спорная вывеска, 
из-за которой начался суд — с на-
именованием мебельного брен-
да, — была установлена магази-
ном на «своем», то есть «нежи-
лом» фасаде, прямо над окнами 
второго этажа арендованных 
нежилых помещений.

В первой инстанции магазин 
победил. Вот какие аргументы в 
пользу такого решения привел 
суд. По его мнению, у многок-
вартирного дома есть нежилая 
пристройка, «которая имеет фа-
сад, отличный от стен жилого 
дома». И спорная вывеска рас-
положена на фасаде именно не-
жилой пристройки, в которой 
«жилые помещения отсутству-
ют». При размещении вывесок 
ответчиком «не задействованы 
инженерные элементы дома, 
находящиеся в общей долевой 
собственности всех собствен-
ников помещений». Да и инфор-
мация на спорной вывеске, по 
мнению суда, это просто «сведе-
ния о виде деятельности органи-

зации в целях доведения этой 
информации до потребителей». 
В этих сведениях «нет ни кон-
кретных указаний на товар (ра-
боты, услуги), ни на условия их 
приобретения или использова-
ния, иных данных, что позволи-
ло бы квалифицировать такую 
информацию в качестве ре-
кламной».

Вот с такими выводами Вер-
ховный суд и не согласился. По 
его мнению, спорная вывеска — 
именно реклама. И вот почему. 
Так называемые «нереклам-
ные» вывески с информацией 
для потребителей, по местным 
правилам благоустройства,  
должны располагаться у входа 
или на входных дверях в здание, 

помещение, а их допустимый 
размер составляет не более 60 
см на 40 см. Вывеска, из-за кото-
рой начался наш спор, имеет 
размеры 0,9 м на 6 м и располо-
жена вовсе не у входа. 

Но даже не это главное — вы-
веска «не содержит всех необ-
ходимых сведений, предусмо-
тренных Законом РФ от 7 фев-
раля 1992 г. № 2300-1 «О защи-
те прав потребителей», в том 
числе сведения о режиме рабо-
ты и организационной форме».

А еще есть Закон «О рекла-
ме». В его статье 19 сказано сле-
дующее: установка и эксплуата-
ция рекламной конструкции 
осуществляются ее владельцем 
по договору с собственником 

земельного участка, здания или 
иного недвижимого имущества, 
к которому присоединяется ре-
кламная конструкция. В самом 
Жилищном кодексе есть статья 
36. В ней записано, что собст-
венникам квартир в многоквар-
тирном доме принадлежат на 
праве общей долевой собствен-
ности общие помещения дома, 
несущие конструкции, механи-
ческое, электрическое, сани-
тарно-техническое и «иное обо-
рудование за пределами или 
внутри квартиры, обслуживаю-
щее более одной квартиры, в 
том числе ограждающие несу-
щие и ненесущие конструкции 
данного дома». Исходя из техни-
ческой и разрешительной доку-
ментаций на здание многоквар-
тирного дома, фасадная часть 
жилой и административной ча-
сти здания входят в состав об-
щего имущества собственников 
помещений.

А еще кодекс говорит о том, 
что объекты общего имущества 
в многоквартирном доме пере-
давать «иным лицам» можно, но 
только по решению собственни-
ков помещений, принятому на 

общем собрании. В нашем слу-
чае общим собранием собствен-
ников этого дома было принято 
решение «о взимании платы за 
использование общего имуще-
ства для размещения реклам-
ных конструкций и вывесок».
Но рекламодатель все обраще-
ния банально проигнорировал.

В Гражданском кодексе (ста-
тья 304) сказано, что собствен-
ник может требовать устране-
ния всяких нарушений его пра-
ва, хотя бы эти нарушения и не 
были соединены с лишением 
владения. Из этой нормы выше-
стоящий суд делает вывод — есть 
основания для «обязания собст-
венника рекламной конструк-
ции осуществить ее демонтаж, а 
также уплатить плату за ее раз-
мещение на основании утвер-
жденных собственниками ста-
вок за размещение рекламных 
конструкций».

Вывод суда: реклама разме-
щена в отсутствие согласия соб-
ственников и заключения дого-
вора, а стало быть - незаконно. 

Если все условия примирения выполнены, уголовное дело прекращается.

А К Ц Е Н Т

Реклама, размещенная на фасаде 
многоквартирного дома без согласия 
собственников помещений и соответст-
вующего договора, незаконна

А К Ц Е Н Т

Указание о том, что решение о прекра-
щении дела в связи с примирением сто-
рон является правом, а не обязанностью 
суда, по мнению ВС — незаконно 

Любая реклама, размещение 
 которой не одобрили собственники 
жилья, будет незаконной.
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ПОГОДА В Сибири сильные снегопады стали причиной транспортного коллапса

В сугробах вязнут тягачи
Наталья Граф, Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Омск — Кемерово

С
нежный циклон пришел в 
Сибирь несколько дней 
назад. На Новосибирск, 

Барнаул, Омск и другие города 
обрушились продолжительные 
метели.

Пурга метет с такой силой, что 
новые сугробы вырастают всего 
за пару часов. Дорожные служ-
бы работают в экстренном ре-
жиме — всю ночь. Однако к утру 
в этой «снежной битве» метель 
вновь одерживает сокрушитель-
ную победу.  Напряженнее всего 
ситуация в Алтайском крае. Вче-
ра здесь закрыли для движения 
десять участков трасс.

— В условиях шторма в Алтай-
ском крае работают все службы 
и ведомства, сообщает местная 
администрация. — В распоряже-
нии оперативных групп высоко-
проходимая техника, вездеход 
«Лось», а также снегоходы. В от-
резанные непогодой населен-
ные пункты организована до-
ставка продовольствия.

Жители алтайского поселка 
Центральный сетуют на то, что 
уже неделю не могут выбраться 
из снежного плена. Тяжелее все-
го приходится сотрудникам 
скорой помощи.  Врачам порой 
приходится добираться до боль-
ных пешком либо по старинке — 
на лошадях. В частном секторе 
каждое утро дома приходится 
откапывать из сугробов в бук-
вальном смысле слова. Пенсио-
нерам помогают волонтеры.

На подмогу дорожникам при-
шли военные. Снежные заторы 
пробивают при помощи инже-
нерной техники — бульдозерами 
на базе артиллерийских тяга-
чей. Высота сугробов, по словам 
военных, превышает два метра.

В Новосибирске из-за непре-
кращающихся снегопадов мэ-
рия ввела режим чрезвычайной 
ситуации.

— Возникли перебои в работе 
оперативных служб, превыше-
ны нормативные сроки реаги-
рования на обращения жителей 
города, что представляет реаль-
ную угрозу для жизни и здоро-
вья людей. Зафиксированы мно-
гочисленные случаи буксовок 
автомобилей скорой помощи. 
Увеличилось количество дорож-
но-транспортных происшест-
вий, — сообщают чиновники.

В минувшую субботу на ули-
це Портовой уже произошло ЧП 
— глыба снега с крыши упала на 
двух женщин и ребенка. К сча-
стью, они остались живы.

На юге Сибири объем выпав-
ших осадков в полтора-два раза 
побил рекорды за всю историю 

наблюдений. В Омской области 
из-за бури не могут призем-
литься самолеты. Закрыта трас-
са на Казахстан. Для исключе-
ния аварийности на дорогах во-
дителям рекомендовано огра-
ничить использование личного 
автотранспорта.

Между тем на фоне метелей в 
Кузбассе стартовала патриоти-
ческая акция «Снежный де-
сант». Двенадцать мобильных 
отрядов из местных вузов пер-
выми в Сибирском федераль-
ном округе отправились на 
борьбу с сугробами в отдален-
ные уголки своего региона.  У 

Ольги Ленской из отряда «Асто-
рия» уже пять лет «снежного 
стажа» — по значку на шапке за 
каждый год. Выпускница эконо-
мического факультета Кемеров-
ского госуниверситета специ-
ально взяла отпуск, чтобы вме-
сте с отрядом «Астория» отпра-
виться по деревням Гурьевского 
района. А Матвей Савельев, как 
и другие бойцы отряда «Реверс» 
Кузбасского технического госу-
ниверситета, сдав сессию, ре-
шил посвятить десанту зимние 
каникулы. А перед отправкой по 
маршруту сделали пробную 
«вылазку» в 7-ю школу Кемеро-
ва. Не только убрали снег на ее 
территории, но провели для 
школьников лекции о здоровом 
образе жизни, творческие ма-
стер-классы, занятия по профо-
риентации с рассказом о род-
ном вузе и показали концерт. Те-
перь та же самая программа ре-
ализуется в двенадцати муни-
ципалитетах Кузбасса. 

— В акции, которая впервые 
прошла в 2014 году, сегодня 
участвуют 238 человек. За де-
сять дней ребята объедут 95 на-
селенных пунктов области, — 
уточнила координатор проекта 
Кристина Нежурко. — Неотъем-
лемая часть программы — шеф-
ская помощь пенсионерам, лю-
дям с ограниченными возмож-
ностями здоровья, ветеранам 
Великой Отечественной, труже-
никам тыла. Это особенно важ-
но в год 75-летия Победы. 

Будущий врач Чинара Усено-
ва родом из Киргизии, но уже 
несколько лет живет в Сибири. 
С отрядом «Варежки и валенки» 
она исколесила Мариинский и 
Ижморский районы, а теперь 
вот отправилась в Беловский. 

— Что заставляет меня ехать в 
десант снова и снова? Атмосфе-
ра! В отряде же все мои друзья, 
близкие люди, — говорит Чина-
ра. — И еще то, что мы можем ре-
ально помочь людям. 

По данным МЧС, погодные 
условия в Сибири продолжат 
ухудшаться. В ближайшие двое 
суток в Новосибирске прогно-
зируют продолжительные мете-
ли, местами порывы ветра до-
стигнут 25—27 метров в секунду, 
а на дорогах вновь ожидаются 
сильные заносы и гололед. Воз-
можны обрывы линий связи и 
электропередач, срывы кровли 
со зданий и сооружений, нару-
шение работы транспорта. В Ом-
ске помимо обильных осадков 
ожидается резкое похолодание 
— в регион придут тридцатигра-
дусные морозы. На Алтае ждут 
очередной снежный шторм. 

По прогнозам синоптиков, 
метели ослабнут ближе к выход-
ным.  

Алтайский край. Январь — в некоторых селах сугробы под четыре метра. 

Москва. Январь поставил абсолют-
ный погодный рекорд — плюс пять 
градусов.

ИННОВАЦИИ 

На улицах 
наукограда 
заработали 
умные фонари

СМС 
ВКЛЮЧАЕТ 
СВЕТ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

В Мичуринске началось тести-
рование инновационной систе-
мы управления уличным осве-
щением. Умные фонари не толь-
ко экономят электроэнергию 
за счет современных светоди-
одных светильников, но и суще-
ственно упрощают работу опе-
ратора. Включать и выключать 
свет в городе, менять режим ра-
боты фонарей можно с мобиль-
ного телефона. Туда же придет 
сообщение о поломке светиль-
ника или атаке вандалов.

Осветительную революцию 
провели в два этапа. Сперва про-
жорливые лампы накаливания в 
мичуринских фонарях замени-
ли на энергосберегающие свето-
диодные светильники. Мас-
штабный проект — потребова-
лось установить более 4,5 тыся-
чи ламп — потребовал нестан-
дартного финансового решения. 

— Мы пошли по пути госу-
дарственно-частного партнер-
ства, при котором инвестици-
онный проект реализуется ис-
ключительно на средства инве-
стора без софинансирования из 
областного и местного бюдже-
тов. Затраты инвестора при 
этом возмещаются за счет эко-
номии средств после внедрения 
энергосберегающих техноло-
гий, — объяснил директор реги-
онального центра энергосбере-
жения Олег Кадыков.

Проще говоря, первые семь 
лет компания, установившая 
современные светильники на 
мичуринских улицах, будет 
возвращать потраченные сред-
ства за счет экономии электро-
энергии (по пять миллионов 
рублей в год), а затем начнет 
получать прибыль. Вдобавок 
инвестор на время действия се-
милетнего контракта обязался 
обслуживать фонари и менять в 
них светильники, если те вдруг 
выйдут из строя.  

КУЛЬТУРА 

В Поморье 
сельчанам 
покажут 
фильмы 
арктических 
стран

ФЕСТИВАЛЬ 
В КИНОКЛУБЕ
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Архангельск

В Архангельской области стар-
товал киномарафон: до конца 
апреля в самых отдаленных 
районах будут бесплатно пока-
зывать лучшие фильмы фести-
валя арктических стран Arctic 
Оpen.

Сеансы устроят в сельских 
клубах и домах культуры, шко-
лах и музеях, социальных и мо-
лодежных центрах десяти райо-
нов Поморья. Большое кино до-
берется до самых дальних угол-
ков области — его увидят даже 
ученые, которые проводят ис-
следования на Земле Франца-
Иосифа в Арктике.

Специально для киномара-
фона составлена программа из 
26 художественных и докумен-
тальных фильмов производства 
России, Швеции, Финляндии, 
Канады, США, Испании, Чехии, 
Польши и Австралии. Все эти ра-
боты входили в шорт-лист фе-
стиваля Arctic Open. Они рас-
считаны на самую разную ауди-
торию, начиная с подростковой. 

Фильмы арктического кино-
фестиваля рассказывают о про-
блемах, которые волнуют лю-
дей в любом уголке планеты: 
поиск своего «я», взаимоотно-
шения с природой, сохранение 
памяти о прошлом. Так, швед-
ский документальный фильм 
«Не рабы рыбы» рассказывает 
о малоизвестных событиях 
Второй мировой войны: 1400 
советских женщин вывезли в 
оккупированную Норвегию для 
работы на рыбных заводах. 
Правообладатели охотно дали 
согласие на некоммерческий 
прокат своих работ по Русско-
му Северу.

III Международный кинофе-
стиваль стран Арктики Arctic 
Оpen прошел в Архангельской 
области в декабре 2019 года. За 
пять дней более семи тысяч 
зрителей посмотрели 64 филь-
ма на 21 площадке. 

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К
/Т

А
С

С
V

E
S

T
I.

R
U

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ В МОСКВЕ

В столице городские власти и дворники радуются — зима выдалась на 

редкость бесснежная и теплая. Противогололедных реагентов к середи-

не зимы коммунальщики израсходовали только 10% от обычного объе-

ма. Синоптики делают прогнозы, что нынешний январь имеет все шансы 

стать самым теплым за 200 лет метеорологической истории страны. В 

Москве, Санкт-Петербурге, Твери и некоторых других городах средняя 

температура весь месяц держится выше нуля. Это происходит впервые 

за весь период инструментальных наблюдений, говорят в центре погоды 

«Фобос». 

Выпавший недавно в столице снег из-за тепла продержался недолго и 

почти весь растаял за одну ночь. В Гидрометцентре, правда, обещают 

сильные осадки в столице во вторник, но вряд ли и они задержатся 

надолго — температура все равно будет около нуля и снег наверняка 

растает. И такой прогноз остается актуальным до конца недели  —  

днем 1 февраля, к примеру, в Москве будет от минус 4 до плюс 1 гра-

дуса. 

Подготовил Александр Мелешенко

ЖКХ В столице 
благоустроят за год 
5 тысяч магистралей, 
парков и дворов 

Пройдусь 
по берегу 
Чермянки

Ирина Огилько

С самого начала этого года в округах города жители об-
суждают, что предстоит сделать на их территориях по 
программе «Мой район». Напомню, планы у столич-
ных властей большие — привести в порядок более пяти 
тысяч магистралей, парков и дворовых территорий.

По данным комплекса городского хозяйства столи-
цы, из крупных магистралей в этой году благоустроят 
Щелковское шоссе, шоссе Энтузиастов, Профсоюзную 
улицу, Ленинский проспект от МКАД до улицы Кравчен-
ко, а также магистраль от улицы Большие Каменщики, 
через Пролетарский проспект и Липецкую улицу до 
МКАД. Причем работы будут вестись как на самих трас-
сах, так и в прилега-
ющих к ним райо-
нах, где в порядок 
приведут дворовые 
территории, подхо-
ды к остановкам об-
щественного тран-
спорта, газоны, ин-
женерию и многое 
другое. Особое вни-
мание будет уделено 
благоустройству 
территорий, приле-
гающих к станциям Московских центральных диаме-
тров, строящимся станциям подземки. До конца года 
намечено привести в порядок 78 таких территорий.

По данным департамента капремонта столицы, про-
должатся и работы по созданию единого парка «Яуза» 
на северо-востоке столицы. Если в прошлом году рабо-
ты здесь велись на набережной вдоль улицы Заповед-
ной, то в этом году коммунальщики займутся уже при-
током Яузы — речкой Чермянкой. Ее берега превратят-
ся в благоустроенную  набережную со спортивными и 
детскими площадками. Полностью завершить работы 
по созданию парка «Яуза» планируется до 2023 года. 

К этому же времени ставится задача облагородить 
все набережные Москвы-реки. В предыдущие годы 30 
из них уже были приведены в порядок. В минувшем 
году новый облик получили Овчинниковская и Озер-
ковская набережные. В этом году обновление придет 
на Софийскую, Раушскую и Космодамианскую набе-
режные. Набережную Тараса Шевченко планируется 
благоустраивать вместе с Украинским бульваром и ча-
стью Кутузовского проспекта. 

А еще за прошлый год благоустроены 126 парков по 
месту жительства в Ясеневе, на набережной Шитова, 
сквере «Северная Медведица» и другие. Скоро новый 
облик получит еще 151 парк, 139 из которых располо-
жены в жилых кварталах. В частности, на Сыромятни-
ческой набережной, около Новоспасского пруда, в зо-
нах отдыха у Дегунинского пруда и пруда «Марс» в Ал-
туфьеве.

Все новшества, которые должны сделать жизнь мо-
сквичей более удобной, обязательно будут согласова-
ны с жителями, подчеркнули в пресс-службе комплек-
са городского хозяйства.  

Полностью завер-
шить работы по 
созданию парка 
«Яуза» планирует-
ся до 2023 года

СТРОИТЕЛЬСТВО  Восточный участок Большой кольцевой 
линии метро достроят через два года 

«Виктория» в пути 
Сергей Жуков

В
осточный участок 
Большой кольцевой 
линии столичного ме-
тро — от «Нижегород-
ской» до  «Кашир-
ской» — планируется 
достроить до конца 
2022 года. Об этом со-
общил вчера мэр Мо-

сквы Сергей Собянин, проин-
спектировав строительство но-
вой станции «Текстильщики».

Прокладка этого участка про-
тяженностью 11,5 км длится с 
2017 года. «Это важный и не про-
стой отрезок большого кольца, — 
пояснил мэр. — Его строительст-
во развернуто сейчас в полном 
объеме». Здесь возводятся четы-
ре станции: «Кленовый буль-
вар», «Нагатинский Затон», 
«Печатники» и «Текстильщи-
ки». Между последними двумя 
строители вчера начали прокла-
дывать тоннель с помощью ог-
ромного десятиметрового щита, 
который до этого работал на Не-
красовской ветке между станци-
ями «Окская», «Стахановская» 
и «Нижегородская». По тради-
ции назвали его по-женски — 
Викторией. Но за хрупким име-
нем скрывается 830 тонн метал-
ла! Как рассказал гендиректор 
компании-подрядчика Марс Га-
зизуллин, тяжелую конструк-
цию впервые спустили в котло-
ван новым способом — с помо-
щью так называемой порталь-
ной системы. Раньше части щита 
опускали большими кранами и 
монтировали уже внизу. В этот 
раз машину собрали наверху, а 
потом отправили вниз на специ-
альной платформе. Такая схема, 
по словам строителей, на месяц 
ускорила ее монтаж. Быстрее де-
сятиметровый щит и тоннель ко-
пает, поскольку проходит на-
сквозь через строящуюся стан-
цию и двигается дальше. Поэто-
му его не нужно заново разби-

рать и собирать. Снижается и 
стоимость строительства. 

Будущая станция «Текстиль-
щики», откуда стартовал щит, 
расположена между Шоссейной 
улицей и железнодорожными 
путями МЦД-2. Котлован здесь 
уже готов, сейчас строители пе-

рекладывают инженерные сети. 
Станцию оформят в серых и 
светлых тонах. Полы выложат 
гранитом, а стены — мрамором. 
Отсюда в будущем пассажиры 
смогут перейти на одноименные 
станции Таганско-Краснопре-
сненской линии метро и МЦД-2.

Целиком восточный участок 
Большой кольцевой линии ме-
тро, по словам Собянина, пла-
нируют достроить до конца 
2022 года. С его запуском, по 
расчетам мэрии, станут до-
ступнее районы Нагатинский 
Затон, Печатники, Текстиль-
щики, Нижегородский и Ле-
фортово, в которых проживают 
более 450 тысяч человек. Долж-
ны разгрузиться и централь-
ные участки Замоскворецкой, 
Люблинско-Дмитровской и Та-
ганско-Краснопресненской ли-
ний метро.

Полностью Большая кольце-
вая, как ожидается, замкнется к 

2023 году. Длина новой ветки с 
31 станцией составит 70 км. Та-
ким образом, она может стать 
самой протяженной Кольцевой 
линией метро в мире, обогнав 
Вторую кольцевую линию Пе-
кинского метро (57 км). 

Со станций БКЛ можно бу-
дет сделать 23 пересадки на 
другие линии метро, четыре пе-
ресадки на Московское цен-
тральное кольцо (МЦК), шесть 
пересадок на первые два Мо-
сковских центральных диаме-
тра, 11 пересадок на линии же-
лезной дороги.  

Сергей Собянин поблагодарил 
метростроителей за работу. А К Ц Е Н Т

Длина новой ветки с 31 станцией соста-
вит 70 км. Она может стать самой протя-
женной Кольцевой линией метро в мире

Алексей Александрович 
Емельянов
Руководитель департамента 

культурного наследия Москвы

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ВО ВТОРНИК, 28 ЯНВАРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ, ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

АКЦИЯ «РГ» Яхта «Сибирь» 
заходит в Аргентину 
на юбилей открытия 
Антарктиды

Поправка 
на фестиваль

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

Омские яхтсмены, совершающие кругосветную экспе-
дицию, посвященную 200-летнему юбилею открытия 
российскими мореплавателями Беллинсгаузеном и Ла-
заревым Белого материка, скорректировали маршрут. 

— Дело в том, что в Ушуайе с 12 по 15 февраля пройдет 
большой парусный фестиваль, посвященный этому слав-
ному юбилею. И мы не можем пропустить столь гранди-
озное событие, — сообщил «РГ» капитан «Сибири» 
Сергей Щербаков. — Участниками международного фору-
ма станут самые крупные в мире парусники «Седов», 
«Крузенштерн», учебный трехмачтовый корабль «Пал-
лада». Придут яхты, управляемые знаменитыми капита-
нами. Так что событие обещает быть незабываемым.   

Кругосветная экспедиция яхты «Сибирь» добралась до берегов 
Южной Америки.

О
М

С
К

И
Й

 Я
Х

Т
-К

Л
У

Б



11События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 января 2020
вторник № 16 (8070)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Игорь Зубков

П
алладий стал одним из 
самых «горячих» драгме-
таллов: с начала текуще-

го года его стоимость выросла 
более чем на 20%, а за полгода — 
более чем на 50%, и эти показа-
тели были бы еще больше, если 
бы не давление на рынок ново-
стей о вспышке коронавируса в 
Китае в последние дни. 

Основная причина такого 
ажиотажа — дефицит этого ме-
талла из-за растущего спроса со 
стороны автопрома (палладий 
используется для катализато-
ров,  устанавливаемых для 
очистки выхлопов автомоби-
лей). Однако несмотря на воз-
можность хорошо заработать, 
очень немногие решаются на 
инвестиции в этот металл. 

Дефицит палладия сохранит-
ся в среднесрочной перспекти-
ве, считает начальник Управле-
ния отраслей экономики Анали-
тического центра при Прави-
тельстве РФ Григорий Микрю-
ков. С одной стороны, спрос 
увеличивает переход к экологи-
ческим стандартам Евро-6, 
China-6 и Tier 3 в Евросоюзе, Ки-
тае и США, то есть в странах с 
крупнейшими автомобильны-
ми рынками. Ослабить этот 
спрос может развитие электро-
транспорта, однако доля элек-

тромобилей в общем объеме 
выпуска пока крайне мала. С 
другой стороны, мировое пред-
ложение палладия продолжает 
снижаться. Это связано в том 
числе с истощением рудников в 
Южной Африке и происходит 
даже несмотря на рост произ-
водства палладия у «Норнике-
ля» (за 9 месяцев 2019 года вы-
пуск металла увеличился на 7% 
в годовом выражении, до 2,25 
млн унций) и возобновление ра-
бот в Канаде в шахте Lac Des Ille 
компании North  American 
Palladium, где планируется к 
2027 году добыть 2,32 млн 
тройских унций (тройская уни-
ця — 31,1 грамма). По оценке 
ВТБ Капитала, дефицит палла-
дия на 2020 год может соста-
вить 2 млн тройских унций. 

В долгосрочной перспекти-
ве, указывает Микрюков, рост 
предложения возможен за счет 
новых проектов, в том числе до-
бычи платиноидов на Таймыре, 
которую планирует начать с 

2024 года предприятие «Арктик 
палладий», созданное «Норни-
келем» и «Русской платиной»: 
запасы месторождения оцени-
ваются в 770 млн тонн.

Несмотря на впечатляющий 
взлет цены, доля палладия в ин-
вестиционной корзине граждан 
остается очень скромной. Так, в 
портфеле обезличенных метал-
лических счетов (ОМС) клиен-
тов Сбербанка счета в палладии 
составляют лишь 7%, и это все-
го на 2% превышает показатели 
2018 года, сообщили «РГ» в бан-
ке. До середины 2018 года, когда 
цены на палладий начали раз-
бег, клиенты банка, открывшие 
счета в палладии, планомерно 
выходили из инвестиций в этот 
металл. В банке «Открытие», 
напротив, спрос на палладий 
вырос только во второй полови-
не 2018 года (на 30%), а в 2019 
году упал на 42%. «Мы связыва-
ем это с тем, что желание инве-
сторов заходить в длинную по-
зицию на исторически высоких 

уровнях стало значительно 
меньше, так как существенно 
возрос риск коррекции цены», — 
говорит начальник управления 
операций с товарными актива-
ми и продуктами фондирования 
«Открытия» Алексей Зайцев.

Через ОМС, если судить по 
портфелю Сбербанка (свыше 
106 млрд рублей), граждане в 
основном инвестируют в золото 
(83,7%), гораздо реже — в сере-
бро (5,5%) и платину (3,8%). В 
«Открытии» на палладий также 
приходится менее 10% остатков 
на ОМС, на золото — половина, 
остальное примерно поровну 
делится между серебром и пла-
тиной. 

О том, что на рынке склады-
вается структурный дефицит 
палладия, аналитики предупре-
ждали еще прошлой весной, но 
такого быстрого роста цен 
никто не ожидал, указывает на-
чальник управления торговых 

операций на российском фондо-
вом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. По нео-
фициальным данным, к скупке 
причастен крупный китайский 
трейдер металлами. Сейчас, 
возможно, палладий находится 
на пике цены, и коррекция бу-
дет не менее стремительной. 

Ведущий аналитик ГК «Фи-
нам» Игорь Додонов также по-
лагает, что неплохие фундамен-
тальные факторы рынка палла-
дия уже с избытком учтены в ко-
тировках, и они выглядят неу-
стойчивыми. Слишком высокие 

цены и дефицит могут подтол-
кнуть автопроизводителей к пе-
реходу на другие драгметаллы, 
например, платину или родий. 

Так что за счет спекулятив-
ной активности цены на палла-
дий могут достичь новых высот 
в ближайшие месяцы, но в дол-
госрочной перспективе вернут-
ся в район 2 тысяч долларов за 
унцию (сейчас — колеблется в 
диапазоне 2,4—2,5 тысячи), 
ожидает Додонов. В то время как 
золоту, вероятно, в этом году 
еще не раз представится воз-
можность проявить себя в каче-
стве «защитного» актива (выбо-
ры в США, оформление Brexit, 
взрывоопасная ситуация на 
Ближнем Востоке, коронавирус 
в Китае…). Кроме того, центро-
банки отчетливо обозначили 
тенденцию к замещению долла-
ровых активов золотом — она 
имеет все шансы продолжиться, 
что окажет дополнительную 
поддержку котировкам «желто-
го металла».  

ЗОЛОТО

ВОЗЬМУТ ВСЕ, 
ЧТО БЛЕСТИТ
Роман Маркелов

Мировые цены на золото в 2020 
году продолжат расти, прогно-
зируют аналитики. Драгме-
талл, вероятно, будет пользо-
ваться спросом и у обычных 
инвесторов, и у многих цен-
тральных банков — покупкой 
классического актива все они 
попытаются защититься от не-
урядиц в мировой экономике.

Текущая цена на тройскую 
унцию золота колеблется возле 
1580 долларов. Ее стоимость 
начала заметно увеличиваться 
во второй половине 2019-го, 
стартовав примерно с 1300 дол-
ларов — росту способствовала 
торговая война между США и 
Китаем и все большее количе-
ство негативных прогнозов по 
росту мировой экономики. По-
следний рост цен на золото про-
шел на днях из-за новостей о 
китайском коронавирусе. На 
пике его цена доходила почти 
до 1590 долларов.

В 2020 году золото будет сто-
ить около 1600 долларов за ун-
цию, прогнозирует аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Артем Копы-
лов. Замедление мировой эко-
номики даст много поводов для 
увеличения спроса на защитные 
активы. Начальник отдела гло-
бальных исследований «Откры-
тие Брокер» Михаил Шульгин 
не исключает и повышения 
цены до 1700 долларов.

Более серьезный рост, до 
1800 долларов за унцию, воз-
можен при появлении призна-
ков рецессии в крупных эконо-
миках и снижении ставки ФРС 

США, отмечает Копылов. Сни-
жение же цен на золото (но мак-
симум до 1300 долларов за ун-
цию) тоже возможно — напри-
мер, если ФРС придется повы-
шать ставки в ответ на ускоре-
ние инфляции в США, вызван-
ное ростом потребительского 
спроса, допускает аналитик.

Активно закупали золото в 
резервы в прошлом году цен-
тральные банки России, Тур-
ции, Индии и Китая. Банк Рос-
сии купил еще почти 159 тонн 
золота (всего у него теперь 
больше 2270 тонн). Российский 
центробанк с общенациональ-
ным курсом на дедоллариза-
цию имеет все основания оста-
ваться активным покупателем 
на рынке золота, считает Шуль-
гин. Санкционная тема играет 
здесь не последнюю роль, но 
следует учитывать и экономи-
ческие мотивы. Потенциаль-
ных рисков, которые могут по-
влиять на состояние мировой 
экономики, а значит, и россий-
ской тоже, достаточно: прези-
дентские выборы в США в ноя-
бре, Brexit, пока туманные пер-
спективы окончательного тор-
гового соглашения между США 
и Китаем.

 «Опять же активы, которые 
в мире могут предложить инве-
сторам реальную положитель-
ную доходность, — в дефиците. 
При этом Россия сама популяр-
на среди ищущих доходность 
международных инвесторов, 
поскольку уровень ключевой 
ставки и низкая инфляция дела-
ют российские активы крайне 
привлекательными», — указы-
вает Шульгин.

Физлица в стороне от поку-
пок тоже не останутся. Инве-
стиции в золото помогают ре-
шать задачу диверсификации 
портфеля и некоторой защиты 
от просадок при колебаниях на 
мировых рынках, говорит Ко-
пылов. Поэтому на растущих 
рынках золото не пользуется 
большим спросом — металл не 
приносит дивидендов или ку-
понных выплат, к тому же за его 
хранение приходится платить 
процент. По статистике, боль-
шинство инвесторов инвести-
руют в драгметаллы около 15% 
и варьируют этим показателем 
в зависимости от ситуации на 
рынках.  

МОНЕТЫ

КАКАЯ МЕЛОЧЬ

Юлия Кривошапко

В Швейцарии на местном мо-
нетном дворе отчеканили са-
мую маленькую в мире золотую 
памятную монету диаметром 
всего три миллиметра. Главная 
ее особенность — микроскопи-
ческий портрет Альберта Эйн-
штейна. Монета вышла ограни-
ченным тиражом, и за ней уже 
охотятся нумизматы.

Спрос на монеты из драго-
ценных металлов — инвестици-
онные и памятные — в мире рас-
тет. Россия не исключение. Для 
граждан покупка такой «мело-
чи» — один из способов выгодно 
инвестировать в «вечные цен-
ности». К тому же драгметаллы, 
в частности золото, считаются 
тихой гаванью во времена фи-
нансовых кризисов.

Монеты из золота, серебра, 
палладия выпускают централь-
ные банки и частные компании 
(для этого им нужно лишь прио-
брести права — небольшие стра-
ны охотно ими торгуют). Такие 
изделия имеют свои отличия. 
Инвестиционные чеканятся 
большими тиражами. Их цен-
ность определяется стоимостью 
металла, из которого они изго-
товлены. Они больше всего под-
ходят для сохранения и приум-
ножения капитала. Памятные 
монеты изготавливаются не-
большим тиражом и представ-
ляют художественную и нумиз-
матическую ценность. Они по-
священы каким-либо значимым 
датам и событиям. Спрос на них 
формируется главным образом 
у коллекционеров. Ценообразо-
вание на них более сложное. По-
купка таких монет требует от 
инвестора больше специальных 
знаний, указывает Ян Мельни-
чук, инвестиционный консуль-
тант «БКС Премьер».

В последние три года в Рос-
сии наблюдается резкий рост 
интереса к золотым монетам, 
говорит Алексей Вязовский, ви-
це-президент «Золотого монет-
ного дома». По его словам, это 
связано с ростом цен на желтый 
металл. За 3 года унция (31,1 
грамма) подорожала на треть. В 
2019 году золото принесло ин-
весторам 18,3% в долларовом 
исчислении. В рублях чуть 
меньше — 13,9% (из-за укрепле-
ния курса рубля). Серебро вы-
росло скромнее: рост был около 
15% и 12% соответственно,

Преимущество монет как ин-
вестиционного инструмента — 
трудность их подделки, отмеча-
ет Вязовский. Монету легко про-
верить на подлинность. Перед 
покупкой ее взвешивают и оце-
нивают, соответствует ли она 
параметрам, измеряют также 
толщину и диаметр. Кроме того, 
монеты удобно хранить: драго-
ценный металл способен выдер-
жать любое воздействие.

Можно вкладывать деньги и 
в слитки, но они при покупке все 
еще облагаются 20% НДС.

«Рынок инвестиционных мо-
нет имеет высокую ликвид-
ность, — уверяет Вязовский. — 
Обратным выкупом занимают-
ся десятки компаний и банков. 
Спрэд (разница между ценой 
продажи и покупки. — «РГ») в 
случае, например, с золотым 
«Георгием» может составлять 
500—600 рублей при цене моне-
ты в 21—22 тысячи рублей».

Монеты могут быть интере-
сными для вложений в долгос-
рочной перспективе, как мини-
мум, 3—5 лет, указывает Мель-
ничук, поэтому в них есть смысл 
инвестировать, если человек 
располагает свободными сред-
ствами, которые не потребуют-
ся внезапно в ближайшие годы. 

Также нужно учитывать не-
обходимость расходов на хране-
ние монет (аренда сейфа или 
банковской ячейки) и помнить, 
что достаточно едва заметно по-
царапать монету, и она автома-
тически переходит из «отлично-
го» состояния в «удовлетвори-
тельное», соответственно теряя 
в стоимости.  

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ Как уберечь накопленные средства от колебаний рубля, эпидемий и геополитики

Инвестиции без вируса

Ирина Алпатова 

И
нтерес к бриллиан-
там в России снижа-
ется, на рынок при-
шел более эконом-
ный и рациональ-
ный потребитель, 
который все мень-
ше смотрит на доро-
гие изделия с брил-

лиантами и все чаще выбирает 
синтетические камни.

Сегодня у потребителя много 
«заменителей» статусных ве-
щей — бриллиантовые серьги 
и норковую шубу заменили те-
лефоны, сумки и другие аксессу-
ары. Молодые люди ценят эмо-
ции — они с большей готовно-
стью потратят миллион рублей 
на путешествие, чем на дорогое 
украшение.

Покупатель ювелирных из-
делий с бриллиантами посте-
пенно стареет. «Сейчас это че-
ловек среднего возраста, от 
40 до 60 лет, с доходом выше 
среднего. Как правило, это чело-
век, хорошо разбирающийся 
в том, что такое бриллианты, 
и он хочет иметь украшения га-
рантированного качества», — 
отмечает Дмитрий Кунцев, ге-
неральный директор компании 
«Смоленские бриллианты». Мо-
лодежь, по его словам, мало ин-
тересуется бриллиантовой про-
дукцией — для нее на первом ме-
сте не сам камень, а интересный 
дизайн изделия, и желательно, 
чтобы стоимость изделия была 

не запредельной. «Тенденции 
отрасли следуют за спросом по-
требителей, — говорит Эдуард 
Уткин, генеральный директор 
ассоциации «Гильдия ювелиров 
России». — Это и удешевление 
за счет облегчения веса, и пере-
ход на серебряные изделия, ис-
пользование более дешевых 
камней».

Сегодня средний чек по рын-
ку — 3—5 тысяч рублей, продол-
жает Кунцев. Если убрать сере-
бряные изделия — то 7—9 тысяч. 
А продукция с бриллиантами 
стоит гораздо больше — средний 
чек начинается от нескольких 
десятков тысяч рублей.

По мнению Дмитрия Кунце-
ва, если правильно выстроить 
маркетинг, можно вернуть инте-
рес покупателей к драгоценным 
камням. Однако в падении спро-
са на бриллианты эксперты ви-
нят не только моду, но и низкую 
информированность населения 
о том, что такое бриллианты 
и почему в них стоит вклады-
ваться.

Бриллианты гранят из самого 
твердого минерала в мире — ал-
маза. Постепенно месторожде-
ния алмазов истощаются, что де-
лает добытые минералы особен-
но ценными. Так, в этом году 
планируется закрыть рудник Ар-
гайл (Австралия) — самое круп-
ное месторождение розовых ал-
мазов в мире. Новости о его за-

крытии привели к колоссально-
му росту цен на самые редкие 
в мире бриллианты — розовые.

В России они тоже есть. 
В 2017 году был добыт крупней-
ший в истории России розовый 
алмаз, из которого огранили 
бриллиант (14,83 карата), кото-
рый, по оценкам специалистов, 
может стать самым дорогим 
камнем российского производ-
ства. Его цена может превысить 
60 млн долларов.

Классической формой брил-
лианта принято считать кру-
глую в 57 граней. Однако для 
цветных бриллиантов, которые 
в мире встречаются гораздо 
реже, главной характеристикой 

является цвет. Наиболее редкие 
и дорогие — бриллианты розовых 
и голубых оттенков. Стоимость 
за карат таких камней достигает 
сотен тысяч долларов.

Некоторым ориентиром по 
ценам может служить так назы-
ваемый прейскурант Рапапорта, 
который регулярно издается 
Геммологическим Институтом 
Америки (GIA). Шкала отражает 
среднюю розничную стоимость 
бриллиантов на Нью-йоркском 
рынке. Так, согласно последним 
данным прейскуранта, средняя 
цена круглого бриллианта раз-
мером 5—5,99 карата цветов D-E-
F (практически бесцветные, без 
желтого отлива) и практически 
без вкраплений варьируется от 
68 тысяч до 90,5 тысячи долла-
ров за карат. Такой же каратно-
сти бриллиант, но уже с ярко вы-
раженным желтым отливом 
и множеством вкраплений стоит 
около 1700 долларов за карат. 
С начала 2005 года по 2018 год 
цены на розовые фантазийные 
бриллианты, по данным Fancy 
Color Research Foundation 
(FCRF), выросли в 3,6 раза, на го-
лубые — почти в 2 раза, на жел-
тые — почти на 50%.

Современные технологии по-
зволяют синтезировать в лабо-
раториях большинство сущест-
вующих ювелирных камней, 
и бриллианты — не исключение. 
В отличие от имитаций (напри-
мер, фианита) они полностью 
повторяют кристаллическую ре-
шетку природных камней и точ-

но так же преломляют лучи све-
та, ничем не уступая натураль-
ным бриллиантам. Стоимость 
«синтетики» при этом в разы 
ниже природных аналогов.

Пытаясь «отстроиться» от 
конкурентов, продающих «син-
тетику», производители брилли-
антов подчеркивают эмоцио-
нальную составляющую нату-
рального камня. Мировой лидер 
индустрии компания De Beers, 
запустившая в 2018 году новый 
бренд украшений с синтетиче-
скими бриллиантами Lightbox, 
четко разграничила ниши — син-
тетика для простых украшений 
на каждый день, а настоящие 
камни — для особых случаев, та-
ких как помолвка или рождение 
ребенка.

Синтетику отличить от нату-
ральных камней на глаз невоз-
можно. Это позволяет мошенни-
кам «подмешивать» синтетиче-

ские бриллианты к природным 
и продавать их по завышенной 
цене. Участники рынка в один го-
лос твердят, что на рынке много 
синтетики и контрафакта, кото-
рые продаются под видом насто-
ящих бриллиантов. К сожале-
нию, пока ситуацию урегулиро-
вать не удается.

В 2018 году минфин запустил 
в России проект по маркировке 
драгоценных камней и ювелир-
ных изделий, который должен 
сделать прозрачной всю проце-
дуру от поставок сырья до прода-
жи ювелирных изделий конеч-
ным потребителям. Оператором 
внедрения информационной си-
стемы по отслеживанию драго-
ценностей выступает Гознак. 
В программу также входят нео-
бработанные алмазы, рубины, 
сапфиры и изумруды, серебро 
и золото в необработанном виде, 
платина и монетарное золото.  

А К Ц Е Н Т

Несмотря на впечатляющий взлет цены 
(+23% с начала года и +53% за полгода), 
доля палладия в инвестиционной корзине 
граждан остается очень скромной

А К Ц Е Н Т

Покупатель ювелирных изделий с брил-
лиантами постепенно стареет. 
Сейчас это человек среднего возраста, 
от 40 до 60 лет, с доходом выше среднего

ЭКСКЛЮЗИВНАЯ НИША

Крупные бриллианты природного происхождения продолжают расти 

в цене. Выращивать синтетические бриллианты свыше 3 каратов в лабо-

ратории просто нерентабельно. По словам Елены Суховеевой, советни-

ка генерального директора компании «АЛРОСА», потенциалом роста 

стоимости обладают только по-настоящему редкие бриллианты — от 

5 каратов и более, а также цветные камни красивых и редких, так назы-

ваемых фантазийных (Fancy) оттенков. Чем лучше цвет и выше качество, 

чем больше размер, тем выше потенциал роста цены. Например, доход-

ность самых редких — розовых — бриллиантов за 10 лет превысила 

350%. Самый распространенный оттенок цветных камней — желтый, од-

нако бриллиант и такого цвета может цениться очень высоко. «Цена бу-

дет варьироваться от того, насколько интенсивен и равномерно распре-

делен оттенок, — говорит Суховеева. — Ровно прокрашенные крупные 

желтые бриллианты — большая редкость и стоят соответственно».

Швейцарцы на монете диаметром 
всего три миллиметра уместили 
портрет Альберта Эйнштейна.

Золото в резервы в прошлом году 
активно закупали центробанки 
России, Турции, Индии и Китая.

БРИЛЛИАНТЫ

ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ ДЕДУШЕК

ПАЛЛАДИЙ

МЕТАЛЛ В СОСТОЯНИИ КИПЕНИЯ

Синтетику отличить от натуральных камней на глаз невозможно. Это позволяет мошенникам «подмешивать» синтетические бриллианты к природным и продавать их по завышенной цене.
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Где еще используется палладий 

Палладиевые катализаторы применяются для очистки выхлопных газов 

не только в автотранспорте, но и в химической и нефтехимической про-

мышленности. Также палладий используется в электронике и электро-

технике (производство печатных плат, конденсаторов и т.д.), стомато-

логии, изготовлении белого золота.
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РАКУРС Какие вузы оканчивали члены нового правительства

Где учиться на министра
Мария Агранович

К
огда-то они были обычны-
ми студентами: зубрили 
лекции, нервничали пе-

ред экзаменами, корпели над 
курсовыми и дипломными ра-
ботами... А сегодня они — коман-
да правительства, которой 
предстоит решать сложнейшие 
задачи развития страны. Какой 
же была стартовая площадка у 
нынешних новоселов Белого 
дома? Где учились премьер и его 
министры? Ответ на эти вопро-
сы, безусловно, интересует 
многих, ведь именно успешные 
выпускники формируют негла-
сный рейтинг вузов. И, понятно, 
тон здесь задает верхний эше-
лон власти. 

Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин — вы-
пускник Московского станко-
инструментального института 
(МГТУ «СТАНКИН»). У него ди-
плом инженера-системотехни-
ка. Преподаватели вуза сегодня 
с удовольствием вспоминают: 
студент Мишустин был очень 
увлечен компьютерами и даже 
основал студенческий компью-
терный клуб. Кстати, СТАНКИН 
— альма-матер не только нового 
премьера: в свое время его 
окончил и Михаил Фрадков, 
председатель правительства в 
2004—2007 годах. Но что инте-
ресно: в кабмине у Мишустина 
есть и еще один «станкиновец» 
— вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. По специальности он 
тоже инженер-системотехник. 
И еще студентом вместе с одно-
курсниками основал одну из 
первых в СССР студий компью-
терной графики. Тоже деталь.

Первый вице-премьер Анд-
рей Белоусов после окончания 
физматшколы поступил на эко-
номфакультет МГУ им. Ломоно-
сова, который окончил с отличи-
ем. Вице-премьер Дмитрий Гри-
горенко — выпускник двух ку-
банских вузов: Кубанского госу-
ниверситета по специальности 
«юриспруденция», а также Ку-
банского института междуна-
родного предпринимательства и 
менеджмента по специальности 
«финансы и кредит». В образо-
вательном багаже вице-премье-
ра Юрия Борисова — дипломы 
сразу трех учебных заведений: 
Калининского суворовского во-
енного училища, Пушкинского 
высшего командного училища 

радиоэлектроники ПВО и МГУ 
им. Ломоносова. 

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова училась в Московском ин-
ституте народного хозяйства им. 
Плеханова (сейчас РЭУ им. Пле-
ханова) по специальности «эко-
номика труда». Ее новый коллега 
по кабмину Алексей Оверчук — 
выпускник Московской сельско-
хозяйственной академии им. Ти-
мирязева. Специальность — 
«экономическая кибернетика». 
Альма-матер вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина — Казанский го-
сударственный финансово-эко-
номический институт. Кроме 
того, у него за плечами перепод-
готовка в Открытом университе-
те Великобритании по специаль-

ности «Профессиональный ме-
неджмент». 

Юрий Трутнев — вице-пре-
мьер и полномочный представи-
тель президента РФ в Дальнево-
сточном федеральном округе — 
окончил горный факультет 
Пермского политехнического 
института. И кстати, работал уже 
во время учебы. Вице-премьер 
Виктория Абрамченко — выпуск-
ница Красноярского государст-
венного аграрного университе-
та. А в 2004 году она окончила 
Российскую академию народно-
го хозяйства и госслужбы (РАН-
ХиГС). 

Совершенно логично, что 
РАНХиГС — один из вузов, в сте-
нах которого получали если не 
первое, то второе высшее обра-
зование, учились в магистратуре 
или защищали диссертации мно-
гие российские министры. Не 
только новые, но и из прежнего 
состава правительства. Михаил 
Мишустин, например, защитил 
там докторскую, а министр обо-
роны Сергей Шойгу — кандидат-
скую. Глава минэкономразвития 
Максим Решетников, министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков — выпускники 
программы развития кадрового 
резерва Высшей школы госу-
правления РАНХиГС. Сергей 
Кравцов, ставший министром 
просвещения, — выпускник про-
граммы подготовки Высшего ре-
зерва управленческих кадров. 

Что касается конкретных ву-
зов, то больше всего своих «вос-
питанников» в новом кабинете 
министров имеет МГУ — 5 вы-
пускников. У СТАНКИНа, МГИ-
МО и Тюменского госуниверси-
тета — по два.  

Первым классом

Кстати, еще один алфа-
витный рекорд среди 
первых классов побит в 

Екатеринбурге: есть классы от 
«А» до «Х» включительно. Здесь 
уже в третий раз за последние 
пять лет вынуждены были скор-
ректировать правила записи пер-
воклассников. Суть: город «наре-
зали» на участки и каждому на-
значили свою стартовую дату. 
Это понадобилось, чтобы сни-
зить нагрузку на портал Госуслуг.

Так, в прошлом году из-за тех-
нического сбоя страшный скан-
дал вспыхнул в одном из густо 
населенных новых районов: те, 
кто первыми подали заявление 
через сайт, оказались в конце 
очереди. После расследования 
очередность вовсе отменили и 
стали записывать всех, кто подал 
заявления. В результате в школе, 
из-за которой разгорелся весь 
сыр-бор, под первые классы при-
шлось переоборудовать даже ак-
товый зал и учительскую.

Клик на скорость
В Новосибирске электрон-

ная запись стартует ровно в 
00.00 первого февраля. Как при-
знаются сами родители, ситуа-
ция с местами в школах остает-
ся напряженной, многие дети 
учатся в две и даже в три смены.

— Сейчас у нас тринадцать 
первых классов, это 434 ребен-
ка. Плюс одиннадцать вторых, 
двенадцать третьих и десять 
четвертых классов. При этом в 

первую смену может войти все-
го шестнадцать, — подчеркивает 
директор школы № 211 Сергей 
Васильев. — Обещают, что с 1 
сентября на территории микро-
района заработает новая школа. 
Отчасти это снизит нагрузку на 
нас, но в то же время здесь воз-
водятся новые многоэтажки, 
число жителей растет.

Хотя школы и переполнены, 
чиновники успокаивают: по ме-
сту жительства примут всех, 
обязаны. Вот только насчет вто-
рой смены — не взыщите. За про-
шедший год в регионе построе-
но шесть школ, что дало прибав-
ку почти в 4,5 тысячи мест. Но 
от второй смены Новосибирск 
это не избавит. И это только 
одна проблема.

— Мы надеемся отдать ребен-
ка в инженерный лицей НГТУ, 
где несколько лет назад откры-
ли и начальные классы, — рас-
сказал один из отцов. — Но там 
набирают всего два первых 
класса по 25 человек. А на пред-
школьные курсы с нами ходило 

107 ребятишек. Всем желаю-
щим мест не хватит точно.

Прописка без приписки
Каждый год повторяется еще 

одна история: сотни семей дела-
ют фиктивную прописку ради 
своего первоклашки. И все чаще 
такие махинации заканчивают-
ся плохо. Например, уже были 
случаи привлечения родителей 
к ответственности за покупку 
штампа. А несколько детей из-за 
липовой прописки пришлось 
отчислить. Причем в Новоси-
бирске поводом для проверки 
одного престижного лицея ста-
ла жалоба как раз семьи, кото-
рая живет не просто рядом — 
образно говоря, окна в окна. Од-
нако ребенку отказали в приеме 
из-за отсутствия мест. Зато по-
зже прокуратура обнаружила в 
списках полтора десятка «не 
местных» первоклассников.

Большая конкуренция идет 
за солидные учебные заведе-
ния, в которых, по статистике, 
каждый год появляются стобал-

льники по ЕГЭ. Скажем, в Хаба-
ровске желание попасть в тре-
тью или пятую гимназии на-
столько велико, что папы и 
мамы приезжают к воротам еще 
ночью, жгут костры, ведут пись-
менную очередь. Пару лет назад 
отчаявшиеся родители устраи-
вали драки прямо в коридорах 
школы. Поэтому в 2020 году 
здесь впервые развели элек-
тронную и живую очереди. Так, 
на портале госуслуг 26 января 
можно было записаться еще но-
чью, а в самих школах запись 
стартовала только утром.

В Краевом центре образова-
ния, куда стремятся попасть из 
всех районов города, через ми-
нуту после начала регистрации 
на сайте на 100 мест подали 130 
заявлений. И руководство бук-
вально по секундам высчитыва-
ло, кто и когда его подал.

По семейной льготе
При записи в первый класс 

появилось важное изменение: 
преимущество получили те 
дети, чьи братья и сестры уже 
учатся в этой школе. Такой за-
конопроект в прошлом году 
приняла Госдума. Как это реа-
лизовано на практике?

Например, в красноярских 
школах просят принести сви-
детельства о рождении братьев 
и сестер. А также документы, 
подтверждающие, что дети жи-
вут вместе, в одной семье. В 
этом случае прописка на за-
крепленной за школой терри-
тории не обязательна.

В Санкт-Петербурге решили 
сделать еще проще, а именно: 
зачислять льготников еще с де-
кабря. По оценкам комитета по 
образованию,  в  этом году 
льготная запись затронула 20 

процентов от всех первоклас-
сников. Документы подали 16 
504 человека, из них 9,5 тыся-
чи ребят уже зачислены. Вто-
рая волна — для всех — старто-
вала в городе на Неве 20 янва-
ря. Причем в учебных заведе-
ниях заявления не принимают: 
только через сайт Госуслуг или 
МФЦ.

Кстати, в этом году в школу 
пойдут примерно 62 тысячи 
маленьких питерцев — на три 
тысячи больше, чем в прош-
лом. 

Подготовили Ксения 
Колесникова, Анна Юркова, 
Светлана Добрынина, 
Никита Зайков, Вера Черенева, 
Артем Красиков

Большая конкуренция идет за места 
в «солидных» школах, где готовят 
стобалльников по ЕГЭ. 

Корреспондентам «РГ» в МГТУ «СТАНКИН»  показали личное дело студента 
Михаила Мишустина.  

А К Ц Е Н Т

Папы и мамы приезжают к воротам 
одной из хабаровских гимназий 
еще ночью, жгут костры, ведут 
письменную очередь 

А К Ц Е Н Т

Именно успешные выпускники 
формируют негласный рейтинг вузов 

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЯМ 

В первый класс школы принимают детей, которым к 

моменту начала обучения исполнилось 6,5 года, если 

они не имеют противопоказаний по состоянию здо-

ровья. И не позже 8 лет. По заявлению родителей 

школа может разрешить прием детей в более раннем 

или более позднем возрасте.

Прием заявлений в первый класс продлится до 

30 июня.

Для детей, не зарегистрированных на закрепленной 

территории, прием заявлений начинается с 1 июля и 

продолжается до момента заполнения свободных 

мест. Но не позднее 5 сентября.

Зачислить малыша в первый класс должны в течение 

7 дней после приема документов.

В первую очередь принимают тех, кто проживает на 

закрепленной за школой территории. А также братьев 

и сестер детей, которые уже учатся в этой школе.

Для тех, кто проживает не близко, но все равно хотел бы 

отдать ребенка в конкретную школу (и места в ней еще 

остались), прием продолжается с 1 июля вплоть до на-

чала учебного года. До фактического заполнения мест.

Администрация школы может отказать в приеме де-

тей, проживающих на закрепленной территории, 

только по причине отсутствия свободных мест. Если 

это произошло, сразу обращайтесь в органы местно-

го самоуправления. Там предоставят информацию о 

наличии свободных мест в близлежащих школах и по-

могут решить вопрос с устройством.
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ВУЗЫ МИНИСТРОВ

Министр транспорта Евгений Дитрих — МИФИ, Высшая школа привати-

зации

Министр по делам ГО, ЧС и ликвидации последствий стихийных 

 бедствий Евгений Зиничев — Санкт-Петербургский институт бизнеса 

и права 

Министр природных ресурсов и экологии Дмитрий Кобылкин — Уфим-

ский государственный нефтяной технический университет

Министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Александр Козлов — 

Московская академия предпринимательства при Правительстве Мо-

сквы 

Министр внутренних дел Владимир Колокольцев — Высшее политиче-

ское училище имени 60-летия ВЛКСМ МВД СССР 

Министр труда и соцзащиты Антон Котяков — Самарская государствен-

ная экономическая академия, РАНХиГС 

Министр просвещения Сергей Кравцов — Московский государственный 

открытый педагогический университет, МГИМО 

Министр иностранных дел Сергей Лавров — МГИМО

Министр культуры Ольга Любимова — МГУ им. Ломоносова, ГИТИС 

(РАТИ)

Министр промышленности и торговли Денис Мантуров — МГУ 

им. М.В. Ломоносова, РАНХиГС 

Министр спорта Олег Матыцин — Государственный центральный ордена 

Ленина институт физической культуры, Пекинский спортивный универ-

ситет, РАНХиГС

Министр здравоохранения Михаил Мурашко — Уральский государствен-

ный медицинский институт

Министр энергетики Александр Новак — Норильский государственный 

индустриальный институт, МГУ им. Ломоносова

Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев — Государственный 

университет управления

Министр экономического развития Максим Решетников — Пермский го-

сударственный университет (сейчас ПГНИУ)

Министр финансов Антон Силуанов — Московский финансовый инсти-

тут (сейчас - Финансовый университет при Правительстве РФ)

Министр науки и высшего образования Валерий Фальков — Тюменский 

государственный университет 

Министр юстиции Константин Чуйченко — Ленинградский государствен-

ный университет (сейчас СПбГУ)

Министр цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Максут 

Шадаев — Московский государственный социальный университет (сей-

час — РГСУ)

Министр обороны Сергей Шойгу — Красноярский политехнический ин-

ститут

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства Владимир 

Якушев — Тюменский государственный университет.

1

ПОДРОБНОСТИ Студенты 
смогут менять программу 
после второго курса

Звонок 
на перемену

Мария Набиркина

Парламентарии обсудят возможность выбора новой 
программы обучения для студентов после второго кур-
са. Напомним, о необходимости такого варианта в 
образовательной траектории студентов говорил пре-
зидент Владимир Путин. Не исключено, что пилотный 
проект стартует в нескольких регионах совсем скоро — 
в 2021 году.

По задумке, студент не только сможет «менять 
курс» после второго года обучения, но и уточнить его 
после окончания бакалавриата. Кстати, похожая си-
стема используется в лучших университетах Европы, 
США, Китая и Японии. В России есть несколько вузов, 
которые по своей инициативе уже опробовали подоб-
ный вариант учебной программы. Так, в Высшей шко-
ле экономики, действует система Major (основная про-
грамма) и Minor (альтернативный дополнительный 
курс).

— Вышка в 2014 году перешла на новый образова-
тельный стандарт бакалавриата, который предусматри-
вает выбор дополнительного профиля к основному ядру 
образовательной программы для изучения на втором и 
третьем курсах, — рассказала директор по основным 
образовательным программам ВШЭ Анна Коровко. — 
Будущий экономист может выбрать альтернативную 
программу по философии или физике, будущий дизай-
нер — по истории или экономике. 

Пятерка лидеров среди дополнительных программ 
— курсы в области анализа данных, медиапроизводст-
ва, психологии, менеджмента и права. Кроме альтерна-
тивных курсов, с 2019 года в ВШЭ действуют правила, 
по которым можно, не отчисляясь со своей первой про-
граммы, начать параллельное изучение другой.   

ПРОЕКТ Школьные 
аттестаты будут выдавать 
по новым правилам?

На вес золота

Ксения Колесникова

Для общественного обсуждения опубликован новый 
порядок выдачи аттестатов об основном и среднем об-
щем образовании. Пока это только проект. Что в нем 
появилось интересного? Во-первых, за такие предме-
ты, как ИЗО, «Музыка» и «Физкультура», школы смо-
гут выставлять оценку «зачтено».

Во-вторых, важнейшее изменение касается аттеста-
тов с отличием за 11-й класс. Раньше нужно было быть 
отличником по всем предметам, а также сдать ЕГЭ по 
профильной математике и русскому языку на 70 бал-
лов или больше. Если выпускник выбирал на ЕГЭ не 
профильную, а базовую математику (оценивается по 
пятибалльной шка-
ле) — то по ней нуж-
на была  «пятерка».

Теперь ко всему 
вышеперечислен-
ному добавилось 
еще одно требова-
ние — нужен удов-
летворительный ре-
зультат на всех 
предметах по выбо-
ру, которые ты ре-
шил сдавать. То есть 
необходимо набрать по ним минимальные положи-
тельные баллы, которые устанавливает Рособрнадзор.  
Например, по физике нужно 36 баллов. По обществоз-
нанию — 42. Общественное обсуждение продлится до 4 
февраля.  

В лидерах по дополнительным программам — анализ данных, 
медиапроизводство, психология, менеджмент и право.

Для получения 
аттестата с отли-
чием добавилось 
еще одно важное 
условие

КОММЕНТАРИИ

Ирина Абанкина, директор Института развития 
образования НИУ ВШЭ:
Введение зачетов по ИЗО, музыке и физкультуре обсужда-

лось давно. В Москве и ряде других регионов уже реализо-

вана возможность сетевой формы обучения, когда занятия 

в спортивной, музыкальной или художественной школе за-

считываются как уроки в общеобразовательной организа-

ции. И это правильно, это снижает нагрузку на ребенка. Но 

программы все-таки сильно отличаются: «четверка» в музы-

кальной школе далеко не всегда равна «четверке» на обыч-

ных уроках. Поэтому перезачет таких результатов именно в 

форме «зачета», пожалуй, единственно верное решение. 

Что касается аттестатов с отличием, то здесь требования 

ужесточились. Сегодня многие вузы дают за них дополни-

тельные преимущества при поступлении. Та же Высшая 

школа экономики добавит целых три балла. И получается, 

что иногда даже один балл решает все: «проскочишь» ты на 

бюджет или нет. Поэтому так важно сделать правила макси-

мально объективными для всех. Если выпускник претендует 

на аттестат с отличием, но при этом не может сдать выбран-

ный предмет даже на условную «тройку», то о каком преи-

муществе при поступлении тут можно говорить?

Сергей Рукшин, народный учитель России, замди-
ректора Президентского физико-математического 
лицея № 239 г. Санкт-Петербурга:
В «зачетах» по музыке, ИЗО и физкультуре я вижу риск того, 

что ребята и родители начнут делить школьные предметы на 

«важные» и «неважные». Да, у кого-то есть музыкальный 

слух, у кого-то — нет. Но все-таки школа оценивает не столь-

ко индивидуальные способности, сколько то, как добросо-

вестно дети осваивают образовательную программу. А что 

касается предложения учитывать результаты ЕГЭ по выбору 

при выдаче аттестатов с отличием, то здесь у меня тоже есть 

вопрос: почему претендент на отличный аттестат должен 

написать что-то всего лишь на «троечку»? Предложение, на 

мой взгляд, неоднозначное. Есть и другие настораживаю-

щие детали.
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ПРЕМИЯ Главными 
победителями 
Grammy-2020 стали 
рэперы

«Беляш» 
с золотом

Александр Алексеев

Очередная 62-я церемония вручения музыкальной 
премии Grammy-2020 по традиции состоялась в 
«Стейпл-Центре» Лос-Анджелеса. Никогда еще нака-
нуне ее не случалось столько скандалов. 

Вначале от должности отстранили главу присужда-
ющей Grammy Национальной академии искусства и 
техники грамзаписи США Дебору Дуган, которая за-
тем публично рассказала, что в организации царят 
подтасовывание списков претендентов на победу и 
сексуальное насилие в отношении номинантов (все 
эти факты еще предстоит проверить). А ударник 
Aerosmith Джоуи Крамер подал в суд на родную груп-
пу, уволившую его. Бывшие коллеги жаловались, что 
«в его игре мало энергии». Суд он с треском проиграл. 
Набедокурила и Тейлор Свифт, захотевшая выйти на 
сцену под феминистический гимн о гендерном нера-
венстве — Man. Ей это запретили, и она вообще отказа-
лась от участия.     

Поэтому накануне Grammy-2020 ее организаторам 
пришлось выпускать заявление с просьбой «сосредо-
точить внимание на артистах, которые получили но-
минации и заслуживают того, и не доверять необосно-
ванным нападкам на Академию». Впервые за всю исто-
рию Grammy! 

Но еще большее несчастье случилось за несколько 
часов до начала церемонии — на вертолете разбился 
Коби Брайант, которого очень любили в Лос-Анджеле-
се как бывшего баскетболиста местных «Лейкерс». 
Словом, атмосфера в зале была нервная и встревожен-
ная, сгладить которую могла только хорошая музыка. 
Да и программу в последний момент пришлось менять 
— началась она с минуты молчания в память о Брайан-
те, выдающемся игроке (в одном из матчей он набрал 
рекордные 63 очка) и хорошем человеке, отце четырех 
детей (одна из его дочерей тоже была в том врезавшем-
ся в гору вертолете). А потом в его память спели веду-
щая церемонии — певица, пианистка Алиша Киз и рэ-
перша Lizzo. А позднее состоялся и трибьют-концерт, 
где выступили даже те, кто изначально не собирался, в 
частности Джон Ледженд. 

Прибыли в 
«Стейпл-Центр» и 
все основные пре-
тенденты на победу. 
В этом году золотые 
граммофончики 
вручались в 84 но-
минациях. На во-
семь из них претен-
довала та самая 
Lizzo — громкая, де-
кларативная, на 
взгляд многих, из-
лишне вульгарная и манерная. Ее сложно не заметить 
благодаря весу под 100 килограмм, стремлению пози-
ровать в купальниках, даже если обстановка к тому не 
располагает, и появлениям на сцене в компании тан-
цовщиц с такой же комплекцией. Лиззо бурно соеди-
нила в своих треках рэп, R&B, поп-музыку и зычные 
тексты «на грани фола». Но шоу нарочитых эффектов и 
stand up гегов в ее программах, кажется, все-таки боль-
ше, чем музыки… 

По шесть номинаций было у рэпера Lil Nas и нового 
кумира подростков и искушенных меломанов постар-
ше — Билли Айлиш. Резкая, бесшабашная, знающая 
толк и в мрачноватых, ритмичных, отчаянных испове-
дальных R&B треках, и в лирике (на концерте в Москве 
она спела балладу под аккомпанемент акустической 
гитары), и в стиле эмо-поп. Наверняка даже рокеру Ро-
берту Смиту из группы Cure понравилось бы. Может, 
Билли и есть его инкарнация, только уже в новых рит-
мах, сэмплах и электронных тембрах…

Между ними и развернулась основная борьба. 
Справедливо, что выиграла Билли Айлиш. Не только 
благодаря ершистым, неприкаянным и качественным 
песням, но и тому, что из всех претендентов — она са-
мая настоящая, живая, непосредственная, не скон-
струированная коммерчески мыслящими продюсера-
ми. И если другие звезды, радуясь полученным гигант-
ским гонорарам, обычно думают, во что вложить день-
ги и какую линию одежды, драгоценностей теперь со-
здать, то Билли дико переживала о том, что из-за га-
стролей потеряла многих друзей. Впала из-за этого в 
лютую депрессию. Хорошо, что подоспела отвлекаю-
щая пора готовиться к церемонии «Грэмми». 

Вот и получать свои пять наград в номинациях: 
«Альбом года», «Лучший поп-альбом» (обе за диск 
When We All Fall Asleep, Where Do You Go?), «Запись 
года», «Песня года» (обе за песню Bad Guy, которой 
Билли завершала и московский концерт) и «Лучший 
новый артист» (Билли Айлиш фанаты в России нежно 
зовут Беляшиком) — вышла очень естественно — сму-
щаясь и стесняясь. Другие-то спешат к микрофону, как 
правило, торжественно улыбаясь,  бодро шпарят при-
ветствия, стараясь не забыть ни продюсеров, ни спон-
соров. А она будто пряталась за старшего брата Финне-
ас О’ Коннелла, тоже, кстати, получившего две статуэт-
ки (как «лучший продюсер года» и за «лучшую звуко-
режиссуру в неклассической категории»). Не скрыва-
ла навернувшихся слез, не знала, что и когда говорить, 
будто даже хотела сбежать, и хорошо, что брат факти-
чески подтолкнул ее к микрофону, и они начали гово-
рить почти одновременно. Зато потом Билли искренне 
обнималась в зале с теми, кто ее по-настоящему любит 
и ценит. Не со спонсорами… 

Три статуэтки получила Лиззо, но уже во второсте-
пенных номинациях: «Лучший современный urban 
альбом» (то бишь «городской альбом» в отличие от 
альбома «в стиле кантри») — за диск Cuz I Love You, 
«Лучшее традиционное R&B исполнение» (песня 
Jerome) и «Лучшее сольное поп-исполнение» (песня 
Truth Hurts). 

ШОУ «Игра в мюзикл» на сцене концертного зала «Зарядье»

Дикая вечеринка
Валерий Кичин

М
юзикл вещь отличная, но 
никак у нас не привьет-
ся. Большой любитель 

этого жанра, я бродил по знаме-
нитому Бродвею, рассматривал 
одинаковые афиши, где белозубо 
скалились одинаковые бодры 
молодцы с руками врастопырку 
— и вдруг понял, что мне туда не 
хочется. В этом жанре есть упои-
тельные шедевры уровня «Моей 
прекрасной леди», «Звуков му-
зыки», «Кабаре» или «Призрака 
оперы», но они тонут в океане 
штампованной продукции с 
усредненной музыкой и никаки-
ми либретто. Такой мюзиклова-
тый конвейер, выпускающий 
стандартные шурупы очень 
сложного на самом деле жанра.

У нас тоже есть традиции 
своего мюзикла, причем люби-
мые — идущие еще от «Веселых 
ребят», «Цирка», «Весны», 
«Карнавальной ночи»... Пыта-
ясь возродить отечественный 
мюзикл, наши авторы тоже со-
здали безусловные шедевры 
уровня «Норд-Оста», «Мертвых 
душ» или «Алых парусов». Со-
здали школу актеров мюзикла, 
где зажглись свои звезды. Без-
домный жанр приютили наши 
театры музыкальной комедии, 
серьезно потеснив оперетту. А 
потом в Москве возник и Театр 
мюзикла. Залы всегда полны, но 
жанр остается пасынком, чем-
то чужеродным, даже «буржуаз-
ным», хотя нет ничего более де-
мократичного и народного, чем 
хороший мюзикл. Теперь благой 
пример показал главный кон-
цертный зал Москвы — «Заря-
дье», приспособленный в основ-
ном для музыкальной классики, 
симфонической и камерной му-
зыки. Опыт показа на этой ги-
гантской площадке нового шоу 
«Игра в мюзикл» еще раз дока-
зал серьезность ресурсов, кото-

рыми мы располагаем. К сред-
нему и старшему поколениям 
преданных жанру режиссеров 
постоянно добавляются новые 
имена. Недавно в Новосибирс-
ке, сорвав «Золотую маску» за 
«Римские каникулы», талантли-
вый Филипп Разенков осущест-
вил оригинальный рок-мюзикл 
«Фома» по песням Юрия Шев-
чука. Чуть раньше в Екатерин-
бурге маститый Кирилл Стреж-
нев с блеском поставил импро-

визацию на тему «Моцарта vs 
Сальери». И вот совсем молодой 
Антон Музыкантский выпустил 
«Игру в мюзикл», собрав на сце-
не «Зарядья» суперзвезд мо-
сковской сцены с участием ав-
торов этого проекта — аранжи-
ровщика и композитора Евге-
ния Загота (он стоял за пультом 
симфоджазового оркестра) и 
певца Игоря Портного.

Вечер начался с переклички 
смартфонов и загружаемых но-

утбуков: как бы случайно встре-
тившись в некоем замкнутом 
пространстве, восемь разноха-
рактерных, увязших в Сети пер-
сонажей начинают вступать в от-
ношения и жить сюжетами зна-
менитых мировых мюзиклов, 
изъясняясь их мелодиями — и 
хрестоматийно известными 
(«Американец в Париже», «Кош-
ки», «Скрипач на крыше», «Ии-
сус Христос — суперзвезда»…), и 
для нас сравнительно новыми 
(«Дикая вечеринка» Эндрю Лип-
па, «Варьете» Стивена Сондхай-
ма, «Визит оркестра» Дэвида 
Язбека…). Это был фактически 
еще один жанр, некогда люби-
мый, а теперь полузабытый: 
ревю, обозрение, гала-концерт 
до блеска отточенных номеров, 
сцепленных условным и непри-

тязательным сюжетным ходом. 
Номеров очень разных — от сов-
ременного городского романса 
под гитару (Million Dreams Бенд-
жа Пасека у Евгения Зайцева) до 
проникновенной Memory из 
«Кошек» Уэббера, которую Еле-
на Чарквиани исполнила значи-
тельно артистичнее, чем это 
было в недавно провалившемся 
британском фильме. От класси-
ческой The Man I Love Гершвина в 
исполнении рожденной для джа-
за Эльмиры Диваевой до комиче-
ского «Признания жены Санта-
Клауса», за которое феерическая 
Анна Гученкова сорвала самые 
восторженные аплодисменты 
переполненного зала. В этот ве-
чер для нас пели Анастасия Стоц-
кая, Алексей Бобров, Евгений 
Вальц, Игорь Портной, и всем 
верховодил молодой Евгений 
Зайцев — недавний Чаплин в од-
ноименном мюзикле петербург-
ской музкомедии.

Дикая, пестрая, шумная, не-
жная, эта вечеринка была при-
знанием в любви актеров и пу-
блики к укрощенному наконец 
жанру. Перед нами предстал вы-
разительный спектр красок ми-
рового мюзикла — от его высших 
взлетов до конвейерного «мей-
нстрима». От того, что можно 
слушать, наслаждаясь, снова и 
снова, до того, чего можно не слу-
шать вообще. Причем в обоих 
случаях молодому режиссеру 
удалось уйти от разъедающих 
жанр штампов. В этой череспо-
лосице тоже был свой смысл: как 
в мюзикле «Шахматы», в этой 
музыкальной игре в непокорный 
жанр есть свои гордые ферзи и 
есть безнадежные пешки — каж-
дый ход может стать и победным, 
и роковым. 

ПРЕМЬЕРА Владимир Машков поставил «Ночь в отеле» 

Квартет надежд

Ирина Корнеева 

О 
чем могли бы гово-
рить Альберт Эйн-
штейн с Мэрилин 
Монро,  окажись 
они вдвоем ночью в 
гостиничном номе-
ре? О теории отно-
сительности? Об аб-
солютной силе при-

родной сексуальности? Влади-
мир Машков, оставив их наеди-
не при странных обстоятельст-
вах в своем спектакле «Ночь в 
отеле», доказал, что в жизни все 
и всегда относительно. Относи-
тельно наблюдающего. 

Для своей первой режиссер-
ской работы в статусе художе-
ственного руководителя Театра 
Олега Табакова он выбрал пьесу 
Терри Джонсона — британского 
драматурга, киносценариста и 
режиссера, лауреата многих 
престижных премий. Ориги-
нальное название английской 
истории Insignificance, что оз-
начает «незначительность», в 
театральном переводе тран-
сформировалось в коммерче-
ски для театра более привлека-

тельное и более точное для про-
исходящих событий заглавие 
«Ночь в отеле». Хотя никаких 
дополнительных ухищрений и 
не требовалось — сегодня одна 
фамилия Машкова на афише яв-
ляется гарантом успеха. 

Четырем якобы абстрактным 
в литературном источнике пер-
сонажам — профессору, сенатору, 
актрисе и бейсболисту — в ТОТе 
постарались придали такие чер-
ты портретного сходства с их 
прототипами (Альбертом Эйн-
штейном, Джозефом Маккарти, 
Мэрилин Монро и ее тогдашним 
мужем — бейсболистом Джо Ди 
Маджо), что будь они участники 
шоу «Точь-в-точь», шансов на по-
беду никому другому они не 

оставили бы. Особенно это каса-
ется Актрисы — Ольга Красько 
так старательно и столь блиста-
тельно копирует мимику, пла-
стику, повадки, манеры, интона-
ции и ужимки Мэрилин Монро, 
что начинаешь всерьез верить в 
реинкарнацию. Под каким ре-
жиссерским «гипнозом» ей вну-
шали, что Монро должна ожить в 
ее теле? Но когда Ольга Красько 
выходит на публику, с первых же 
секунд кажется, что она не игра-
ет, а думает и дышит, как Монро. 

В российском театре эта 
пьеса ставится впервые (пере-
вод Юрия Аникеева). Декора-
цию для воображаемой исто-
рии художник Сергей Тырин 
сооружает весьма натурали-

стичную: на сцене — номер 
н ь ю - й о р к с к о й  го ст и н и ц ы 
образца 1953 года. Будто мы 
перенеслись во времени и про-
странстве и стали случайными 
свидетелями отношений лю-
дей, владевших умами и душа-
ми миллионов. У каждого из об-
итателей этого номера ночью 
будет решаться судьба. Была ли 
эта история на самом деле — не 
столь важно. 

Терри Джонсон сделал пред-
положение, о чем могли бы гово-
рить Эйнштейн и Мэрилин Мон-
ро, Владимир Машков обставил 
их возможную встречу и услов-
ные взаимоотношения каскадом 
ярких актерских номеров. Аван-
гард Леонтьев и Ольга Красько 
замечательно их исполнили, Ми-
хаил Хомяков (сенатор) и Сергей 
Угрюмов (бейсболист), на долю 
которого приходится львиная 
часть оваций этого спектакля, 
прекрасно им в этом помогли... 
Сильным ли получится обрат-
ный отклик? «Пьеса Джонсона 
актуальна настолько, насколько 
остаются актуальными секс, ум, 
сила и власть», — считают в теа-
тре. Для Владимира Машкова 

важно было свой первый спек-
такль в качестве худрука «Таба-
керки» поставить именно в под-
вале на Чаплыгина. В месте, где 
начинался Театр Олега Табакова 
и где сам Машков вырос как ар-
тист. 

Владимир Машков не пер-
вый раз ставит комедию, где все 
действие происходит в отеле. 
Его «№13» в МХТ им. Чехова 
стал хитом на все времена. 
«Ночь в отеле» — история в теа-
тральном пейзаже более камер-
ная, уютная. Тогда была коме-
дия положений, сейчас — по про-
возглашенному им авторскому 
жанру — «комедия относитель-
ности». О том, что если в реаль-
ности вероятность чего-либо 
стремительно приближается к 
нулю, то в театре это с гипер-
трофированной скоростью мо-
жет оказаться более чем дейст-
вительным.  

Авангард Леонтьев и Ольга Красько 
испытали на себе сложности харак-
теров Эйнштейна и Мэрилин Монро.

Прекрасны были Эльмира Диваева 
и Евгений Зайцев в шоу «Игра 
в мюзикл».

А К Ц Е Н Т

Никаких дополнительных ухищрений 
не требовалось — сегодня одна фамилия 
Машкова на афише является гарантом 
успеха

МУЗЫКА В Зале 
Чайковского 
спели 
«Онегина»

КУДА, 
КУДА ВЫ 
УДАЛИЛИСЬ
Северьян Цагарейшвили

Новый оперный год в Москов-
ской филармонии открылся кон-
цертным исполнением «Евгения 
Онегина» в стенах Концертного 
зала Чайковского. «Лирические 
сцены» исполнили Госоркестр 
имени Светланова под управле-
нием Василия Синайского и 
международный состав испол-
нителей, среди которых — знаме-
нитое латвийское сопрано Ма-
рина Ребека, тенор Алексей Не-
клюдов и баритон Константин 
Шушаков. 

Московская филармония, на 
площадках которой часто звучат 
редкие партитуры, в этот раз 
проявила необычный традицио-
нализм: ведь такая опера, как 
«Евгений Онегин», в России по 
популярности сравнима с таки-
ми шлягерами, как вердиевские 
«Травиата» или «Риголетто». Но 
знакомые каждому любителю 
музыки «лирические сцены» 
обеспечили удачный старт сезо-
ну: во многом потому, что дали 
возможность московской пу-
блике услышать звезду-сопрано 
— латвийскую певицу Марину 
Ребеку.

Певица известна на Западе в 
итальянском репертуаре и в 
апреле прошлого года на сцене 
Зала Чайковского дала сольный 
концерт, в котором исполнила 
арии трех доницеттиевских ко-
ролев. Но и чисто русский по 
внутреннему наполнению образ 
Татьяны у Ребеки оказался очень 
удачным: ее трактовка лишена 
чрезмерной «итальянизации» и 
драматической аффектации, 
ясный, гибкий голос певицы 
будто светится изнутри лириз-
мом, обаянием и душевной кра-
сотой «милого идеала» Пушки-
на-Чайковского, в ее пении мно-
го piano и филировок, а верхние 
ноты отличаются яркостью и 
свободой.

Достойным оказалось и ис-
полнение партии Ленского мо-
лодым тенором Алексеем Не-
клюдовым: его лирический го-
лос не отличается большим объ-
емом, но певец мастерски поль-
зуется mezzavoce, а драматиче-
ские сцены очень достоверны. 
Несколько терялся на фоне этих 
исполнителей приятный по окра-
ске баритон Константина Шуша-
кова в партии Онегина. Игривый 
темперамент Ольги хорошо пе-
редавала меццо-сопрано Айгуль 
Ахметшина, а колоритные обра-
зы няни Филиппьевны и помещи-
цы Ларины создали Александра 
Саульская-Шулятьева и Мария 
Горцевская. Слабым звеном вече-
ра стал Гремин Олега Цыбулько: 
знаменитая любовная ария про-
звучала неярко, без необходимой 
наполненности звука в нижнем 
регистре.  

Зато Госоркестр имени Свет-
ланова, совсем недавно испол-
нявший монументальную ро-
ждественскую ораторию Баха в 
стенах собора Петра и Павла, в 
этот вечер показал большое 
стилистическое мастерство. 
Конечно, не в последнюю оче-
редь благодаря работе Василия 
Синайского, бывшего музы-
кального руководителя Боль-
шого театра и большого специ-
алиста по русской музыке. Из-
умительные по нежности и ли-
ричности piano струнных и де-
ревянных духовых, слаженное, 
льющееся звучание хоровых 
сцен, исполненных с вокаль-
ным ансамблем Intrada, щемя-
щие «секвенции» Татьяны, об-
рушивающийся на слушателя 
трагизм оркестрового tutti в 
сцене ссоры на балу, смерти 
Ленского и в заключительном 
дуэте Онегина и Татьяны — бла-
годаря столь тщательной рабо-
те над оркестровой тканью 
столь привычная меломанам 
музыка заиграла новыми кра-
сками. А после «Евгения Онеги-
на», весной, обладателей опер-
ного абонемента  филармонии 
ждут «Лакме» Лео Делиба и 
первое в России исполнение 
моцартовского раритета «Мит-
ридат, царь Понтийский». 

Выиграла Билли Айлиш — самая живая, непосредственная, 
не сконструированная коммерчески мыслящими продюсерами.

Чисто русский по внутреннему 
наполнению образ Татьяны 
у Ребеки оказался очень удачным.

Никогда еще нака-
нуне церемонии 
не случалось 
столько сканда-
лов
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— В Малом зале консерватории 
прозвучит программа «Разлука»
rg.ru/art/1815391 

— В МДТ прошла премьера 
спектакля «Где нет зимы»
rg.ru/art/1812951 

Читайте также: В «Зарядье» 
прозвучит программа от Баха до 
XXI века
rg.ru/art/1815395

А К Ц Е Н Т

Опыт показа на гигантской площадке 
«Зарядья» нового шоу «Игра в мюзикл» 
еще раз доказал серьезность ресурсов, 
которыми мы располагаем 
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НАУКА Геодинамический 
полигон восстановят в Крыму

В ритме тектоника

Алексей Вакуленко,
«Российская газета», 
Симферополь

Росреестр в 2020 году намерен 
восстановить Крымский геоди-
намический полигон. Об этом 
сообщила пресс-служба ведом-
ства.

До воссоединения полуо-
строва с Россией измеритель-
ные работы на полигоне не про-
водились в течение 20 лет. 

Ожидается, что использова-
ние Крымского геодинамиче-
ского полигона позволит лучше 
изучить процессы деформации 
земной поверхности, отметили 
в Росреестре и добавили, что в 
прошлом году провели на тер-
ритории полигона рекогносци-
ровку пунктов. 

В 2019 году подобные изме-
рения были выполнены на трех 
геодинамических полигонах: 
Северо-Сахалинском, Северо-
Кавказском и Северо-Байкаль-
ском.

Крымский геодинамиче-
ский полигон был создан в 1961 
году для изучения современ-
ных тектонических движений. 
Тогда же сотрудники Москов-
ского государственного уни-

верситета геодезии и картогра-
фии и Института географии 
Академии наук СССР исследо-
вали участок трассы для буду-
щего полигона. Весной 1962 
года по результатам этой реког-
носцировки весной были зало-
жены реперы. Ход высокоточ-

ного нивелирования следовал 
вдоль автомобильного шоссе 
Симферополь — Алушта — Ялта.

Решение об открытии поли-
гона в Крыму было обусловле-
но тем, что полуостров распо-
ложен в области перехода от ча-
сти земной коры с типично кон-
тинентальной структурой к ча-
сти океанической коры, а так-
же тем, что территория Крыма 
сейсмически активна. Помимо 
сейсмологических и тектони-
ческих процессов на полигоне 
также изучались оползни и де-
формации земли из-за техно-
генных процессов. 

ПОЛИЦИЯ Пенсионеров обманывали, 
ставя смертельный диагноз

Пугали раком

Михаил Фалалеев, 
Иван Петров

К
ощунственную ма-
хинацию придумали 
мошенники в Мо-
скве.  Трое афери-
стов вымогали день-
ги у пожилых людей 
под предлогом, что у 
них якобы обнару-
жено онкологиче-

ское заболевание и для его ле-
чения требуются дорогие ле-
карства.

Сотрудники полиции рас-
сказали корреспонденту «РГ», 
что подобные аферы — почти ря-
довой случай. Да, пенсионерам 
часто звонят разного рода мо-
шенники и предлагают купить 
«панацею» от всех болезней — 
по сути всякую дрянь. Правда, 
никто из них не переходит 
очень важную грань — не угро-
жает смертельным исходом, 
если не употребить навязывае-
мое снадобье. То есть даже мо-
шенники соблюдают некие 
«правила приличия». Тем не ме-
нее обманутых пожилых лю-
дей — тысячи.

Увы, в этот раз аферисты 
преступили моральную черту.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что полиция в Мо-
скве задержала группу наглых и 
беспринципных аферистов, 
приехавших из ближнего зару-
бежья, — двух женщин и одного 
мужчину. Они обзванивали по-
жилых людей от имени социаль-
ных служб, объявляли им смер-
тельный диагноз и взимали 
деньги — якобы за необходимое 
лекарство и лечение.

На след преступников выш-
ли благодаря заявлению в поли-
цию 78-летней москвички. По 
словам Ирины Волк, пенсио-
нерка рассказала, что по теле-
фону ей позвонила женщина, 
которая представилась сотруд-
ницей онкологического центра. 
Якобы по результатам ранее 
сданных анализов у нее обнару-
жено злокачественное образо-
вание. Для лечения пенсионер-
ке предложили приобрести до-
рогостоящий лекарственный 
препарат. Понятно, что женщи-
на испугалась за свою жизнь и 
здоровье и согласилась все ку-
пить. 

К ней приехал курьер, пере-
дал какие-то три емкости, за ко-
торые она заплатила более 470 
тысяч рублей. Что за дрянь была 
в этих емкостях — женщина так 
и не разобралась. Но вскоре со-
образила, что ее обманули. И 
обратилась в полицию. 

Оперативники вычислили и 
задержали мошенников. Возбу-
ждено уголовное дело по части 4 
статьи 159 УК РФ «мошенниче-
ство в особо крупном размере». 
Все подозреваемые взяты под 
стражу. Как выяснили следова-
тели, эта пожилая дама — далеко 
не единственная жертва афери-
стов. 

По словам задержанных, в 
день они обзванивали от 20 до 
50 человек. В связи с этим со-
трудниками полиции проводит-
ся комплекс оперативно-раз-
ыскных мероприятий, направ-
ленный на установление всех 
пострадавших.

Разумеется, способ «разво-
да» пожилых людей — навязыва-
ние им ненужных медикамен-
тов — в принципе не новый. Тут 
не обходится без серьезной раз-
ведки — то есть без коррупции. 
Ведь аферисты узнают адреса и 
телефоны потенциа льных 
жертв не без помощи тех служб, 
куда пенсионеры обращаются 
за помощью. 

Это понятно: как можно по-
звонить незнакомому человеку, 
тем более — в преклонном возра-
сте, и в чем-то его убедить? Надо 
хоть что-то о нем знать и хоть о 
чем-то с ним говорить. И, види-
мо, мошенники об этом знали. 

Схема мошенничества, в 
принципе, избита. Мошенники 
арендуют офис, приобретают в 
поликлиниках доступ к истори-
ям болезней пожилых людей, 
проживающих поблизости. Ин-
тересующие их бумаги копиру-
ют, выясняют адреса и телефо-
ны будущих жертв. Обзванива-

ют же пенсионеров люди, хоро-
шо владеющие медицинской 
терминологией.

Очень часто пожилых людей 
обманывают и с якобы неожи-
данным выигрышем в лотерее. 
Мошенник уверяет несчастного 
пенсионера в том, что ему силь-
но повезло и он стал счастли-
вым обладателем крупной сум-
мы денег, квартиры или автомо-
биля. И пусть человек давно не 
имел никаких дел с покупкой 
лотерейных билетов, сообра-
зить он это сможет, когда уже 
будет поздно.  Счастливый вы-
игрыш, как правило, облагается 
налогом. Прежде чем вступить 
во владение своим призом, 
счастливчику предлагают опла-
тить сумму налога, переведя ее 
на указанный аферистами счет.

Обман с водяными фильтра-
ми идентичен разводам «меди-
ков». Находчивые аферисты 
приходят в дом к беззащитным 
старикам с пропагандой покуп-
ки спасительных фильтров для 
очистки воды. С помощью за-
мысловатых операций, они де-
монстрируют несчастному ка-
тастрофическое состояние 
воды, которая течет у него из 
крана. Пенсионер понимает, что 
без этих фильтров жить дальше 
просто опасно и отдает послед-
ние деньги на дорогостоящий 
прибор. Если наличных денег 
для покупки фильтра не хватает, 
пенсионеру предлагают офор-
мить кредит.

Целый пласт мошенничеств 
связан с БАДами. В Санкт-Пе-
тербурге несколько дней назад 
мошенники под предлогом про-
дажи биодобавок ограбили пен-
сионерку на1,5 млн рублей. 
Другой вид мошенничеств - «со-
циальный». Вчера в полицию 
обратилась 86-летняя пенсио-
нерка из поселка Екатериновка 
в Саратовской области. Она 
рассказала, что после визита 

«соцработника» обнаружила 
пропажу накоплений в размере 
20 тысяч рублей. В криминаль-
ной хронике ежедневно сотни, а 
то и тысячи подобных престу-
плений по стране. 

По словам экспертов, мо-
шенникам хорошо известно, 
что пожилые люди особенно до-
верчивы, и пользуются этим. 

МВД даже приходится выпу-
скать и распространять специ-
альные памятки, в которых рас-
сказывать пожилым россиянам 
об угрозах со стороны мошен-
ников всех мастей. 

«Полиция предупреждает — 
злоумышленники могут про-
никнуть к вам в дом или кварти-
ру под видом государственных и 
муниципальных служащих, со-
трудников социальных служб, 
благотворительных организа-
ций, банков, коммунальных и 
газовых служб, почты, предста-
вителей различных фирм. Как 
только у вас на пороге оказа-
лись люди, представляющиеся 
работниками каких-либо орга-
низаций, попросите их предъя-
вить удостоверения, а затем по-
звоните в это учреждение и 
уточните, направляли ли они к 
вам своего сотрудника. Если вы-
зывающие подозрения «гости» 
не спешат предъявлять удосто-
верения, срочно свяжитесь с 
родственниками, привлеките 
внимание соседей или позвони-
те в полицию», — отмечается в 
такой памятке.

«Если незнакомец представ-
ляется соцработником и сооб-
щает о надбавке к пенсии, пере-
расчете квартплаты, премии ве-
теранам, срочном обмене денег 
на дому якобы «только для пен-
сионеров», не верьте, это — мо-
шенник! Ни в коем случае нико-
му не передавайте деньги (тем 
более крупные суммы), немед-
ленно свяжитесь с родственни-
ками или соседями и сообщите 
об инциденте, попросите их со-
вета, а лучше — обязательного 
их присутствия при разговоре с 
незнакомцами», — подчеркива-
ют в полиции.

Обо всех подобных фактах 
следует сообщить в ближайший 
отдел полиции или по телефону 
«02» (по моб.  — «102»). 

А К Ц Е Н Т

По словам задержанных, в день они 
обзванивали от 20 до 50 человек. 
Полиция сейчас устанавливает других 
потерпевших от действий мошенников   

Мошенники предлагают купить 
пенсионерам «панацею» от всех 
болезней.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Измайловский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —4 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и миро-
вых судей судебных участков города Москвы принимаются 
до 05.02.2020 в Квалификационной коллегии судей г. Моск-
вы по предварительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 
и во вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г.Москва, ул. Бого-
родский вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного эк-
замена на должность судьи принимаются: понедельник, чет-
верг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2») и МО 
«Большелуцкое сельское поселение» уведомляют и информируют 
о подготовке предварительной оценки и разработке технического 
задания на проведение «Оценки воздействия на окружающую сре-
ду» (далее — ОВОС) в составе проекта «Производство Аммиа-
ка-2, Кингисепп» по адресу: Ленинградская область, Кинги-
сеппский район, промышленная зона Фосфорит. Строитель-
ство производства аммиака мощностью 2890 т/сутки планируется 
на промышленной площадке действующего предприятия ООО 
«ПГ «Фосфорит» по адресу: Ленинградская область, Кингисеппс-
кий муниципальный район, МО «Большелуцкое сельское поселе-
ние», промышленная зона Фосфорит. Строительство планируется 
с 2020 по 2023 гг.

Заказчик — ООО «ЕХСЗ-2», адрес заказчика: Ленинградская 
область, Кингисеппский район, промышленная зона Фосфо-
рит, Центральный проезд, дом 7, кабинет 22. 

Примерный срок проведения — ОВОС январь—май 2020 года. 
С проектом технического задания можно ознакомиться в Об-

щественной приемной ООО «ЕХСЗ-2» по адресу: Ленинградская 
область, г. Кингисепп, 1-я Линия, 49, кабинет 5, а также на офици-
альном сайте генпроектировщика по адресу: https://tulagiprochem.
corp.eurochem.ru.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 календар-
ных дней с момента опубликования объявления по адресу: Ленин-
градская область, г.Кингисепп, 1-я Линия, 49, кабинет 5 и по элек-
тронной почте: office-nw@eurochem.ru.

О времени и месте проведения публичных слушаний (обще-
ственных обсуждений) будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872  «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа  
по трубопроводам» (далее —Постановление) и Приказа ФАС России  
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Обще-
ство) разместило информацию согласно пункту Постановления № 11ж 
за 2019 год, а также согласно пунктам Постановления 11к, 11л, 11м, 11н 
информацию на 2020 год, на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

30 апреля 2020 г. в 13.00 по адресу: КЧР, г. Черкесск, 
ул. Доватора, 17, состоится Съезд делегатов региональных 
национально-культурных автономий абазин России для 
учреждения Общественной организации «Федеральная 
национально-культурная автономия абазин России». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Между тем

Росреестр планирует создать 3 постоянно действующих пункта фунда-

ментальной астрономо-геодезической сети (ФАГС) возле поселений 

Колпашево (Томская область), Рубцовск (Алтайский край), им. Полины 

Осипенко (Хабаровский край) и 10 фрагментов спутниковой геодезиче-

ской сети на территориях республик Коми, Дагестан, Алтайского и 

Красноярского краев, Ханты-Мансийского АО, Саратовской, Новоси-

бирской, Омской, Томской областей.

Полигон поможет 
изучать процессы 
деформации 

ИНФОРМАЦИЯ

АО «Междуречье» совместно с Администрацией Мыс-
ковского городского округа объявляет о начале проведения 
общественных обсуждений с гражданами и общественны-
ми организациями по вопросам намечаемой деятельности 
АО «Междуречье» по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Проект дора-
ботки участка «Катылынский» Сибиргинского каменно-
угольного месторождения. 1 Этап».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Местоположение намечаемой деятельности: на тер-

ритории Мысковского городского округа.
Наименование и адрес заказчика: АО «Междуречье», 

652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а.
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: 1-й квартал 2020 г.
Орган, ответственный за организацию обществен-

ного обсуждения: Администрация Мысковского городско-
го округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
опрос.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная и устная.

Материалы объекта государственной экологической эк-
спертизы, в том числе техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, журнал 
регистрации предложений и замечаний будут размещены с 
29.01.2020 г. в вестибюле городского центра культуры по ад-
ресу: г. Мыски, ул. Первомайская, 15.

Время работы городского центра культуры — с 10.00 
до 17.00, в субботу — с 10.00 до 14.00, воскресенье — вы-
ходной.

Контактные телефоны: 8-384-75-47-300, 8-384-75-47-392.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЕВРОХИМ СЕВЕРО-ЗАПАД-2» (ООО «ЕХСЗ-2»)  
и МО «Большелуцкое сельское поселение» уведомляют и инфор-
мируют о подготовке предварительной оценки и разработке тех-
нического задания на проведение «Оценки воздействия на окружа-
ющую среду» (далее — ОВОС) в составе проекта «Производство 
карбамида, Кингисепп» по адресу: Ленинградская область, 
Кингисеппский район, промышленная зона Фосфорит. 
Строительство производства карбамида мощностью 3500 т/сутки 
планируется на промышленной площадке действующего предпри-
ятия ООО «ПГ «Фосфорит» по адресу: Ленинградская область, 
Кингисеппский муниципальный район, МО «Большелуцкое сель-
ское поселение», промышленная зона Фосфорит. Строительство 
планируется с 2020 по 2023 гг.

Заказчик — ООО «ЕХСЗ-2», адрес заказчика: Ленинградская 
область, Кингисеппский район, промышленная зона Фосфо-
рит, Центральный проезд, дом 7, кабинет 22.  

Примерный срок проведения ОВОС январь — май 2020 г.  
С проектом технического задания можно ознакомиться в Об-

щественной приемной ООО «ЕХСЗ-2» по адресу: Ленинградская 
область, г. Кингисепп, 1-я Линия,49, кабинет 5, а также  
на официальном сайте генпроектировщика по адресу:  
https://tulagiprochem.corp.eurochem.ru.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 календар-
ных дней с момента опубликования объявления по адресу: Ленин-
градская область, г. Кингисепп, 1-я Линия,49, кабинет 5 и по элек-
тронной почте: office-nw@eurochem.ru.

О времени и месте проведения публичных слушаний (обще-
ственных обсуждений) будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Березуцкие
вернулись
в ЦСКА

БРАТЬЯ СНОВА
НА КОНЕ
Артур Нанян

Братья Алексей и Василий Бе-
резуцкие спустя полтора года 
вернулись в ЦСКА. Они будут 
работать в структуре клуба, со-
общает официальный сайт 
«красно-синих».

Если точнее — Березуцкие 
назначены заместителями ге-
нерального директора армей-
цев Романа Бабаева по спортив-
ным вопросам. Уже завтра бра-
тья отправятся вместе с коман-
дой на сборы в испанский Кам-
поамор.

— В ближайшее время мы де-
тально ознакомимся с работой 
всего спортивного направле-
ния. Для этого мы поедем в 
Кампоамор. Затем посмотрим 
на молодежную команду, из-
учим деятельность скаутской 
службы, много времени посвя-
тим академии, — сказал Васи-
лий Березуцкий.

В свою очередь Алексей от-
метил, что очень рад вернуться 
в родной клуб. «Разлука с 
ЦСКА получилась недолгой, 
чему я очень рад. Все равно, так 
или иначе, даже по завершении 
карьеры мы с братом ассоции-
ровали себя с этой командой. 
Надеюсь, наши с Васей опыт и 
знания пойдут на пользу и по-
могут улучшить спортивную 
структуру».

Напомним, что братья Бере-
зуцкие выступали за ЦСКА с 
2001 по 2018 год. За это время 
они шесть раз становились чем-
пионами страны, семь раз — 
обладателями Кубка России, а в 
2005 году завоевали Кубок 
УЕФА. По завершении карьеры 
они работали в тренерском 
штабе Леонида Слуцкого в клу-
бе из Нидерландов «Витесс». 
Братья не скрывали, что у них 
был вариант присоединиться к 
Слуцкому в казанском «Руби-
не», но они решили выбрать 
иной путь.  

Футбольные
сборные 
выбрали базы
на чемпионате
Европы-2020

НОМЕРА
ЗАБИТЫ
Сергей Литвинов

Национальные сборные — 
участницы предстоящего чем-
пионата Европы-2020 опреде-
лились с местами базирования 
на время соревнований. Об 
этом информирует официаль-
ный сайт Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА). 

Половина команд остано-
вятся на время турнира в своих 
странах. Речь об Австрии, Бель-
гии, Англии, Франции, Дании, 
Германии, Нидерландах, Ита-
лии, Испании и России. Сбор-
ные Чехии и Хорватии отпра-
вятся в Шотландию, Польши и 
Швеции — в Ирландию, Турции 
и Уэльса — в Азербайджан, Пор-
тугалии — в Венгрию, Швейца-
рии — в Италию, украинцы — в 
Румынию. В свою очередь фин-
ны, которые попали в одну 
группу с Россией, планируют 
разместиться на базе Репино 
под Санкт-Петербургом. 

Напомним, что Санкт-Пе-
тербург примет четыре матча 
Евро-2020: три встречи груп-
пового этапа и один из чет-
вертьфиналов. В группе на до-
машней арене «Зенита» прой-
дут игры России с Бельгией (13 
июня) и Финляндией (17 июня), 
а также поединок бельгийцев с 
финнами (22 июня).

Тем временем лидер датской 
сборной, которая попала в одну 
группу с россиянами на Евро-
2020, Кристиан Эриксен при-
нял решение перейти из лондон-
ского «Тоттенхэма» в «Интер». 
Накануне полузащитник приле-
тел в Италию, где ему предстоя-
ло пройти вторую часть меди-
цинского осмотра и поставить 
подпись под долгосрочным кон-
трактом с «сине-черными».

По неофициальным данным, 
за переход Эриксена «Интер» 
заплатил «Тоттенхэму» 20 мил-
лионов евро, из которых два 
миллиона получит еще один 
бывший клуб датчанина ам-
стердамский «Аякс». 

Ожидается, что зарплата 
Кристиана в новой команде со-
ставит порядка десяти миллио-
нов евро в год. По этому показа-
телю в итальянском чемпиона-
те он будет уступать только ли-
деру португальской сборной и 
туринского «Ювентуса» 
Криштиану Роналду.   

ВОЛЕЙБОЛ В Суперлиге 
лидирует «Локомотив» 
с болгарским тренером

Пламен пылает 
в Сибири

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате мужской Суперлиги коман-
ды прошли ровно две трети дистанции — сыграно 14 ту-
ров из 21. Единоличное лидерство у новосибирского 
«Локомотива», которым вот уже четвертый сезон под-
ряд руководит экс-капитан сборной Болгарии Пламен 
Константинов.

У сибиряков 11 побед, на одну меньше у столичного 
«Динамо» и действующего чемпиона кемеровского 
«Кузбасса», еще на шаг позади новоуренгойский «Фа-
кел» и питерский «Зенит». Команды, занявшие в итоге 
первые два места, напрямую квалифицируются в «Фи-
нал шести». Борьба за эти льготные позиции сейчас 
резко обострится. 

«Локомотив» в прошлом чемпионате финишировал 
на пятом месте, а в межсезонье вовсе не был лидером 
на трансферном рынке. Разрывом шаблонов для бо-
лельщиков стал переезд в Новосибирск диагонального 
Павла Круглова и блокирующего Дмитрия Щербини-
на, более десятка лет отыгравших за столичное «Дина-
мо». Плюс «Локо» вернул из двухлетней зарубежной 
командировки своего собственного воспитанника — 
связующего молодежной сборной России Константина 
Абаева. В нынешнем чемпионате сибиряки проиграли 
только питерцам на выезде (2:3) и не справились 
в Красноярске с местным «Енисеем» (0:3). А дома же-
лезнодорожники не знают поражений вот уже семь 
матчей подряд.

В минувшем туре лидер одержал гостевую победу 
в принципиальном матче с сургутским «Газпромом-
Югрой» — 3:1 (25:21, 21:25, 25:14, 25:18). Особую 
остроту соперничество этих команд приобрело с мая 
2017-го, когда на пресс-конференции руководитель 
и наставник сургутян Рафаэль Хабибуллин отказался 
сесть рядом с Константиновым, назвав того «цыганом-
конокрадом». Болгарин ведь в свое время и играл за 
«Газпром-Югру», и даже тренировал эту команду, а на 
тот момент конфликт вспыхнул из-за того, что воспи-
танник Сургута волейболист сборной Алексей Родичев 
засобирался в Новосибирск. 

Тем временем «Локомотив» уже переключился на 
решение промежуточной задачи в параллельном тур-
нире. Сегодня сибиряки в первом матче 1/8 финала 
второго по значимости на континенте Кубка ЕКВ при-
нимают нидерландский клуб «Динамо» (Апелдорн). 

ТЕННИС До 1/4 финала 
Australian Open дошла 
только Павлюченкова 

Одна за всех 

Анна Козина

Российская теннисистка Анастасия Павлюченкова, по-
сеянная на Открытом чемпионате Австралии под 30-м 
номером, пробилась в четвертьфинал турнира, обыг-
рав экс-первую ракетку мира немку Анжелику Кербер 
со счетом 6:7 (5:7), 7:6 (7:4), 6:2.

В третьем круге, напомним, Павлюченкова остано-
вила еще более грозную соперницу — вторую сеяную 
Australian Open чешку Каролину Плишкову. Но победа 
над Кербер тоже впечатляет, если учесть, как склады-
вался для Анастасии этот напряженный матч. В старто-
вой партии она вела с двумя брейками, однако не реа-
лизовала два сетбола и проиграла тай-брейк. Во вто-
рой партии росси-
янка трижды не 
смогла подать на 
сет, но на очеред-
ном тай-брейке уже 
своего не упустила. 
А в решающей пар-
тии Павлюченкова 
окончательно сло-
мила сопротивле-
ние Кербер. 

Анастасия во 
второй раз в карье-
ре вышла в чет-
вертьфинал Откры-
того чемпионата Австралии, где встретится с еще од-
ной экс-первой ракеткой мира испанкой Гарбинье Му-
гурусой. Если вспомнить, что Настя два года подряд 
побеждала на юниорском Australian Open, то это ее лю-
бимый и самый успешный турнир «Большого шлема». 
И она готова показать максимальный результат. «Я 
дважды брала здесь титул по юниорам, уверена, что 
смогу победить и на взрослом уровне»,  — заявила рос-
сиянка еще после победы над Плишковой. 

Уверенность и правильный настрой — то что нужно 
перед игрой с чемпионкой Уимблдона-2016 и «Ролан 
Гаррос-2017». Тем более что Павлюченкова единствен-
ная из россиян добралась до этой стадии. Даниил Мед-
ведев и Андрей Рублев, увы, вылетели с турнира.

Медведев, получивший четвертый номер посева, 
проиграл швейцарцу Стэну Вавринке со счетом 2:6, 
6:2, 6:4, 6:7 (2:7), 2:6. 

— Даниил — очень сложный соперник. Я это особен-
но остро почувствовал во втором и третьем сетах, ког-
да потерял контроль. Но я постарался найти свою игру, 
я боролся, в том числе с самим собой. Рад, что это сра-
ботало, — отметил Вавринка. — В Австралии я выиграл 
свой первый «Большой шлем». Здесь особенная атмос-
фера. Просто удивительно, что я все еще могу играть 
на таком уровне.

У Вавринки было несколько операций на колене, из-
за чего он на время сдал свои позиции. Но сейчас он сно-
ва в четвертьфинале «мэйджора», где сыграет с немцем 
Александром Зверевым. Тот как раз выбил из борьбы 
другого россиянина Андрея Рублева (6:4, 6:4, 6:4). 

УТРАТА Крушение вертолета в Калифорнии унесло жизнь легенды — Коби Брайанта

Баскетбол, я буду любить тебя 
всегда. Твой Коби
Павел Зарудный

С
мерть несправедлива и 
безжалостна. Накануне в 
ее списке оказалось имя 

баскетбольной легенды — «Чер-
ной Мамбы», Коби Брайанта. А 
ведь ничто не предвещало беды. 
Вместе с 13-летней дочкой Джи-
анной и компанией близких 
друзей Коби на личном вертоле-
те направлялся в баскетболь-
ную академию, где была запла-
нирована тренировка. 

Специалисты наверняка 
установят, что стало причиной 
пожара на борту и действитель-
но ли пилот не справился с 
управлением из-за сильнейшего 
тумана. Факт заключается в том, 
что вертолет рухнул на холм, а 
никто из девяти человек, нахо-
дившихся на борту, не выжил...

Брайант был однолюбом. 
Это касалось и жены Ванессы, 
против брака с которой была 
вся большая семья баскетболи-
ста, и, разумеется, команды. В 
«Лос-Анджелес Лейкерс» игрок 
провел 20 ярких сезонов. За это 
время успел выиграть пять чем-
пионских титулов в НБА, 18 раз 
принимал участие в матче 
«Всех звезд», дважды — в Пекине 
и Лондоне в составе «Дрим тим» 
становился олимпийским чем-
пионом. 

В Америке шутили, что о 
Майкле Джордане говорили бы 
лишь как о классном игроке, ро-
дись он позже Брайанта. «Лета-
ющий» Майкл не обижался и на-
зывал Коби «талантливым 
младшим братом».

Брайант вполне мог стать и 
великолепным футболистом. 
Вместе с родителями малень-
кий Коби добрую половину дет-
ства провел в Италии, ходил в 
местную школу, выучил язык и 
стал преданным болельщиком 

«Милана». Его отец — в прошлом 
известный баскетболист — це-
лыми днями пропадал на трени-
ровках, а Коби вместе с друзья-
ми играл в футбол. 

«Я был выше сверстников на 
голову и меня постоянно стави-
ли в ворота. В баскетбол они иг-
рать не хотели, а мне необходи-
ма была практика работы с мя-
чом. Приходилось ловить все, 
что летело в створ ворот. Ну, а 
уже потом, когда я оставался 

один, то удавалось побросать 
мяч в корзину — баскетбол мне 
нравился немного больше фут-
бола», — вспоминал позже Бра-
йант.

Не секрет, что существует 
стереотипный образ баскетбо-
листа — большой, мускулистый 
и не очень умный. Одним из тех, 
кто развеял этот миф, был в том 
числе и Брайант. Он свободно 
говорил на трех языках, а после 
того как в 2016 году завершил 

спортивную карьеру игрока, 
стал... писать увлекательные 
книги для детей. Активно разви-
вал свой академию баскетбола, 
где платил за обучение талан-
тливых, но не очень обеспечен-
ных детишек. Кроме того, в 2018 
году Брайант стал лауреатом 
премии «Оскар» за лучший ани-
мационный короткометражный 
фильм «Дорогой баскетбол». В 
основу  пятиминутной ленты 
легло произведение Брайанта, 
которое он написал в 2015 году 
перед завершением карьеры.

«Дорогой баскетбол.
С того момента, как я начал 

скручивать отцовские носки в 
мяч и выполнять воображаемые 
победные броски, я понимал 
одно — я влюбился в тебя. На-
столько сильно, что отдал себя 
всего: от моего разума и тела до 
души.

Как шестилетний парень, 
влюбленный в тебя, я никогда 
не видел конца этого тоннеля. Я 
видел только себя, выбегающе-
го из него. Я так и бежал. Бежал 
по паркету вперед и назад после 
потери мяча — ради тебя. Ты про-
сил отдачи — я отдал тебе свое 
сердце, потому что взамен полу-
чил намного больше.

Я превозмогал усталость и 
боль не из-за того, что мне бро-
шен вызов, а потому что ты звал 

меня. Я делал все ради тебя. Ведь 
именно так ты поступаешь, ког-
да кто-то заставляет чувство-
вать тебя живым, как ты застав-
лял чувствовать меня.

Ты подарил шестилетнему 
мальчику мечту о «Лейкерс», и 
я всегда буду любить тебя за это. 
Но я больше не могу любить 
тебя с той же одержимостью, 
что и раньше. Этот сезон — все, 
что я могу отдать тебе. Сердце 
еще может справляться с на-
грузками, разуму по силам пре-
одолеть препятствия, но мое 
тело знает — пришло время ска-
зать «прощай». И это нормаль-
но. Я готов оставить тебя. Но я 
хочу, чтобы ты знал — мы можем 
насладиться каждым момен-
том, который у нас остался. Как 
хорошим, так и плохим.

Мы отдали друг другу все, 
что у нас было. Мы оба знаем — 
неважно, что будет дальше. Я 
всегда останусь тем парнем со 
скрученными носками и перед 
корзиной в углу — осталось пять 
секунд, мяч в моих руках. Пять, 
четыре, три, два, один…

Баскетбол, я буду любить 
тебя всегда.

Твой Коби».

Илья Соболев 

Р
оссийские лыжники 
проводят выдающийся 
сезон. После сверху-
дачной многодневки 
«Тур де Ски», по ито-
гам которой наши вы-
играли «золото» и два 
«серебра», россияне 
продолжают подни-

маться на пьедестал и на этапах 
Кубка мира. 

В немецком Оберстдорфе, 
где прошли очередные старты, 
отечественные лыжники разжи-
лись двумя золотыми награда-
ми. Александр Большунов выиг-
рал скиатлон, а Наталья Непря-
ева стала лучшей в классиче-
ском спринте.

Стратегически эти победы 
крайне важны. Как известно, че-
рез год именно здесь состоится 
чемпионат мира. И непосредст-
венно перед нынешним этапом 
в Оберстдорфе были проложе-
ны новые спринтерские и ди-
станционные круги, на которых 
будут соревноваться участники 

первенства планеты. Судя по 
успехам россиян, новые мар-
шруты им пришлись по душе. 
«Рад, что трассу сменили, она 
стала более тяжелой. Подъем, 
который был сделан, это реаль-
но тяжело», — сказал после фи-
ниша Александр Большунов, 
возглавляющий общий зачет 
Кубка мира.

А вот главный конкурент 
россиянина, норвежец Йохан-
нес Клебо, в той гонке сошел с 
трассы досрочно. И потом при-
знался, что никогда прежде не 
чувствовал себя так плохо. 
Правда, потом скандинав выиг-
рал свой коронный спринт и в 

генеральной классификации от-
ставание от Большунова немно-
го сократил. «Я еще не сдался», 
— заявил норвежский лыжник.

Если победы Александра 
Большунова постепенно стано-
вятся привычным делом, то 
успех Натальи Непряевой стоит 
особняком. До сих пор Наташа 
побеждала на таком высоком 
уровне лишь однажды в карье-
ре: в 2018 году она выиграла 
гонку на 10 км в итальянском 
Тоблахе. 

Надо иметь в виду, что сейчас, 
когда в женских лыжах тотально 
доминирует норвежка Тереза 
Йохауг, добывать «золото» осо-

бенно тяжело. Именно сканди-
навке Непряева уступила в об-
щем зачете «Тур де Ски», а также 
в двух последних дистанцион-
ных гонках в Кубке мира, в кото-
рых Наталья взяла «серебро». 
Выбраться из-за спины Йохауг 
россиянке помогла ее разносто-
ронность. Все-таки в спринте Те-
реза не так сильна. 

Непряева могла побороться 
за спринтерскую победу еще по 
ходу «Тур де Ски», но обидно 
упала в финале. Зато в Оберст-
дорфе она продемонстрировала 
полную уверенность в своих си-
лах, «съев» конкуренток на фи-
нише. Кстати, после победы На-
талья, как и Большунов, отдель-
но высказалась по поводу новой 
трассы: «Круг сделан специаль-
но для меня. Не для чистых 
спринтеров, а для дистанцион-
щиков». Результаты и слова Не-
пряевой дают основания смо-
треть в будущее с оптимизмом.

Впрочем, президент Федера-
ции лыжных гонок России Еле-
на Вяльбе уверена, что Непряе-
ва уже в этом сезоне способна 

навязать борьбу Йохауг в об-
щем зачете. К слову, благодаря 
победе в спринте россиянка уже 
вышла на второе место в гене-
ральной классификации. Прав-
да, отставание от норвежки по-
прежнему велико.

«Очень за нее рада. Показала 
себя во всей красе, не только 
внешней, но и внутренней, — 
подчеркнула Вяльбе в интервью 
ТАСС, которая еще летом пред-
сказывала Непряевой борьбу за 
Кубок мира. — Спортсмен каж-
дый раз выходит на старт для 
того, чтобы бороться за первое 
место. Безусловно, на данный 
момент Тереза Йохауг, наверно, 
сильнее. Но сезон еще не закон-
чен, и Наталья будет бороться 
за победу в общем зачете Кубка 
мира. Получится или нет — это 
уже другой вопрос».

Следующий этап Кубка 
мира по лыжным гонкам прой-
дет в шведском Фалуне 8—9 
февраля. 

По словам Натальи Непряевой 
(на первом плане), трасса 
в Оберстдорфе ей подходит.

Уникальный случай в истории НБА — 8-й и 24-й номера, под которыми 
Брайант выступал в составе «Лейкерс», были выведены из обращения 
в знак уважения к заслугам игрока.

А К Ц Е Н Т

Выиграв в классическом спринте 
на этапе в немецком Оберстдорфе, 
Наталья Непряева одержала всего 
вторую победу в карьере

Анастасия Павлюченкова ни разу не играла в полуфинале 
«Большого шлема», но в Мельбурне все может поменяться.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ Россияне одержали две победы 
в Оберстдорфе, где в следующем году пройдет чемпионат мира

Разведка «золотом»
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Анастасия 
Павлюченкова: 
Я побеждала 
в Австралии 
по юниорам, смогу 
выиграть и сейчас

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6340 

Каким мы запомним Коби 
Брайанта: фото и видео на сайте
rg.ru/art/1815873

Прямая речь

Президент федерации баскетбола России, один из лучших баскетболи-

стов нашей страны — Андрей Кириленко в составе клуба НБА «Юта 

Джаз» не раз встречался с Брайантом лицом к лицу.

Андрей признался, что поначалу отказывался верить в новости из Кали-

форнии:

— Думал, какая-то ошибка... Сложно было осознать эту трагедию. Для 

всего мира это гигантская потеря. Замечательного, открытого человека 

и большого спортсмена. Баскетбол осиротел после его ухода. Думаю, 

всем, кто знал и любил его, Брайанта будет не хватать. Мне тоже.
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О чем переживают 
дети после развода 
родителей 
Наталья Панасенко • rg.ru/art/1815176
Вы совсем не уделили внимание значению контактов ребенка 
с другими близкими. Очень важно, чтобы отношения ребенка 
с дедушками и бабушками обеих сторон совсем не претерпели 
никаких изменений. Внимание старшего поколения помогут 
понять подростку, что у его родителей могут быть проблемы.

Стас Гречин

Как господдержка 
поможет сэкономить 
на покупке жилья семьям 
с детьми
Роман Маркелов • rg.ru/art/1815706
Во многом о готовности к ипотеке свидетельствует наличие 
подушки безопасности — в размере суммы, необходимой, 
чтобы жить и платить по кредиту в течение 3–6 месяцев. 
Это на случай форс-мажоров. Кстати, если ее нет, то процесс 
накопления также может стать хорошей проверкой для за-
емщика: можно ежемесячно откладывать деньги в размере 
не ниже платежа по ипотеке и таким образом убедиться, что 
это посильные расходы.

Марат Шимяев

Как театр начинается с гардероба, так и ипотека начинается 
с выбора банка. Многие действуют наоборот, сначала ищут 
квартиру, тратя на это много времени, а потом начинают пы-
таться получить кредит на нее. И тут могут наступить непред-
виденные обстоятельства, которые поставят крест на всех ва-
ших мечтах. Чтобы избежать таких недоразумений, нужно 
сначала выбрать правильный банк и получить у него одобре-
ние на получение ипотечного кредита, знать сумму кредита, 
которую он вам одобрил. И только после этого начинать поды-
скивать себе жилье исходя из текущих возможностей.

Марина Н. 

Почему молодые люди 
перестали понимать 
анекдоты
Вера Черенева • rg.ru/art/1807301
Сейчас многие подростки не понимают смысла пословиц, 
поговорок и метафор. Полагаю, что такая проблема возника-
ет с тем, что сейчас с детских лет мало внимания уделяется 
развитию правого полушария, больше развивают левое по-
лушарие (даже в том возрасте, когда это не просто не нужно, 
но и противопоказано, в 3 года ребенок должен не буквы из-
учать, а познавать мир посредством органов чувств). Таким 
образом, у детей не развивается образное мышление. Также 
у современных детей нет игры с замещающими предметами, 
что не дает развивать фантазию и воображение. Соответст-
венно, взрослея, они понимают только буквальный смысл. 
Радует, что не вся молодежь такая. 

Наталья Тюнева

Москва -2...-1, снег

Санкт-Петербург -3...0, облачно

Анадырь -21...-20, облачно

Архангельск -17...-16, солнечно

Астрахань 0...+4, облачно

Благовещенск  -25...-14, солнечно

Владивосток -9...-5, облачно

Волгоград -2...+1, облачно

Воронеж -1...+1, снег

Екатеринбург -19...-16, солнечно

Иркутск -16...-6, облачно

Казань -20...-13, облачно

Калининград +2...+6, дождь

Краснодар +3...+9, облачно

Магнитогорск -14...-13, солнечно

Мурманск -18...-17, солнечно

Нижний Новгород -14...-8, снег

Новосибирск -7...-6, снег

Омск -16...-15, облачно

Орел 0...0, облачно

Оренбург -16...-15, облачно

Пермь -22...-20, облачно

Ростов-на-Дону +2...+9, облачно

Севастополь +4...+9, дождь

Симферополь +4...+9, дождь

Сочи +5...+12, облачно

Тамбов -3...+1, снег

Тюмень -17...-15, облачно

Уфа -19...-17, солнечно

Хабаровск -17...-8, солнечно

Челябинск -23...-15, снег

Чита -25...-11, солнечно

Элиста 0...+4, облачно

Южно-Сахалинск -21...-11, солнечно

Якутск -40...-39, солнечно

Ярославль -12...-8, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице пасмурно, воз-
можны осадки. Атмос-
ферное давление — 
749 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается облачный 
день. Местами возмо-
жен снег.

ЧЕТВЕРГ
Небо по-прежнему будет 
затянуто облаками.
Днем пойдет снег.
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Самолет иранской авиакомпании Caspian Airlines выка-
тился за пределы взлетно-посадочной полосы при 
посадке в аэропорту города Махшахр. Инцидент прои-
зошел рано утром, когда лайнер прилетел из Тегерана. 
При этом, судя по кадрам, попавшим в соцсети, самолет 
оказался посреди оживленного шоссе. На его борту 
находились 136 пассажиров, никто из них не пострадал. 
Они покидали лайнер, у которого оказались не выпуще-

ны стойки шасси, c помощью очевидцев инцидента. 
Люди без проблем смогли выбраться из самолета, 
используя главные двери и аварийные проходы, при 
этом они помогали друг другу выгружать чемоданы 
и выносить детей. Пока не ясно, что стало причиной 
этого летного инцидента — именно так на официальном 
языке называются различные ЧП с воздушными судами, 
которые не повлекли за собой человеческих жертв. 

Представители местного аэропорта лишь сообщили, что 
пилот начал посадку с опозданием, что, предположи-
тельно, и стало причиной нештатного приземления на 
улицу города. Рассматривается также и версия, что это 
были технические неполадки. Официальная причина 
будет озвучена после проведения расследования. 
Стоит напомнить, что это далеко не первое ЧП с гра-
жданскими самолетами в Иране. Буквально накануне — 

25 января — пассажирский лайнер загорелся во время 
полета и экстренно сел в аэропорту иранского города 
Горган. Тогда также обошлось без пострадавших. Все 
эти инциденты произошли на фоне крушения в начале 
января пассажирского Boeing «Международных авиали-
ний Украины», который направлялся из Тегерана в Киев. 
Иран признал, что по ошибке сбил самолет двумя 
 ракетами.

— Я поддерживаю инициативу 
Госдумы стимулировать торго-
вые сети, чтобы продавцы разда-
вали нераспроданную еду 
нуждающимся («РГ», 1-я и 4-я 
полосы). Вот только важно, что-
бы такой фудшеринг был орга-
низован порядочно. Здесь глав-
ное — не оскорбить человеческое 
достоинство, не превратить со-
циальную помощь в унизитель-
ную подачку. Все должно быть 
сделано интеллигентно. Нужно, 
чтобы эта идея воплощалась 
в жизнь на уровне волонтерства, 
а не на уровне подаяния, как, на-
пример, воспринималась нами 
в ранние 90-е гуманитарная по-
мощь от стран западного мира. 
И чтобы люди с чувством собст-
венного достоинства восприни-
мали и получали эту продоволь-
ственную помощь.

Вместо того чтобы выбрасы-
вать непросроченные пищевые 

продукты и ломать голову над их 
утилизацией, бесплатная разда-
ча тем, кто вынужден экономить 
и отказывать себе во многом, — 
отличная затея. Однако, я уве-
рен, в такой ситуации не обой-
дется без элементов жлобства, 
поэтому в этом вопросе стоит 
вести себя очень деликатно. Увы, 
любое благое начинание имеет 
опасность обрасти какими-то 
негативными наслоениями. Хо-
рошо бы, чтобы фудшеринг не 
стал столь же дик и непригляден, 
как, к примеру, сегодня на доро-
гах выглядит каршеринг. 

В целом, безусловно, сама 
инициатива фудшеринга доста-
точно логична, способствует 
развитию нашей экономики, 
благородна, в ней можно найти 
массу позитивного. И она отлич-
но работает и в Европе, и в США. 
Я помню, как еще в конце 80-х 
и в ранние 90-е в США была та-
кая программа, когда вновь при-
бывавшие мигранты, в том чи-
сле из бывшего Советского Сою-
за, получали всевозможные бес-
платные купоны, скидки, льготы 
для того, чтобы адаптироваться 
в первый год жизни в новой стра-
не. Очень надеюсь, что подобная 
льготная система у нас начнет 
хорошо работать, поможет хотя 
бы частично решить проблему 
загрязнения окружающей среды 

и защитит именно самые нужда-
ющиеся в помощи слои населе-
ния.  Думаю, прежде всего участ-
никами фудшеринга должны 
стать пожилые люди, особенно 
те, кто не может рассчитывать 
на поддержку детей и вынужден 
считать каждую копейку. 

Покупателям и производите-
лям порой проще выкинуть про-
дукты, чем раздать бедным? Вы 
знаете, это вопрос самооргани-
зации и какой-то внутренней 
дисциплины и человека, и обще-
ства в целом. Я вот никогда не 
считал правильным выкидывать 
какие-либо отслужившие дет-
ские вещи, игрушки, если они 
в хорошем состоянии. Ими мож-
но поделиться, найти, допустим, 
малообеспеченную молодую се-
мью. Выбрасывать — это крайне 
нерачительно. 

То же самое, кстати, и с про-
дуктами. Дома мы, если куда-то 
уезжаем и нас не будет неделю 
в Москве, а остается какая-то 
свежая еда, обязательно ее отда-
ем, чтобы не пропала. Я воспи-
тан в советские годы, тогда счи-
талось крайне неприлично, 
просто неинтеллигентно выбра-
сывать хлеб, булочки, это без-
душно по отношению к людям, 
которые голодают.

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Грушевский,
телеведущий, пародист
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ОРУЖИЕ Иллюзия 
неотвратимого возмездия: 
так ли всесильны ударные 
беспилотники
rg.ru/art/1815046

АВТО Сколько нужно 
прогревать мотор
rg.ru/art/1815920

ЗДОРОВЬЕ Много ли 
кальция содержится 
в сгущенке и сыре
rg.ru/art/1815968

DIGITAL Необычную версию 
Samsung Galaxy S20 показали 
на фото
rg.ru/art/1815196

НАУКА Как гаджеты влияют 
на сон подростков 
rg.ru/art/1815037

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ 
и в Сети на этой неделе
rg.ru/art/1813799

ТОЛЬКО
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